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CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE TERRORISMO EN NUEVA YORK

La presidenta de la Fundación de Víctimas
del Terrorismo, Maite Pagazaurtundua,
intervino el pasado mes de junio ante el
Consejo de Derechos Humanos de la ONU
en Ginebra y  reclamó un consenso inter-
nacional para la adopción de un catálogo
de derechos de las víctimas del terrorismo.

Pagazaurtundua se ha convertido en la pri-
mera víctima del terrorismo en intervenir

ante la sede del Consejo de Derechos
Humanos de Naciones Unidas y ha aprovecha-
do para dejar claras las principales reivindica-
ciones del colectivo, entre las que ha destacado
la necesidad de un estatuto internacional de las
víctimas del terrorismo.
Según ha detallado, este estatuto debería con-
tener "obligaciones específicas a cargo de los Estados para arti-
cular tanto la reparación subsidiaria del daño padecido como el
acceso a la justicia y la participación de las víctimas en los proce-
dimientos judiciales".
En este contexto, explicó que algunas de las reivindicaciones se
centran en el reconocimiento del derecho de asistencia de urgen-
cia y de asistencia a más largo plazo, el derecho a la investigación
del acto terrorista y a la persecución de sus autores, el derecho de
acceso efectivo a la justicia o el derecho a la reparación en sus

formas de restitución, indemnización y rehabi-
litación.
Pagazaurtundua inició su intervención denun-
ciando que las víctimas del terrorismo carecen
de un espacio específico en los mecanismos
de Derechos Humanos de Naciones Unidas
para la labor de denuncia de su vulneración.

Relator especial para las víctimas

Además, mostró la confianza de las víctimas
en "la legalidad democrática" y subrayando su
trabajo "pacífico". "Consideramos esencial
que las políticas antiterroristas se lleven a
cabo con escrupuloso respeto a los principios
del Estado de Derecho y que el sistema inter-
nacional vele porque no se cometa ningún

exceso y que se denuncie al Estado violador en caso de que esto
suceda", aseguró.
Sin embargo, ha censurado la "incomprensible" posición secun-
daria de las víctimas del terrorismo en el trabajo del Relator
Especial de la ONU y ha pedido el nombramiento de un relator
especial con el mandato de conocer "las consecuencias de los
actos, métodos y prácticas de las estrategias de los grupos terro-
ristas y la situación de derechos humanos de las víctimas del
terrorismo".

LAS VÍCTIMAS DE ETA PIDEN A LA ONU UN CATÁLOGO DE 
DDEERREECCHHOOSS DE LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO
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LA ONU ESTUDIA DOTAR DE UN EESSTTAATTUUSS  EESSPPEECCIIAALL
A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO

La iniciativa podría abrir la puerta al debate
sobre la prescripción de los delitos, demanda
histórica de los damnificados por ETA.

Naciones Unidas estudiará dotar de un estatus jurídico
especial a las víctimas del terrorismo. Esta distinción,

de la que hasta ahora carecen, supondría un paso de
gigante en el reconocimiento internacional de los afecta-
dos por esta lacra, como lo son las víctimas de ETA y
otros grupos de extrema derecha, y podría abrir la puerta
a la toma en consideración futura de una de las deman-
das históricas de los colectivos de damnificados, que no
es otra que evitar la prescripción de los delitos.
Este giro inesperado tiene su origen en las últimas inter-
venciones que distintas agrupaciones de víctimas prota-
gonizaron en el Consejo de Derechos Humanos de la
ONU. En concreto, la Fundación Miguel Ángel Blanco, la
Fundación para la Libertad y a título personal, la presi-
denta de la Fundación Víctimas del Terrorismo, Maite
Pagazaurtundua. Esta última, junto a Josu Puelles y Vicente de
la Quintana, en nombre de la Fundación para la Libertad, expu-
sieron sus propuestas en Ginebra la pasada semana, en el
marco de una comisión o panel que contó con el respaldo de
países como Colombia, Portugal, Rusia, India y Turquía. Los
ponentes instaron a la ONU a crear un estatus jurídico interna-
cional específico dirigido a las víctimas del terrorismo, la consi-
deración de estos delitos como crímenes de lesa humanidad, y

la creación de la figura del relator especial. Su función consis-
tiría en elaborar un informe sobre las consecuencias del terro-
rismo de ETA en España, y la situación en la que viven los ame-
nazados por la presión de la violencia. Según revelaron desde
la Fundación para la Libertad, Amnistía Internacional aprove-
chó el foro de Ginebra para anunciar la creación de una división
especial en su organigrama que abordará expresamente la
situación de estas víctimas, un gesto que suscitó el aplauso de
los colectivos de damnificados.
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Naciones Unidas va a estudiar la posibili-
dad de dotar de un estatus jurídico espe-

cial a las víctimas del terrorismo. Esta distin-
ción, de la que hasta ahora carecen, supon-
dría un gran paso en el reconocimiento inter-
nacional de los afectados por esta lacra,
como lo son las víctimas de ETA y otros gru-
pos de extrema derecha, y podría abrir la
puerta a la toma en consideración futura de
una de las demandas históricas de los colec-
tivos de damnificados, la prescripción de los
delitos de terrorismo.
Este significativo avance tiene su origen en
las  intervenciones que distintas asociaciones
de víctimas protagonizaron en el Consejo de
Derechos Humanos de la ONU. En concreto,
la Fundación Miguel Ángel Blanco, la
Fundación para la Libertad y a título personal,
la presidenta de la Fundación Víctimas del
Terrorismo, Maite Pagazaurtundua. Esta últi-
ma, junto a Josu Puelles y Vicente de la
Quintana, en nombre de la Fundación para la
Libertad, expusieron sus propuestas en
Ginebra el pasado mes de junio, en el marco
de una comisión que contó con el respaldo de
países como Colombia, Portugal, Rusia, India
y Turquía. Los ponentes instaron a la ONU a
crear un estatus jurídico internacional especí-
fico dirigido a las víctimas del terrorismo, a
considerar a estos delitos como crímenes de
lesa humanidad, y a la creación de la figura
de un relator especial. Su función consistiría
en elaborar un informe sobre las consecuen-
cias del terrorismo de ETA en España, y la
situación en la que viven los amenazados por
la presión de la violencia. Según revelaron
desde la Fundación para la Libertad, Amnistía
Internacional aprovechó el foro de Ginebra
para anunciar la creación de una división
especial en su organigrama que abordará
expresamente la situación de estas víctimas,
un gesto que suscitó el aplauso de los colec-
tivos de damnificados.
También cabe destacar el acuerdo alcanzado
entre los gobiernos Central y Vasco para
crear un centro de la memoria en Euskadi
cuya finalidad es que la verdad y la memoria
perduren y no se olvide el daño y el sufrimiento
que el terrorismo ha causado, así como la poten-
ciación de la educación en valores éticos y
democráticos de convivencia, paz y libertad.
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El recuerdo, el del holocaus-
to nazi, es uno de los pila-

res sobre los que se asentará
el proyecto de creación del
centro de la memoria en el
País Vasco. Y es que entre los
referentes escogidos por los
promotores del centro -entre
los que se encuentra el Memo-
rial Democràtic de Cataluña-
figuran numerosos ejemplos
de instituciones cuyo objetivo
inicial fue el de deslegitimar el
genocidio nazi.
Así se lo hizo llegar el pasado
mes de febrero el Consejo de Participa-
ción de las Víctimas del Terrorismo a la
presidenta de la Cámara vasca, Arantza
Quiroga, y así lo explicó el órgano con-
sultivo de Lakua a los grupos parlamen-
tarios.
Desde la Fundación Fernando Buesa,
propulsora de la iniciativa, se asegura
que el proyecto -que no busca equiparar
ni por asomo el holocausto al terrorismo
de ETA, los GAL y de extrema derecha-
gira en torno a tres ejes: investigación,
difusión y educación.
Estos pilares formaron parte de la labor
que muchos agentes sociales llevaron a
cabo en Alemania años después de la
guerra en la que se ahogó el nazismo.
Entre ellos, la Fundación Topografía del
Terror de Berlín, que se propuso desde
un principio estimular la «confrontación
activa» de la sociedad alemana dando
luz a los crímenes del nacionalsocialis-
mo justo donde fueron concebidos.
La tentación de no enfrentarse con el
pasado y enterrarlo ganó escaños en los
años de posguerra; pero más aún la
idea de que olvidar lo sucedido podría
acarrear que se repitiera el horror vivido.
El proyecto vasco de creación de un
centro de la memoria parece haberse
hecho eco de esa reflexión. Tanto es así,
que los promotores de la iniciativa se
han marcado un objetivo claro: que el
pueblo vasco supere la tragedia del
terrorismo mirándose al espejo.
Dos son los motivos que han hecho que
Euskadi, en este contexto, mire hacia
países como Alemania y busque seguir
su ejemplo. El primero, apuntan los
impulsores del centro, que fuera el pro-
pio pueblo alemán el que hiciera exa-
men de conciencia. El segundo, la
importancia de que el proyecto se lleva-
se a cabo dentro de sus fronteras, no

fuera.
Según aducen en la Fundación Fernan-
do Buesa, en Euskadi es donde ha habi-
do legitimación del terrorismo, y por
ende será en el País Vasco donde
«debe impulsarse la labor educativa» de
un centro de la memoria.
Una vez estuviese constituida la institu-
ción, argumentan las mismas fuentes,
Alemania vuelve a ser una de las refe-
rencias. Lo ideal, recalcan, sería que las
visitas de los escolares alemanes a
campos de concentración o las charlas
que allí reprobaron las actitudes genoci-
das tuvieran su eco en Euskadi. En este
sentido, el recuerdo del holocausto nazi
puede ser el ejemplo que potencie «acti-
vidades coordinadas» entre el Departa-
mento de Educación del Gobierno
Vasco y los centros educativos, argu-
mentan.
Todo ello, no obstante, no daría resulta-
do sin un requisito imprescindible para
los propulsores del proyecto: la investi-
gación.
El rigor académico, apuntan, se antoja
capital para que la nueva institución se
gane el «reconocimiento internacional».
Y es ahí donde se han puesto los ojos
en un referente cercano: el Memorial
Democràtic de Cataluña, entidad dedi-
cada a recuperar la memoria durante el
período comprendido entre 1931 y
1980.
Los promotores del centro de la memo-
ria recalcan que para que la iniciativa se
asiente en Euskadi hay que tomar
buena nota de lo acometido en Catalu-
ña. Esto es, instar a entidades universi-
tarias y a un buen número de profesio-
nales del mundo de la historia, antropo-
logía y sociología a implicarse en el pro-
yecto; a contribuir con el trabajo de
investigación. La pretensión: dar testi-

monio no sólo de los críme-
nes terroristas, sino también
del contexto social en el que
estos se vieron inmersos.
Las líneas maestras que
esbozan la creación del cen-
tro vasco de la memoria han
sido trazadas con esmero.
Los promotores han pedido
al Ejecutivo autonómico que
convierta dolor y vergüenza
en un espejo a través del
cual las nuevas generacio-
nes caigan en la cuenta de
que Euskadi también albergó
su particular casa de los

horrores. 

El Gobierno Vasco y la ponencia de
víctimas  visitan dos museos sobre

le nazismo como referencia para
crear el centro del a memoria. 

Una delegación del Gobierno Vasco,
encabezada por Rodolfo Ares, y los
miembros de la ponencia  de víctimas
del Parlamento Vasco se desplazaron el
pasado miércoles 13 de julio a Berlín,
para visitar dos memoriales que recogen
parte de la historia del nazismo. El obje-
tivo del viaje fue entrar en contacto con
proyectos impulsados en otros países
en relación con los damnificados por
hechos violentos, que pueden servir de
referencia al centro de la memoria que
se inaugurará en Euskadi. Entre los
ejemplos a tener en cuenta figuran el
Memorial Democràtic de Cataluña sobre
el franquismo.
Uno de los memoriales visitados fue la
Fundación Topográfica del terror, que se
construyó en 1995 en los terrenos de las
antiguas oficinas de seguridad del
Reich, en las que operaban la Gestapo
y las SS. También visitaron e memorial
Hohenschönhausen. Su sótano albergó
desde 1951 la prisión preventiva soviéti-
ca para Alemania oriental, que funcionó
hasta 1989. Miles de perseguidos políti-
cos fueron encarcelados en ese lugar.
El Gobierno vasco espera que ambos
memoriales le sirvan de guía para plani-
ficar el futuro centro de la memoria de
las víctimas del terrorismo de ETA, los
Gal y otros grupos de extrema derecha.
El objetivo de esta iniciativa, al igual que
en el caso de Alemania, es la de mante-
ner vivo el sufrimiento de los damnifica-
dos y “reafirmar su condición de ciuda-
danos”.

HACIA EL FUTURO CENTRO DE LA MEMORIA

EL RECUERDO DEL HOLOCAUSTO NAZI IINNSSPPIIRRAARRÁÁ  
EL CENTRO DE LA MEMORIA EN EUSKADI

SENTENCIA DEL TRIBUNAL SUPREMO

El tribunal, no obstante,
confirma la absolución de
los miembros de la com-
parsa Txori Barrote por-
que no se sabe quién
ordenó colocar unas imá-
genes en su txosna.

El Supremo dicta doctrina: la
simple exhibición de fotos

de presos de ETA constituye en
sí un delito de enaltecimiento
del terrorismo, al margen de las
intenciones que persigan las
personas que muestren las
imágenes. El alto tribunal recti-
fica así la interpretación que
hasta ahora hacía la Audiencia
Nacional, que consideraba que
mostrar esas instantáneas no
era un ilícito si lo que se persi-
gue es reclamar el acercamiento de los
reclusos a cárceles del País Vasco o cri-
ticar la aplicación de la 'doctrina Parot'.
Una postura que también había expre-
sado el Tribunal Superior vasco en
varias ocasiones, la última en septiem-
bre de 2009. El fallo del Supremo cuen-
ta con un voto particular disconforme.
La Sala de lo Penal, a pesar de su nueva
doctrina, confirma la absolución de los
cuatro responsables de la comparsa bil-
baína Txori Barrote, que durante la
Semana Grande de Bilbao en 2008 exhi-
bió en su txosna 95 fotografías de pre-
sos de la banda. No hay condena por-
que no han sido identificadas las perso-
nas que colocaron las imágenes ni a los
individuos que en la web del colectivo
justificaron la exhibición de las fotos de
los reclusos, a los que tildaron de
«represaliados políticos vascos» que
«son un parte de este pueblo».
La resolución, conocida el miércoles 8
de junio firmada en abril, certifica que el
hecho de mostrar las imágenes es en sí
mismo un «ensalzamiento de las con-
ductas ilícitas cometidas por los conde-
nados por delitos de terrorismo y de sus
autores». Esa exhibición es «un claro
comportamiento de enaltecimiento de
unos terroristas y de las graves activida-
des delictivas que, en su día, llevaron a
cabo».
La sentencia, de la que ha sido ponente
el magistrado Francisco Monterde
Ferrer, explica que el «propio carácter
del fenómeno terrorista justifica amplia-
mente» que el legislador haya penaliza-

do cualquier acción que, incluso «ajena
a la propia actividad ilícita, contribuye a
ella reforzando su actuación mediante
mensajes de justificación y claro apoyo».
Y hace una definición mínima de lo que
se debe entender como exaltación del
terrorismo a partir de ahora:
«Enaltecimiento es la opción directa de
quienes deciden de forma inequívoca
ensalzar o alabar, a mayor honra y glo-
ria, a quienes han cometido actos delic-
tivos terroristas y precisamente por
haberlos cometido».

«Evidente ensalzamiento»

A partir de esa base, la sala concluye
que Txori Barrote incurrió en ese ilícito
porque hizo una «exposición estática de
imágenes al alcance del público», y en
su web «reivindicó» la «presencia» de
los «presos políticos». Y todo ello en el
«contexto de las fiestas patronales», lo
cual «tiene un evidente significado de
ensalzamiento de las conductas ilícitas
cometidas por los condenados por deli-
tos de terrorismo, y de sus autores».
Se trata de una interpretación idéntica a
la que suele hacer la Fiscalía y muy dife-
rente al criterio hasta ahora utilizado por
la Audiencia Nacional, que el pasado
octubre absolvió a los responsables de
la comparsa porque, aunque pudieron
«herir la sensibilidad pública», no había
un «dolo específico» de exaltar a ETA,
sino de defender una serie de reclama-
ciones como la amnistía o el fin de la
política de dispersión.

El magistrado del Supremo
discrepante , José Antonio
Martín Pallín, se suma a
esta interpretación y cree
que no hay delito porque la
exhibición de fotos solo era
una forma de reclamar «el
acercamiento de los presos
y su amnistía». En su opi-
nión, esa petición «implica
que, de alguna manera (a
esos presos), se les consi-
dera responsables de
hechos delictivos, ya que
solo se puede aplicar la
amnistía a quien previamen-
te ha incurrido en responsa-
bilidad criminal». Este
magistrado, además,
recuerda la reciente senten-
cia del Tribunal Europeo de
Derechos Humanos, que

condenó a España por vulnerar el dere-
cho a la libertad de expresión de Arnaldo
Otegi, castigado con un año de cárcel
por «injurias» al Rey al llamarle «jefe de
los torturadores».
La propia sentencia rebate esos argu-
mentos de Martín Pallín, pues sostiene
que «la opción independentista puede y
tiene cabida y legitimidad dentro del plu-
ralismo político. Cuestión distinta es, al
socaire de una legítima opinión indepen-
dentista, tratar de imponerla con el indi-
simulado propósito de exterminar el plu-
ralismo político mediante los más graves
actos de aterrorización social», como
sería la muestra de fotografías.
A partir de ahí, la sentencia es contun-
dente con la semántica que usa la
izquierda abertzale. Asegura que hay
una «confusión entre la opción indepen-
dentista y el exterminio del disidente»
que «tiene una de sus manifestaciones
más claras en la atribución a los terroris-
tas de ETA de la condición de presos
políticos». Hablar de «presos políticos»,
afirma el fallo, es «una burda manifesta-
ción de la reinvención del lenguaje que
constituye uno de los símbolos de la
dinámica terrorista».
El consejero de Interior, Rodolfo Ares,
expresó  su satisfacción por la resolu-
ción, ya que «da la razón a quienes
desde el Gobierno vasco hemos soste-
nido siempre que este tipo de conductas
son delictivas» y «avala la política de
retirada de carteles, pintadas y pancar-
tas que pusimos en marcha hace dos
años».

EL SUPREMO SENTENCIA QUE LA SIMPLE
EXHIBICIÓN DE FOTOS DE ETARRAS ES DDEELLIITTOO
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Ambas instituciones
firmarán un protocolo
que permita fijar la
ubicación del centro
en Euskadi y los tér-
minos de su gestión
conjunta.

Los Gobiernos central y
vasco irán de la mano

a la hora de impulsar el
futuro centro de la memo-
ria por las víctimas que acogerá Euskadi.
Este es uno de los acuerdos que alcanza-
ron el jueves 22 de julio el ministro del
Interior, Antonio Camacho y el consejero
Rodolfo Ares, en la que fue su primera
toma de contacto oficial.
Ambas instituciones abordarán de forma
conjunta la gestión de este museo, que,
“en el marco de una política más amplia
sobre la memoria que se está impulsando
desde Euskadi, honrará a todas las vícti-
mas del terrorismo”, manifestó Ares.
La ley estatal que reconoce a estos dam-
nificados, que ya ha recibido el visto bueno
del Congreso, recoge la apuesta por la

creación de un centro “nacional” de estas
características con sede en Euskadi. La
propuesta se dio a conocer después de
que el Ejecutivo vasco anunciara  su inten-
ción de crear un proyecto similar, lo que
provoco que surgiera la duda sobre un
posible solapamiento entre ambos muse-
os. Desde Madrid y Vitoria “apelaron al
sentido común” para tratar de alcanzar
una solución consensuada que evitara
duplicidades en una materia tan importan-
te. El resultado fue el acuerdo que los
máximos responsables de los departa-
mentos de Interior de ambos gobiernos
alcanzaron y que desembocará en un pro-
tocolo de colaboración en el que se fijarán

tanto la ubicación del
memorial, com la pla-
nificación y gestión
conjunta del mismo.
En Euskadi, una dele-
gación de Lakua,
encabezada por el
propio Ares, junto a la
ponencia de víctimas
del terrorismo del
Parlamento Vasco
han visitado  varios

centros con sede en Berlín y Barcelona
con el  fin de conocer distintas iniciativas a
modo de referencia. Ahora bien, la iniciati-
va se encuentra aún en una primera fase,
que consiste en definir el marco teórico de
forma consensuada entre los  grupos polí-
ticos, es decir, qué tipo de memoria se
quiere construir y a qué víctimas estaría
destinado. Entre las ideas que se han
barajado destaca, por ejemplo, la de crear
una red de centros que evite equiparacio-
nes entre damnificados, o la de dar forma
a un museo que refleje no sólo el terroris-
mo, sino también sus consecuencias. En
este caso, también tendrían cabida las víc-
timas que, con una motivación política de
fondo, sufrieron abusos policiales. Esta
incorporación podría retrasar la marcha de
los trabajos si, tal y como apuntan las
encuestas, el PP gana las próximas elec-
ciones, Y es que, los populares vascos
han mostrado su rechazo a incluir a estos
damnificados en un centro que conciben
esté diseñado para las víctimas del terro-
rismo. 

Educar en valores

Durante su intervención en Madrid, el con-
sejero vaco de Interior valoró la creación de
este memorial como “la mejor forma de
recordar lo que ha pasado para que nuca
se vuelva a repetir. Un centro para que la
verdad y la memoria perduren y no se olvi-
de el daño y el sufrimiento que el terrorismo
ha causado, y para que nadie pretenda
reescribir la historia”, expresó Rodolfo,
quien subrayó así la importancia de esta ini-
ciativa para “educar en valores éticos,
democráticos de convivencia, paz y liber-
tad”.
En la misma línea se pronunció Antonio
Camacho. El nuevo ministro del Interior,
que es “el momento de consolidar la paz”,
destacó el papel de las víctimas como una
de las “columnas vertebrales” y el “princi-
pal referente ético” en la lucha democráti-
ca contra el terrorismo.

El consejero Rodolfo
Ares defendió el

miércoles 13 de julio en
Alemania la creación en
Euskadi del futuro
Centro de la Memoria
para que «no se olvide el
sufrimiento provocado
por el terrorismo y que
no se vuelva a producir».
El titular de Interior formó
parte de la delegación
compuesta por miem-
bros de su departamento
y por los representantes
políticos de la Ponencia
de Víctimas del Terrorismo del
Parlamento Vasco que viajó a Berlín. La
finalidad es conocer centros de memoria
de víctimas y trasladar esta experiencia
al País Vasco.
Tras recorrer la Fundación Topografía
del Terror de Berlín, que recoge la histo-
ria de los crímenes del régimen nazi,
Ares destacó la necesidad de impulsar
el Centro de la Memoria para que las
generaciones venideras no olviden «el
sufrimiento cruel e injusto que el terro-
rismo ha provocado en Euskadi» y se
pueda «garantizar una convivencia
democrática, en paz y en libertad».
Antes de visitar el Memorial
Berlinhohenschönhausen, sobre la
represión que ejerció la Policía política
STASI sobre la población de Alemania
del Este durante la Guerra Fría, Ares se
declaró «impresionado» por lo que vio,
según informó el Departamento de
Interior. El consejero resaltó la capaci-
dad que ha demostrado la sociedad ale-
mana para hacer una revisión crítica de
su pasado y, transcurridos ya 66 años
desde el final de la Segunda Guerra
Mundial, «mantener viva la memoria de
lo que significó para Europa y el mundo
el régimen de terror nazi».
Ares entregó el símbolo de la memo-
ria de las víctimas del terrorismo en
el País Vasco, al director de la
Fundación Topográfica del Terror,
Andreas Nachama, a quien explicó
que se trata de una flor, la siemprevi-
va, que refleja el carácter que se
quiere conceder a la memoria de
este colectivo.

«Imperativo ético»

El consejero de Interior recordó que
fue a raíz del holocausto «cuando el

mundo descubrió el imperativo ético de
la memoria. La necesidad de mantener
viva la memoria de los episodios de vio-
lencia y de terror que, aunque se pro-
duzcan en realidades distintas, tienen
en común que no deben ser olvidados».
Por eso, incidió en que el futuro Centro
de la Memoria de Euskadi debe servir
para que el «terrible daño» que ha cau-
sado ETA, «la única organización terro-
rista que aún no ha desaparecido»,
nunca se olvide y sirva para «educar en
valores éticos, de convivencia democrá-
tica, de respeto, tolerancia y libertad».
Rodolfo también resaltó la capacidad
que ha demostrado la sociedad alema-
na para hacer una “revisión crítica” del
“período negro de su historia” y “mante-
ner vivala memoria de lo que significó
para Europa y el mundo el régimen nazi.
Esto nos puede servir de referencia a
todos los ciudadanos del País Vasco”,
sostuvo. En este sentido, subrayó la
importancia de “preservar” la realidad de
lo que ocurrió en Euskadi, “del terrible
daño que causó ETA, la única organiza-
ción terrorista que aún no ha desapare-
cido, y otras bandas armadas -en alu-
sión a, entre otros, los Gal o el BVE-,
para que nunca se  olvide”. “Es el mejor
servicio que podemos prestar a las

generaciones venideras,
un instrumento que sirva
para educar en valores
éticos, de respeto y tole-
rancia, y garantizar así
una convivencia demo-
crática en paz y libertad”
expresó.
El consejero de Interior
abogó así por lograr un
“consenso” entre los dife-
rentes partidos políticos
que fructifique en la
construcción de un
“ambicioso” centro de la
memoria que descanse

bajo tres pilares, “verdad, dignidad y jus-
ticia”. De forma que, y de manera con-
junta con otras iniciativas como el Día
de la memoria, permita “honrar a todas
las víctimas” y evitar que “algunos pre-
tendan reescribir la historia”.

Visita del Memorial Democrático
de Cataluña

La delegación institucional vasca llegó el
jueves 14 de julio a La Junquera, para
visitar el Museo Memorial del Exilio
(Mume), donde celebró una reunión con
miembros del Memorial Democrático.
Por la tarde participó en una ofrenda flo-
ral ante el monumento dedicado a las
víctimas del terrorismo, ubicado en las
inmediaciones de Hipercor, en
Barcelona, donde ETA mató a 21 perso-
nas en un atentado.
El Memorial Democratic nació en 2007
bajo el auspicio del Gobierno de la
Generalitat y está orientado a recuperar-
la memoria democrática. Entre los
materiales de los que dispone figuran
una exposición, un listado de  activida-
des, un censo de personas represalia-
das y otro de simbología franquista en
Cataluña, así como una base de datos

que incluye documentos escri-
tos y audiovisuales. 
El Gobierno Vasco anunció la
creación del centro del a memo-
ria el pasado mes de marzo, ini-
ciativa que también viene reco-
gida en la futura ley integral de
reconocimiento y atención a las
víctimas del terrorismo que tra-
mita el Congreso, donde ya ha
sido aprobada y falta la ratifica-
ción del Senado para su apro-
bación definitiva.

HACIA EL FUTURO CENTRO DE LA MEMORIA HACIA EL FUTURO CENTRO DE LA MEMORIA

LOS GOBIERNOS CENTRAL Y VASCO ACUERDAN 
IMPULSAR UN ÚNICO MEMORIAL DE VÍCTIMAS

RODOLFO ARES DEFIENDE EL CENTRO DE LA
MEMORIA COMO ““GGAARRAANNTTEE””  DE LA PAZ
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El Gobierno Vasco quiere
que el futuro centro de

la memoria nazca con el
máximo consenso político.
Conscientes de que se trata
de u n proyecto especial-
mente sensible, esperan
que su puesta en marcha
esté exenta de polémica y
cuente con el aval tanto de
los partidos como de los
damnificados, por encima
de los plazos o la fecha de
entrega. De hecho, no se
descarta que el centro no
vea la luz en el transcurso de esta
legislatura.

La directora de Atención a las Víctimas
del terrorismo del Gobierno Vasco,
Maixabel Lasa, compareció el miérco-
les 22 de junio junto al presidente  del
Consejo de Víctimas, José de la
Cuesta en la ponencia parlamentaria
dirigida a hacer seguimiento de las
políticas destinadas a este colectivo..
El centro de la memoria fue uno de los
principales puntos del orden del día.

El centro de la
memoria se con-
cibe como un
espacio que
mantenga vivo el
recuerdo del
sufrimiento de
los damnificados
por el terrorismo,
tanto de ETA
como de los Gal
, el Batallón
Vasco Español u
otros grupos de
extrema dere-

cha, es decir, los afectados que vienen
recogidos en la ley aprobada por a
Cámara de Vitoria.

La creación de este centro, cuya pues-
ta en marcha fue anunciada el pasado
mes de marzo, se encuentra en su pri-
mera fase. “No sabemos nada de pla-
zos ni tiempos.Hemos abierto una
reflexión sobre cómo se tiene que
hacer, qué tiene que recoger... Aún
estamos en los inicios”, señala
Maixabel Lasa.

EL GOBIERNO VASCO BUSCARÁ DOTAR AL
CENTRO DE LA MEMORIA DEL MÁXIMO

CONSENSO POLÍTICO



Considera que no se dan las
condiciones «políticas y mora-
les» porque hay instituciones
que «buscan la impunidad», en
alusión a Bildu.

La presidenta de la Fundación de
Víctimas del Terrorismo, Maite

Pagazaurtundua, advirtió el miércoles
24 de agosto de que no es el momen-
to más oportuno para crear el Centro
de la Memoria en el País Vasco,
impulsado por el Gobierno de Patxi
López, porque no se dan las «condi-
ciones políticas, éticas y morales»
para ello. A su juicio, la existencia de
instituciones que «buscan la impuni-
dad y apoyan a los victimarios», en
alusión a la gestión de Bildu al frente
de la Diputación guipuzcoana y del
Ayuntamiento de San Sebastián, obli-
garían a replantarse el modelo del
memorial.
Pagazaurtundua se refirió de este
modo a las declaraciones del diputado
general de Gipuzkoa, Martin Garitano,
quien consideró «más que un error» los

atentados en Cataluña, sin censurar el
resto. «Falta mucho para llegar al
Centro de la Memoria», explicó a
Europa Press. La responsable de la
Fundación de Víctimas denunció la
«banalización del bien y del mal» y «la
brutalidad moral que supone la exposi-

ción pública de lo injustificable por
parte de los familiares de los asesi-
nos».
Pagazaurtundua, hermana de Joseba,
asesinado por ETA en 2003 cuando
era jefe de la Policía Municipal de
Andoain, acusó al «entorno de ETA»
de «intentar colar una narración en la
que a la Justicia no se le llame Justicia
y a la falta de igualdad se le llame
reconciliación». Por ello, abogó por
una «regeneración social y política» en
el País Vasco, «y no una falsa reconci-
liación sobre palabras que parecen
bonitas».
«Hay palabras que parecen muy posi-
tivas, pero que lo que buscan avalar
en el fondo es una enorme operación
de irresponsabilización de ETA y
Batasuna sobre los daños realizados,
librándoles de la necesidad social y

política de condenarlos», advirtió. En
su opinión, existe «una operación
incansable de ETA y su entorno para
salir vencedores» políticamente tras «la
estrategia inaceptable del terror».

El plan de paz y convivencia que
presentará el lehendakari en el pleno
de política general tendrá como hilo
conductor «el relato correcto» de lo
sucedido en Euskadi, para «dejar
claro que la responsabilidad en
todos estos años de violencia
corresponde a ETA». «Es muy
importante que se cuenten las cosas
como han sucedido para que las
bases de una convivencia futura
estén bien sustentadas», señalan
fuentes solventes del Gobierno
vasco.

El Ejecutivo quiere incidir en este
aspecto al considerar que con el

auge de Bildu «peligra la constatación
pública de la victoria de los demócratas
sobre ETA y quienes les han apoyado
en estos años». La filosofía del plan se
basa en que el camino hacia la paz
definitiva en el País Vasco lo marque la
sociedad y los partidos políticos y no
quede «en manos de ETA, o de la
izquierda abertzale en tanto en cuanto
no reconozca el daño causado».
La propuesta de pacificación y convi-
vencia se ha convertido en una apues-
ta personal del lehendakari, con la que
quiere iniciar con fuerza un curso políti-
co que puede estar marcado por la con-
solidación definitiva del final de ETA. El
Gobierno vasco quiere liderar este

momento y tomar la iniciativa con un
plan que ponga cimientos sólidos para
abordar el nuevo escenario desde la
memoria de las víctimas del terrorismo.
El Ejecutivo considera, en este sentido,
que la educación debe ser «un eje muy
principal», por lo que continuará con el
desarrollo del Plan de Educación para
la Paz en las aulas, con presencia físi-
ca de víctimas del terrorismo en los
colegios. El objetivo: «Educar a las
futuras generaciones vascas en lo que

significa la deslegitimación del terro-
rismo» y que la escuela sea «la caja
de la memoria» con un relato «bien
contado, con objetividad, para impedir
que el horror padecido durante déca-
das por Euskadi vuelva a suceder»,
explican desde Ajuria Enea.
El lehendakari se ha embarcado en
este proyecto bajo el convencimiento
de que se abre un horizonte muy posi-
tivo con la posible disolución de ETA y
que es muy importante que la socie-
dad vasca crezca y construya una paz
y normalización sobre bases sólidas.
«Y para ello es muy importante salvar
el relato, que se cuenten las cosas
como han sucedido para que la convi-
vencia esté bien sustentada», insisten
las mismas fuentes.

Exigencia de la sociedad

Los socialistas vascos ven con escepti-
cismo medidas que Bildu tiene previsto
adoptar, como la cesión de la Casa de
la Paz de Aiete, en San Sebastián, para
que el mediador sudafricano Brian
Currin celebre algunas reuniones. El
PSE no se opone a la labor del aboga-
do, pero teme que detrás se esconda
un intento de descafeinar la labor reali-
zada en pos de la deslegitimación del
terrorismo y a favor de la memoria de
las víctimas.
Otro pilar del plan será dejar claro que
la paz a Euskadi no viene de la mano
de ETA, sino de la exigencia de la
sociedad vasca de que «la violencia no
tiene cabida, no permitirá ninguna vuel-
ta atrás en la tregua en vigor y exige la
disolución definitiva de la organización
terrorista». Al mismo tiempo que traba-
ja para elaborar el plan de paz y convi-
vencia, el Gobierno Vasco, junto al
PSE, está inmerso en el diseño de la
nueva declaración institucional para el
Día de las Víctimas del Terrorismo, el
próximo 10 de noviembre. Esta jornada
se celebrará por segundo año consecu-
tivo y pretende actualizar el mensaje
original para ajustarlo al nuevo contex-
to, marcado por la posible llegada del
final del terrorismo.
Así, la declaración institucional también
tratará de incorporar a su filosofía el
«relato correcto» sobre lo ocurrido en
Euskadi en estos últimos años sin vio-
lencia.

HACIA EL FUTURO CENTRO DE LA MEMORIAPLAN DE CONVIVENCIA

LÓPEZ DEFIENDE SALVAR EL RREELLAATTOO  RREEAALL
DEL TERRORISMO, QUE ENDOSA «TODA LA

RESPONSABILIDAD» A ETA

PAGAZAURTUNDUA NO VE OOPPOORRTTUUNNOO CREAR
AHORA EL MEMORIAL VASCO A LAS VÍCTIMAS
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Los activistas que siguen la doctrina
de ETA, incluso dentro de los

muros de la cárcel, tienen una "doble
condena", según la secretaria general
del Instituciones Penitenciarias,
Mercedes Gallizo: la propia pena
impuesta por los tribunales y la imposi-
bilidad de acogerse a los "mal llama-
dos" beneficios penitenciarios que les
demanda la propia banda armada.
Esta situación afecta a la reinserción
de los convictos, una mandato que la
Constitución impone al sistema peni-
tenciario, pero que no puede "imponer-
se por decreto" si no existe "la volun-
tad de los internos", según explicó el
pasado mes de julio Gallizo.
Esta reflexión de la responsable de

Instituciones Penitenciarias se produjo
en la rúbrica de dos convenios con el
Gobierno Vasco, representado en la
cita por la consejera de Justicia, Idoia
Mendia, que a partir de ahora asumirá
la ejecución de las penas de trabajos
en beneficio de la comunidad -penas
que se cumplen fuera de la cárcel- y el
compromiso de reinserción laboral de
los reclusos que cumplen condena en
el País Vasco.
Gallizo afirmó que "la Ley es igual para
todos", al ser preguntada por la aplica-
ción de estos convenios a presos de la
banda armada, tras lo que recalcó que
todo el mundo que cumple la ley de
buena fe tiene los mismos derechos. 

GALLIZO AFIRMA QUE LA “DOBLE 
CONDENA” DE LOS PRESOS DE 
ETA IIMMPPIIDDEE SU REINSERCIÓN

El asesor de la Oficina de
Atención a las Víctimas del

Terrorismo del Gobierno vasco,
Txema Urkijo, advirtió el sábado
27 de agosto de que la «memo-
ria no puede ser exclusiva» de
los afectados por ETA y que
debe abarcar «todo lo sucedido
en este país en los últimos 50
años, diferenciando lo que es
distinto, pero abarcando todo».
Urkijo abogó por recordar «las
distintas violencias» que se han regis-
trado en Euskadi y diferenciarlas por-
que «no todas son iguales». «La
memoria no puede olvidar nada»,
insistió.
El colaborador de la oficina que lidera
Maixabel Lasa aseguró que una políti-
ca de comprensión de todos los sufri-
mientos injustos «no supone estable-
cer una jerarquización de víctimas de
primera, segunda o tercera».
«Memoria es hacer memoria de lo que
ha sucedido, que tiene dos aspectos:

la violencia y las víctimas. Pero no es
exactamente lo mismo», explicó.
En alusión a la presidenta de la
Fundación de Víctimas del Terrorismo,
Maite Pagazaurtundua, quien declaró
que «no es el momento adecuado»
para un centro de la memoria, Urkijo
recordó que la experiencia internacio-
nal demuestra que donde se han pro-
ducido fenómenos de violencia trau-
máticos «se ha acudido a este instru-
mento para recordar lo sucedido y
hacer pedagogía para el futuro».

El consejero de Interior del Gobierno
Vasco, Rodolfo Ares, cree que, si se

mantiene la política antiterrorista, ETA
habrá desaparecido «mucho antes de
2020». Además, en una mesa redonda
en la Universidad Complutense de
Madrid celebrada el viernes 22 de julio,
realizó un llamamiento a «construir la
convivencia democrática sin olvidar el
pasado», asumiendo «cada uno» la
responsabilidad de sus actos.

Lokarri descarta que ETA vaya a
cometer  atentados

Por su parte, Lokarri se muestra con-
vencida de que, tras los resultados  en
Euskadi de las elecciones municipales
“ETA no va a cometer nuevos atenta-
dos”. En opinión de esta red ciudadana,
debe ser el Gobierno Vasco y Central,
quienes asuman ahora le protagonismo
y “contribuyan al viaje de la sociedad
vasca hacia la paz”.

«LA MEMORIA NO PUEDE SER EXCLUSIVA
DE LAS VÍCTIMAS», SEÑALA TXEMA

URKIJO

ARES ESTIMA QUE
ETA DEJARÁ DE EXIS-
TIR ANTTES DE 2020



«¿Me recuerdas?». Esta pregunta,
simple y directa, es una de las citas que
preside la página web oficial del Museo

Conmemorativo del Holocausto de
Estados Unidos, con sede en
Washington. A su lado, la foto de una
niña que fue separada de sus padres
durante la Segunda Guerra Mundial. El
genocidio judío ha sido quizás el acon-
tecimiento que ha sido objeto de un tra-
tamiento más rotundo en los diferentes
centros de la memoria dedicados a
esta etapa histórica. Posiblemente, en
consonancia con el grado de barbarie.
Pero no el único.
Los memoriales configuran un universo
extenso y heterogéneo que se reparte
por un sinfín de países y que aborda
desde dramas como el apartheid, las
dictaduras en América Latina o el con-
flicto de Irlanda del Norte. La
Fundación Fernando Buesa, en colabo-
ración con Aldaketa, presentó el martes
28 de junio un libro en el que se citan
algunos de los principales centros que
existen en el mundo y la trascendencia
de su puesta en marcha. El volumen,
de título '¿Qué significa deslegitimar el
terrorismo...?' se concibe como una
«aproximación embrionaria» a esta
clase de 'museos' por la paz y en
defensa de los derechos humanos,
cuyo objetivo es mantener viva la
memoria de quienes más sufrieron. El
libro recoge, además, el contenido de
unas jornadas que ambas agrupacio-
nes celebraron de forma conjunta el
pasado año, en las que se abordaron
varias fórmulas para deslegitimar el
uso de la violencia desde distintas
perspectivas: la jurídica, la educativa e
incluso a través de los medios de
comunicación. Entre las intervenciones
que figuran en sus páginas destacan
las de José María Ruiz Soroa, Imanol

Zubero, Florencio Domínguez o Paul
Ríos.
La aproximación a los centros de la
memoria coincide en el tiempo con la
apuesta del Gobierno vasco, a petición
del Consejo de Víctimas del
Parlamento vasco, de crear un 'institu-
to' de estas características que refleje
la huella del terrorismo en Euskadi. No
sólo del ejercido por ETA, sino por
otros grupos como los GAL o el
Batallón Vasco Español. El 13 de julio,
una delegación del Ejecutivo, encabe-
zada por el consejero de Interior,
Rodolfo Ares, visitó algunos de estos
memoriales, junto a la ponencia de víc-
timas de la Cámara de Vitoria, en la
que están representados todos los par-
tidos. Primero viajaron a Berlín, donde
acudieron al museo de la Fundación
Topografía del Terror y al memorial
Hohenschönhausen, que fue en un pri-
mer momento campo especial soviético
y después cárcel preventiva del
Ministerio para la Seguridad del Estado
(Stasi) de la RDA, hasta 1989.

Una experiencia interactiva

El abanico de museos de estas carac-
terísticas es, no obstante, mucho más
amplio y variado. El mapa de centros
se extiende por los cinco continentes,
en países como Estados Unidos, El
Salvador, Chile, Israel, Ruanda,
Sudáfrica o Australia. Son numerosos
los 'institutos' europeos, la mayoría con
sede en Alemania y Francia. Pero la
cantidad va en aumento en los últimos
años con la inauguración de espacios
de este tipo en Europa central
(República Checa, Rusia, Bielorrusia...)

HACIA EL FUTURO CENTRO DE LA MEMORIA
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LA FUNDACIÓN BUESA PRESENTA UN LIBRO QUE REPASA LOS
PRINCIPALES CENTROS POR LA PAZ QUE EXISTEN EN EL MUNDO

y América Latina. Destacan, entre otros, el Yad Vashem
(Israel), dedicado a las víctimas del holocausto; el Centro por la
Paz y Reconciliación Glencree (Irlanda), que intenta propiciar
la mediación política en el proceso de paz irlandés; el Museo
del Túnel de Sarajevo, un pasadizo subterráneo excavado por
los vecinos para protegerse del asedio al que se vio sometida
la ciudad entre 1992 y 1996, o el Museo del Apartheid, ubicado
en Sudáfrica.
Pese a su diversidad, todos los centros buscan «reivindicar los
valores de la paz y no violencia a través de la información y el

conocimiento», resume el libro de la Fundación Buesa. En la
actualidad se ha acentuado el compromiso de las instituciones
en la creación de esta clase de museos, gran parte de los cua-
les son de titularidad pública, con multitud de recursos exposi-
tivos e interactivos. Muchos de los centros se construyeron en
campos de concentraciones, prisiones... En definitiva, los mis-
mos lugares en los que se ejerció la violencia. Aspecto este últi-
mo que contribuye a propiciar en los visitantes la experiencia
de lo que se ofrece y, sobre todo, se recupera.

YAD VASHEM. Jerusalén, Israel. 1953.
Vela por el recuerdo de los judíos extermi-
nados durante la Segunda Guerra Mundial.
Museo Conmemorativo del Holocausto
de Estados Unidos. Washington DC,
1993.
Centro de los Derechos Humanos de
Nuremberg. Nuremberg (Alemania), 1978.
Nazismo.
Fundación Topografía del Terror. Berlín,
1992. Ubicado en los terrenos de las anti-
guas oficinas de seguridad del Reich, en
las que operaban la Gestapo y las SS.
Hohenschönhausen. Berlín, 1994. Fue
primero un campo especial soviético y
luego, cárcel preventiva del Ministerio para
Stasi de la RDA, hasta 1989.
Centro por la Paz y la Reconciliación
Glencree. Irlanda, 1974. Intenta propiciar
en su sede, un cuartel militar de montaña,
la mediación política en el proceso de paz
irlandés y el entendimiento entre víctimas y
verdugos.
Museo del Túnel de Sarajevo. Sarajevo,
Bosnia Herzegovina. Fue un pasadizo sub-
terráneo excavado por los vecinos para
protegerse del asedio prolongado al que se
vio sometida la ciudad, entre 1992 y 1996.
Casa de los Esclavos. Isla de Gorée,
Senegal. Desde 1776 funcionó como un
almacén al servio del comercio masivo de
esclavos con destino a América. De su
gestión se ocupa la Unesco.
Museo del Apartheid. Johannesburgo
(Sudáfrica), 2001. Es el centro de referen-
cia en torno al régimen de segregación
racial impuesto por los colonizadores britá-
nicos y holandeses.

Aboga por hacer una revisión crítica de
lo ocurrido en Euskadi y construir un
futuro en el que “nadie se quede fuera”.

Aintzane Ezenarro podría habar durante
horas sobre el compromiso de su par-

tido en la búsqueda de la paz y el recono-
cimiento de todas las víctimas. Una tarea
en la que se ha implicado personalmente y
de forma activa como portavoz de Aralar
en el Parlamento Vasco. Partícipe en la
ponencia  sobre los damnificados por
terrorismo y también en la de abusos poli-
ciales, viajó el pasado mes de julio, junto a
una delegación del Gobierno Vasco a
Berlín y a barcelona para conocer varios
memoriales que servirán de referencia a la
hora de poner en marcha el futuro centro
que se creará en Euskadi. Aintzane cree
firmemente en que hay que hacer una
reflexión crítica sobre el pasado, también de ETA, y construir
una “memoria incluyente para pasar página”.

- Usted defiende que el futuro centro de la memoria
vasco se destine a todos los afectados, sin exclusiones.
¿Es consciente de que van a tener enfrente al PP?
- A todas las víctimas desde el franquismo. La amenaza del
PP de romper el consenso está ahí, pero no podemos darle
capacidad de veto para no reconocer a unas víctimas que
llevan años esperando.
- La idea que se ha trasladado, al menos de inicio, es
que este museo estaría destinado a los afectados por el
terrorismo...
- No hay ningún mandato parlamentario que diga eso.Hablar
en estos términos es hacerlo de forma parcial.
- Los gobiernos vasco y central acordaron el jueves 22
de julio gestionar de forma conjunta el memorial vasco.
¿Podría ese pacto frenar esa apuesta incluyente?
- En Euskadi tenemos que hacer nuestro propio recorrido y
construir nuestra memoria. En Madrid tienen mucho trabajo
por hacer. Ni siquiera han abordado el tema de los abusos
policiales.
- Sería partidaria de crear una red de centros para evitar
polémicas como la de “equiparación” entre afectados?
- Es algo que está sin abordar. Todavía estamos debatiendo
el  marco teórico, que tiene que ver con qué memoria que-
remos. Luego, la plasmación puede ser diversa, pero que

nadie se quede fuera.
- El Ejecutivo de Vitoria ha destacado el
valor de un memorial de estas caracte-
rísticas para educar en valores éticos y
democráticos. ¿Comparte ese valor
pedagógico?
- Evidentemente hay que hacer pedagogía
social pero no sólo con los escolares, tam-
bién con los adultos. Yo soy partidaria de
que los niños conozcan l que ha pasado
para que sigan teniendo en la cúspide de
la pirámide el respeto a los derechos
humanos. No hay ningún valor político por
encima de esto. Pero luego hay que hacer
pedagogía con los adultos porque tenemos
que convivir, cambiar el chip. Y ahí, hay
algunos discursos políticos excesivamente
maniqueos e infantiles que no ayudan y
que incluso caen en un simplismo que ni
los escolares.

- El parlamentario del PSE Jesús Loza dijo, en alusión a
las víctimas de abusos policiales: “unos hemos tardado
en llegar hasta aquí, pero a otros les costará más”.
¿Esperan que los polulares acaben sumándose a la
ponencia sobre estos damnificados?
- El PSE ha hecho bien, y esperamos que el PP pueda final-
mente incorporarse. Hay que desenterrar palabras como
“equiparar” y dejar a un lado los protagonismos. Lo óptimo
es el consenso, pero si no se da, habrá que avanzar con
mayorías y, en este caso, creo que amplia. Estamos ante
una posible segunda transición en Euskadi.
- ¿Ve al lehendakari, Patxi López, pidiendo perdón a
estas víctimas?
- Veo al lehendakari haciendo una revisión crítica de cómo
se han hecho las cosas. No me voy a obcecar con la pala-
bra perdón, pero sí creo que el PSE está en disposición de
reconocer a estas víctimas y hacer una lectura del pasado.
- La siguiente batalla será el Día de la Memoria, que
ustedes consideraron que nació cojo.¿Ve factible que
en su segunda edición se reconozca también a quienes
sufrieron abusos policiales?
- Yo creo que el Día de la memoria nació demasiado pronto.
Había que acabar con el reconocimiento a todos  y luego,
avanzar en la memoria. Pero no ha sido así. Es como si se
hubieran hecho dos autopistas, una de 150 kilómetros por
hora y una segunda, de 90, para le resto. Pero cuanto mayor
sea la distancia, va ha haber más problemas.

AINTZANE EZENARRO / PORTAVOZ DE ARALAR EN EL PARLAMENTO VASCO

“SÓLO CON UNA MEMORIA QUE INCLUYA A TODAS LAS VÍCTIMAS 
PODREMOS PASAR PÁGINA”

OTROS MUSEOS DE 
LA MEMORIA



Iñaki Domínguez Atxalandabaso
reabastecía a los aparatos de
explosivos y de falsificación con
productos comprados en comer-
cios.

El etarra Iñaki Domínguez
Atxalandabaso, detenido el jueves

16 de junio en Francia a bordo de un
tren procedente de Italia, transportaba
abundante material electrónico con el
que se pueden confeccionar sistemas
de activación para decenas de bom-
bas. El primer arresto de un activista de
ETA tras el éxito electoral de Bildu evi-
dencia que las estructuras clandestinas
dedicadas a las compras en el comer-
cio exterior de dispositivos tecnológicos
continúan las tareas de reabasteci-

miento de los laboratorios de explosi-
vos y falsificación como ya hicieron
durante el anterior alto el fuego de
2006 que, a diferencia del actual, no
era definido como «general».
Domínguez Atxalandabaso, 'Txomin' y
'Patillas', nacido en Gernika hace 36
años, fue detenido pasadas las diez de

la mañana en el tren Eurocity Artesia
9240 que enlaza Milán con París.
Montó poco después de las ocho en la
estación Porta Susa de Turín con un
billete hasta la localidad francesa de
Chambéry. Pero fue interceptado nada
más cruzar la frontera transalpina en
Modane (departamento de Saboya)
por una patrulla de la Policía de Aire y
Fronteras francesa. Los aduaneros,
que desde principios de año han acen-
tuado los controles a causa de los flu-

jos de inmigrantes tunecinos y libios,
sospecharon de su actitud esquiva y
nerviosa. Tras pedirle la documenta-
ción comprobaron que era falsa y le
invitaron a seguirles. Sin ofrecer resis-
tencia se identificó con su nombre real
y dijo ser militante de ETA.
El arrestado, que no iba armado ni
tenía explosivos, portaba otros dos car-
nés españoles falsificados además del
DNI que presentó a los policías.
También llevaba encima unos 2.000
euros y 500 dólares en efectivo. En la
maleta con la que viajaba como único
equipaje se encontraron siete bolsas
de plástico transparente que contenía
abundante material electrónico e infor-
mático.
Según el inventario del registro facilita-
do por el Ministerio del Interior español,
se le incautaron varios centenares de
circuitos electrónicos, resistencias, dio-
dos, cables, fichas y placas impresas.
Este material, de venta libre en el
comercio, estaba sin estrenar y corres-
ponde a las versiones de última gene-
ración de los artículos. Sirve para con-
feccionar los dispositivos de activación
de los explosivos con los que se ceban
las bombas. También entra en la com-
posición habitual de los temporizadores
artesanos con los que difiere la detona-
ción de artilugios colocados con antela-
ción contra los objetivos seleccionados.
Además, le fueron intervenidas varias
antenas de marcas Proxek y Diamond,
de 30 centímetros de largo y color
negro. Comúnmente utilizadas por los
radioaficionados, son idóneas para la
activación a distancia de las bombas
mediante telemandos, uso que requie-
re la presencia física del comando eje-
cutor en el escenario del atentado.
Asimismo, se le confiscaron varios
tubos de neón ultravioletas, un utensilio
habitual entre los falsificadores para el
control de calidad de las filigranas y
otros sistemas de seguridad de los
documentos que confeccionan. 

LUCHA ANTITERRORISTA

La Policía europea dice que, a
finales de 2010, la banda aún
reclutaba activistas y buscaba
«escondites para armas y explo-
sivos»

La Oficina Europea de Policía
(Europol) es pesimista sobre el alto

el fuego de ETA. En su último informe
interno sobre la evolución de los gru-
pos terroristas durante 2010 advierte
que la banda, al menos durante el últi-
mo trimestre del año pasado, siguió
con su captación de dinero y activistas
y en la búsqueda de nuevas infraes-
tructuras para esconder armas y
explosivos, a pesar de que el 5 de sep-
tiembre había declarado el fin de las
«acciones armadas ofensivas». El orga-
nismo con sede en La Haya y que coor-
dina las fuerzas de seguridad europeas
vincula la tregua con el intento de lo que
denomina el «a la política de ETA
(Batasuna)» de concurrir a las elecciones
del pasado 22 de mayo. Advierte que el
parón terrorista tiene como objetivo «cen-
trarse en su propia organización».
El informe, titulado 'La situación y tenden-
cia del terrorismo en la UE 2011' y que
consta de 43 páginas, dedica un vasto
capítulo a lo que denomina «terrorismo
separatista», del que la mayor parte está
dedicado a analizar los movimientos de
ETA hasta diciembre. Y afirma que, si
bien la banda «se encuentra actualmente
en uno de sus momentos operativos de

mayor debilidad -anunció en septiembre
de 2010 que ponía fin a sus acciones
ofensivas-, sigue involucrada en el reclu-
tamiento de nuevos miembros, recauda-
ción de dinero vía extorsión (la organiza-
ción declaró hace un mes que había
cesado este chantaje) y búsqueda de
escondites para el almacenamiento de
armas y explosivos».

Capacidad operativa

Los expertos de Europol justifican su des-
confianza en ETA en su propia trayecto-
ria. «Tiene una larga historia de anuncios
de alto el fuego permanente, para volver
a la actividad sólo meses después.
Anuncios similares se hicieron en 1998 y

en 2006 después de que el grupo
terrorista sufriera serios reveses»,
recuerda el documento.
Los analistas se inclinan por pensar
que, en realidad, la tregua no es más
que un ardid de la banda para rees-
tructurarse tras los continuos golpes
policiales. «La detención de destaca-
dos líderes en varios países europe-
os, la desarticulación de las bases
logísticas y su traslado a otros luga-
res (sobre todo Portugal) y el des-
mantelamiento de las unidades ope-
rativas han impedido a ETA cometer
atentados y han llevado a la organi-
zación terrorista a centrarse en su
propia reorganización», concluye el
documento.
Europol, dentro de este escepticis-

mo, avisa de que la organización terroris-
ta tiene capacidad para resurgir.
«Aunque el poder de ETA ha disminuido,
su ideología subyacente ha permitido al
movimiento separatista (en otras ocasio-
nes) volver bajo liderazgos diferentes y
continuar con su violencia con fines polí-
ticos. Esto podría significar que ETA está
preparándose para cometer ataques de
nuevo en el futuro y demostrar que man-
tiene cierta capacidad operativa», avisa
la Policía europea.
Los analistas calculan que los etarras son
«autosuficientes» para fabricar explosi-
vos y que «solo en el primer semestre de
2010», ingresaron «3,1 millones de euros
de los empresarios del País Vasco y
Navarra».

TREGUA DE ETA 2010

EUROPOL DDEESSCCOONNFFÍÍAA  DE LA TREGUA DE ETA Y
CREE POSIBLES NUEVOS ATENTADOS

UN ETARRA DETENIDO EN FRANCIA TRAÍA DE ITALIA MATERIAL
PARA AACCTTIIVVAARR DECENAS DE BOMBAS
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El informe anual del Departamento de Estado consi-
dera que la fuerte cooperación internacional obligó a
la banda a una tregua

El Gobierno estadounidense destacó el viernes 19 de agos-
to el éxito de España en la lucha contra el grupo terrorista

ETA, que ha quedado debilitado y no cometió atentados duran-
te el pasado año. La Administración Obama señala que el
apoyo de una «fuerte cooperación internacional», en particular
de Francia, ha obligado a la organización armada a detener las
«acciones ofensivas» y a declarar un nuevo alto el fuego, des-
pués de que los grupos que aglutinan la izquierda indepen-
dentista vasca le reclamaran un gesto en esa dirección.
«España sigue haciendo frente a la doble amenaza que plan-
tea el grupo terrorista doméstico ETA y los extremistas violen-
tos afiliados a Al-Qaida», señaló el Departamento de Estado
norteamericano en su informe anual sobre el terrorismo en el
mundo. En este sentido, recuerda a los cooperantes españoles
secuestrados por Al-Qaida en el Magreb Islámico (AQMI), que

fueron liberados en agosto de 2010.
El Gobierno de Washington también alaba la cooperación con
España en materia de lucha antiterrorista. De este modo,
recuerda que el pasado año el Fiscal General, Eric Holder, sus-
cribió un acuerdo con el Ejecutivo de José Luis Rodríguez
Zapatero para compartir información y fortalecer la coopera-
ción contra el terrorismo internacional.
El informe norteamericano advierte de que, pese a que Cuba
se ha mostrado públicamente contrario al terrorismo y a la
financiación a estas operaciones, «no hay evidencias de que
La Habana haya cortado sus relaciones con las FARC colom-
bianas o con la propia ETA, ya que varios miembros de estas
organizaciones viven todavía en la isla caribeña». De cualquier
manera, tampoco «hay pruebas de que el Gobierno que actual-
mente dirige Raúl Castro financie de manera directa o aporte
material a bandas terroristas». Es más, el departamento de
Hillary Clinton recuerda que el pasado marzo el régimen «per-
mitió a la Policía española viajar a su territorio para confirmar
la presencia de un sospechoso de pertenecer a ETA». 

EE UU DESTACA EL ÉXITO DE ESPAÑA EN LA LUCHA CONTRA EL TERRORISMO DE ETA

LA AUDIENCIA NACIONAL CONDENA A 30 AÑOS
AL ASESINO DE GREGORIO ORDÓÑEZ

La Audiencia Nacional condenó el
martes 12 de julio a 30 años de pri-

sión al etarra Juan Ramón Carasatorre
Aldaz por el asesinato del dirigente del
PP vasco Gregorio Ordóñez en enero de
1995. El tribunal considera que el acusa-
do estuvo en la escena del crimen, un
restaurante de San Sebastián donde
almorzaba el político junto a otros tres
compañeros, aunque no confirma si fue
éste o el etarra Francisco Javier García
Gaztelu, 'Txapote', ya condenado por
estos hechos, quien efectuó el disparo
que acabó con la vida del entonces
teniente de alcalde del ayuntamiento de
San Sebastián.
El etarra Carasatorre, alias 'Zapata', for-
maba en 1994 el comando 'Donosti' junto
a 'Txapote' y Valentín Lasarte, encargado
del seguimiento de Ordóñez los días pre-
vios a su asesinato.
El 23 de enero de 1995, hacia las 15.00
horas, Lasarte informó a sus compañeros
de la presencia del político en un restau-
rante de San Sebastián junto a su secre-
taria personal, María San Gil, Enrique
José Villar e Icíar Urtasun.
'Txapote' y 'Zapata' esperaban en piso del
barrio de Gros de San Sebastián y tras
recibir el aviso se dirigieron al local.
Cuenta la sentencia que en torno a las
15.15 horas, uno de los dos,
«Carasatorre Aldaz o García Gaztelu»,
entró en el restaurante dirigiéndose direc-
tamente a la mesa donde estaba sentada
la víctima y, situándose detrás del mismo,

mató a Ordóñez tras dispararle a muy
poca distancia a la cabeza. Mientras, el
otro, vigilaba en la puerta para facilitar la
huida.
La sentencia destaca que para basar la
autoría o participación de Carasatorre en
el crimen ha tenido una importancia capi-
tal la declaración testifical de Valentín
Lasarte ante el juez instructor en 1996.
De la misma forma, Lasarte reconoció
durante el juicio su pertenencia al 'coman-
do Donosti' y su participación en el asesi-
nato «como colaborador». En relación a
Carasatorre, de 49 años, señaló que lo
conocía, que estuvo en el mismo grupo
de ETA, aunque no podía precisar las
fechas.
Hoy Lasarte es un disidente de la banda
terrorista en prisión y en reiteradas oca-
siones ha pedido a ETA que abandone
las armas y apueste por la vía política. En
este mismo grupo están integrados otros
exhistóricos de la banda como José Luis
Urrosolo Sistiaga o Carmen Gisasola. 
Por su parte, Carasatorre lleva diez años
preso tras su detención en Francia en
2001. Además de los 30 años de prisión,
la sentencia le prohíbe, asimismo, pisar
San Sebastián durante cinco años una
vez que alcance cualquier modalidad de
libertad y le exige que indemnice con
150.000 euros a los herederos del diri-
gente popular. A partir del asesinato de
Ordóñez, ETA recrudeció los atentados
contra los políticos, tanto del PP como del
PSOE.
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La detención, el pasado mes de junio, del etarra Iñaki
Domínguez  Atxalandabaso en Francia con material para

activar decenas de artefactos explosivos ha encendido las
alarmas de los máximos responsables de las fuerzas de
seguridad. Según los expertos antiterroristas, el hallazgo de
este material en manos del activista pone en evidencia que la
banda pretende mantener operativos todos sus aparatos, y
en concreto el militar; una señal de que no tiene intención de
dar pasos definitivos para su desmantelamiento. No obstan-
te, los expertos creen que detrás de su voluntad de rearmar-
se se encuentra todavía la intención de tutelar los pasos de
la izquierda abertzale en su apuesta por las vías políticas.
Para los expertos de las fuerzas de seguridad, la preocupa-
ción ha surgido no sólo por el material incautado, sino tam-
bién por la persona que lo llevaba. Atxalandabaso está con-
siderado como una figura importante dentro de la organiza-
ción, ya que ha tenido responsabilidades en la preparación
de cursillos en Venezuela y se ha encargado de las relacio-
nes con las FARC colombianas.
En este sentido, los expertos sostienen que el hecho de que
un terrorista de tal nivel se encargue de la compra de arma-
mento revela la importancia que ETA concede a su reabaste-
cimiento. Y que se trate de una persona encargada de tareas
de adiestramiento aumenta la preocupación policial, ya que
en anteriores treguas la banda había aprovechado el periodo
de alto el fuego para probar nuevos materiales o instruir a sus
militares en técnicas terroristas.
Sin embargo, en medios de la lucha antiterrorista no se con-
sidera contradictoria la voluntad de esta organización de
mantener operativos sus arsenales con gestos como el anun-

cio del fin de la extorsión. Al menos mientras dure el alto el
fuego. Los analistas opinan que la banda está dispuesta a
acompañar las iniciativas de la izquierda abertzale a favor de
la ilegalización -tal y como ha hecho Sortu y Bildu-, pero  en
estos momentos no entra en sus planes un abandono defini-
tivo de las armas ni ninguna otra decisión similar. En todo
caso, su estrategia pasaría por mantenerse a la expectativa,
dar los menos pasos posibles y convertirse en una figura vigi-
lante de todo el proceso político puesto en marcha en
Euskadi. Una de las piezas claves en todo este entramado
siguen siendo los presos y las presiones que desde su entor-
no se hagan llegar a los distintos sectores de la izquierda
abertzale para que se les busque una salida.
Como único síntoma de tranquilidad, las fuerzas de seguri-
dad reconocen que la situación actual no es la misma que la
vivida en anteriores treguas, cuando las evidencias de que
ETA estaba armándose eran paralelas a la aparición de otros
indicios que indicaban su voluntad de romper el alto e fuego.
También consideran los expertos que, de manera inédita, la
propia organización declaró en su día la tregua de modo “uni-
lateral”, por lo que no existiría una parte a la que atribuir res-
ponsabilidades a la hora de regresar a las armas.
En el fondo de estos equilibrios internos subyace el conflicto
existente en el mundo de la izquierda abertzale tradicional y
la propia ETA entre el sector más militarista y aquel que
apuesta por la vía política. Los analistas consideran que en
estos momentos la banda teme un enfrentamiento directo
con esa parte de la antigua Batasuna que está decidida a tra-
bajar en las instituciones y que se opondría a cualquier ame-
naza de volver a las armas.
Ya durante la preparación del proceso que condujo al
Acuerdo de Gernika, la presentación de Sortu y la declara-
ción de rechazo a la violencia por parte de la izquierda aber-
tzale, la organización terrorista mantuvo una postura distan-
te, aunque finalmente acabó declarando un alto el fuego, tal
y com le reclamaban desde los sectores políticos. En ese
momento, el éxito electoral de Bildu habría reforzado las tesis
de los partidarios de las vías institucionales y relegando a un
segundo plano a quienes no reniegan de a violencia.
Los expertos  sostienen que el MLNV ya ha comenzado a
interiorizar que sus mejores resultados se lograron en ausen-
cia de violencia, como sucedió durante la tregua de Lizarra en
1999, y que el triunfo de Bildu es también el del rechazo a las
armas.

LA POLICÍA CREE QUE ETA MANTIENE ACTIVO EL
APARATO MILITAR PARA TUTELAR EL PROCESO

TREGUA DE ETA 2010TREGUA DE ETA 2010

Las  fuerzas de seguridad
de ambos países ratifican
su colaboración en la
lucha antiterrorista para
«acabar» con la banda. 

Las fuerzas de seguridad de
España y Francia reafirma-

ron el lunes 26 de julio su com-
promiso en la lucha contra el
terrorismo al confirmar que
seguirán «dando golpes a
ETA» a ambos lados de la
frontera, pese a la situación de
tregua permanente dictada por
la banda en el pasado mes de
enero. En un encuentro de las
policías de ambos países cele-
brado en Santander, los res-
ponsables del Cuerpo
Nacional de Policía y de la
Guardia Civil expresaron su
firme voluntad de mantener el

«esfuerzo» en la desarticula-
ción de «todos» los coman-
dos, en colaboración con sus
homólogos franceses.
«Las Fuerzas y Cuerpos de
Seguridad del Estado están en
alerta y seguirán dando gol-
pes, todos los que puedan, a
la organización terrorista»,
advirtió el director general de
la Policía y Guardia Civil,
Francisco Javier Velázquez. El
mando policial participó en
una conferencia sobre
'Seguridad y Gobernanza' en
la Universidad Internacional
Menéndez Pelayo, en compa-
ñía del responsable de su
mismo rango en la Policía
Nacional de Francia, Fréderic
Pechernard. Ambos cargos
destacaron su disposición a
perseguir a los terroristas de
ETA «estén donde estén».

ESPAÑA Y FRANCIA «SEGUIRÁN DANDO
GOLPES» A ETA PESE A LA TREGUA

PERMANENTE

La portavoz del Gobierno vasco replicó el
martes 22 de junio al PNV que el final de

ETA debe ser “sin negociación ni contraparti-
das”. Idoia Mendía se refirió en estos términos
a las declaraciones protagonizadas por los diri-
gentes jeltzales, Iñigo Urkullu y Andoni
Ortuzar, quienes se mostraron favorables a
una “negociación” entre el Ejecutivo y la banda
terrorista, al considerar que sería conveniente
aprovechar este momento, en plena apuesta
de la izquierda abertzale por las vías democrá-
ticas, “para desmontar esta trama y cerrar la
persiana”. La portavoz del Gobierno reiteró el
compromiso del Gabinete de Patxi López en la lucha contra el
terrorismo y emplazó al PNV a “aclarar” su posición sobre esta

materia.  “Un día pide negociar con ETA, cuando el
día anterior pedía a Bildu que exija el fin de la vio-
lencia”, señaló Mendía. 
Por su parte, el fiscal jefe de la Audiencia Nacional,
Javier Zaragoza, ha asegurado que su departa-
mento mantendrá una actuación “intensa y cons-
tante” contra ETA en cualquier escenario político y
afirmó que el MInisterio Púbico seguirá aplicando
la ley contra el terrorismo en todos sus frentes, sin
atender a hipotéticos procesos de paz. “La gente
tiene que entender que una cosa es la política anti-
terrorista, que legítimamente diseña un gobierno, y
otra cosa es la aplicación de la ley en los casos

concretos, que es responsabilidad exclusiva de los tribunales
y las fiscalías”, añadió.

Andoni Ortuzar sostiene
que hay que aprovechar
que la izquierda abertzale
es tan «tajante» para
«cerrar la persiana» del
terrorismo.
.

El PNV considera que ante la
apuesta por las vías políticas

de la izquierda abertzale, que
está siendo tan «tajante» que ha
logrado «parar a ETA», sería
conveniente «aprovechar» este
momento «para desmontar esta
trama y cerrar la persiana». El responsable del partido en
Vizcaya, Andoni Ortuzar, se mostró partidario el lunes 20 de
junio de que el Gobierno central «negocie con ETA». El propio
burukide matizó que en ningún caso de trataría de un diálogo
político, una vía que los jeltzales viene calificando como inviable
durante los últimos años. A pesar de ello, las críticas del PP no
se hicieron esperar.
Ortuzar descartó que esas conversaciones se estén producien-
do. El dirigente peneuvista rechazó, en una entrevista en la
Cope, la teoría extendida en sectores de la derecha según la
cual el Ejecutivo de José Luis Rodríguez Zapatero estaría man-
teniendo un diálogo con ETA para lograr que el próximo candi-
dato del PSOE a presidente del Gobierno, Alfredo Pérez
Rubalcaba, acuda a las urnas con una «gran baza» electoral,
como el anuncio de que banda deja las armas de forma definiti-
va.
En opinión del líder del BBB, la presión mediática impide cual-
quier contacto con la banda terrorista, aunque quisieran en La
Moncloa. Para el burukide vizcaíno, «el Ejecutivo está atenaza-
do por lo que pudiera pasar si eso se supiera, aunque debiera
de hacerlo».
En este sentido, se mostró partidario de que el Ejecutivo «nego-
cie con ETA», ya que «hay que aprovechar estos momentos
para desmantelar esa trama, olvidarnos del terrorismo y que nos
dejen en paz». Ortuzar consideró que la decisión «tan tajante»

de la izquierda abertzale de «acabar
con la época de la violencia ha parado a
ETA».
Con un moderado optimismo, el presi-
dente del Bizkai buru batzar se mostró
convencido de que el camino emprendi-
do por la banda al declarar la tregua el
pasado enero no tiene retorno.
«Queremos un futuro sin ETA, acabarlo
cuanto antes y creemos que éste es el
camino, aunque querríamos que los rit-
mos fueran más rápidos y se diera una
evolución más rápida de la izquierda
abertzale. Sin embargo, creemos que el
camino iniciado es bueno», indicó. A su
juicio, se trata de una senda que no

tiene «marcha atrás» y que servirá para que el terrorismo «sea
desterrado» y surja «un tiempo en el que nadie desde el punto
de visto social y político apoye, acepte, ampare la existencia de
la violencia».

Críticas del PP

Sus palabras fueron respondidas casi de inmediato por el PP. Su
portavoz en el País Vasco, Leopoldo Barreda, reprochó a los jel-
tzales que vuelvan «al viejo discurso» de la negociación con
ETA y consideró que la formación nacionalista está «noqueada»
y solo busca «allanar el camino a Bildu». «El señor Ortuzar ha
cerrado el círculo de la repetición de la vieja historia de ETA»,
sostuvo el dirigente popular a Europa press.
Barreda manifestó que siempre que ha habido un diálogo con
los terroristas, la banda «la ha utilizado para reorganizarse y
rearmarse, e incluso para legitimarse políticamente a los ojos de
algunos». Barreda recalcó que el objetivo principal de las insti-
tuciones y de los partidos democráticos debe ser «mantener la
exigencia y la firmeza de la sociedad frente a los terroristas».
«Debe quedar claro que no van a conseguir ningún premio polí-
tico ni ningún objetivo por matar ni por dejar de matar, que no
van a obtener ningún tipo de rendimiento que pueda justificar 50
años de terrorismo», apuntó el portavoz de los populares vas-
cos, para el que «eso es lo que parece que no tiene claro el
señor Ortuzar y el PNV».

EL PNV CREE QUE ES UN BBUUEENN  MMOOMMEENNTTOO  PARA
QUE EL GOBIERNO «NEGOCIE CON ETA»

EL GOBIERNO VASCO AFIRMA QUE EL FINAL DEL TERRORISMO 
DEBE SER SSIINN  CCOONNTTRRAAPPAARRTTIIDDAASS  



La banda reivindica la «ejemplar lucha
mantenida durante tantos años» y
dice que «Euskal Herria ha ganado la
batalla política». También ratifica su
voluntad de «profundizar en el camino
emprendido» con el alto el fuego.

ETA se arrogó el martes 12 de julio
buena parte del resultado obtenido

por Bildu en las elecciones del pasado 22
de mayo. Toda una victoria que, a su jui-
cio, demuestra que «Euskal Herria ha
ganado la batalla política e ideológica de
la ilegalización». La banda, que sigue sin
anunciar su abandono definitivo de la vio-
lencia, se muestra dispuesta a «profundi-
zar en el camino emprendido», en alu-
sión a la tregua decretada en enero, y a
abrir «espacios para el diálogo y la nego-
ciación».
El anuncio de la banda se produjo a tra-
vés de un comunicado enviado a ‘Gara’ y
‘Berria’. Se trata del primer texto remitido
por ETA tras los dos que hizo públicos de
manera sucesiva en abril con motivo del
Aberri Eguna. Entonces, la organización
auguró un camino «largo, difícil y duro»
para lograr la independencia y acusó a
España y a Francia del tiroteo en el que
días antes había resultado herido un gen-
darme, un incidente que había colocado
a la izquierda abertzale en una situación
muy complicada.
De hecho, este nuevo comunicado  es el
cuarto desde que oficializó la tregua
«permanente, general y verificable» el 10
de enero. A los dos del Aberri hay que
sumar el del 27 de marzo, en el que se
mostró dispuesta a una verificación «no

formal» de su alto el fuego. Todos ellos
fueron recibidos con bastante indiferen-
cia por la mayoría de las fuerzas políti-
cas, que exigieron a la banda su inme-
diata disolución. 
A estas declaraciones de ETA hay que
sumar un Zutabe publicado el 16 de abril,
en el que consideraba «perverso» rela-
cionar el parón en su actividad con el
deseo de la izquierda abertzale de acudir
a las elecciones forales y municipales. El
comunicado llegó dos días después de
que Sortu fuese ilegalizada por el
Tribunal Supremo y de que se empezase
a analizar el futuro de Bildu, que final-
mente obtuvo el visto bueno de la Justicia
y obtuvo un inesperado éxito en las
urnas. Más de cien alcaldías, incluyendo
la de San Sebastián, y más de 310.000
votos, contando Navarra.
Un resultado  del que se intentó apropiar,
por lo menos en parte, ETA. Para la
banda, el 22M ha demostrado que
«Euskal Herria ha ganado la batalla polí-
tica e ideológica de la ilegalización». La
banda sostiene que los resultados de las

elecciones, pese a que se celebraron
«en unas condiciones antidemocráti-
cas» por el veto a Sortu, han marcado
un hito en el nuevo tiempo que está
comenzando a abrirse.
En tono positivo, la organización se
muestra «plenamente convencida» de
que se ha abierto una oportunidad para
construir un escenario de paz y de liber-
tad, y ratifica su disposición «a profun-
dizar en el camino emprendido». En
ese sentido, llama a todos los agentes
«a trabajar en favor de la solución y a

abrir, entre todos, espacios para el diálo-
go y la negociación».
Así, la cúpula etarra recuerda que la
izquierda abertzale emprendió hace dos
años una reflexión interna que alumbró
una «estrategia eficaz para romper el blo-
queo que los estados pretendían impo-
ner». En consecuencia, la banda se feli-
cita de que «las fuerzas soberanistas han
recuperado su protagonismo e influencia
política, ofreciendo una opción para la
acumulación de fuerzas». Desde su ópti-
ca, «el proyecto para el cambio político y
social no sólo ha recabado un importante
respaldo por parte de la sociedad vasca,
sino que ahora cuenta con un nuevo ins-
trumento para su consecución».
De todas formas, ETA, convencida de
que su tregua ha consolidado «la opción
y la necesidad de la solución del conflicto
político», advierte que todo esto no
habría sido posible sin «la ejemplar lucha
que ha mantenido este país durante tan-
tos años» y anima a «hacer frente a los
ataques» y a «dar pasos en la estructu-
ración de Euskal Herria».

CUARTO COMUNICADO DE ETA TRAS LA ÚLTIMA TREGUA
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El lehendakari advierte de
que los terroristas intentan
“dirigir” a la sociedad vasca
“bajo la amenaza de  volver
a los atentados”.

Los partidos del arco parlamen-
tario vasco acogieron el martes

12 de julio con una profunda
«decepción» el último comunica-
do de ETA, en el que la banda
considera una victoria el éxito
electoral de Bildu y reivindica «la ejem-
plar lucha de resistencia mantenida
durante años». La clase política censu-
ró con dureza esta declaración al des-
tacar que la organización terrorista no
anuncia su desaparición definitiva, a
pesar de las reiteradas exigencias de
disolución manifestadas en Euskadi, y
pretende además tutelar a la sociedad
vasca en la búsqueda de la paz.
En el comunicado, ETA se apropia de
alguna manera de los buenos resulta-
dos de Bildu en los comicios municipa-
les y forales. «Euskal Herria ha ganado
la batalla política e ideológica de la ilega-
lización», subraya en su declaración, la
primera tras las elecciones del 22-M. La
banda se compromete a «abrir espacios
para el diálogo y la negociación», y a
«profundizar en el camino emprendido»
en la tregua «permanente y verificable
internacionalmente», decretada el 10 de
enero. Asimismo, ve en Bildu «un nuevo
instrumento para lograr el cambio».
Sus palabras, de nuevo, no convencie-
ron a la inmensa mayoría de los partidos
y representantes institucionales. El
lehendakari advirtió de que los terroristas
intentan «dirigir» ese eventual proceso
«bajo la amenaza de volver a matar» si
no se asumen sus imposiciones. Patxi
López emplazó a la izquierda abertzale a
pedir con nitidez el final de ETA tras
recordar las palabras de Arnaldo Otegi,
quien había asegurado en el juicio por el
'caso Bateragune' que la violencia
«estorba». «No sé a qué espera para
exigir con el resto de los demócratas la
desaparición de la banda terrorista por-
que ese es el compromiso que estamos
esperando todos», reclamó.
En esta línea, el presidente del PNV,
Iñigo Urkullu, calificó de de insultante y
despreciable que ETA pretenda "arro-
garse el papel de garante o valedor del
proceso" de la pacificación. 
Urkullu interpretó que el comunicado

sirve como «consu-
mo interno de la izquierda abertzale» por
cuanto pueda suponer «un aliento para
seguir dando pasos en esa profundiza-
ción de la apuesta por vías solamente
políticas», si bien, afirmó, "podían
haber llegado a esa reflexión hace
treinta años".
Por ello, criticó que ahora la izquierda
abertzale espere "que los demás" les
tengan "que aplaudir, reír las gracias y
hacer genuflexiones" por haber dado
ese paso, "cuando son ellos" los que
tienen esa deuda con la sociedad
vasca, concluyó.
Urkullu asegurado también que el PNV
"sólo aplaudirá el comunicado en que
ETA anuncie su cese definitivo.
Incluso Aralar, firmante del Acuerdo de
Gernika junto a la izquierda abertzale y
EA, aseguró que el pronunciamiento de
ETA, el cuarto que hace público desde el
alto el fuego de enero, «se ha quedado
corto» porque no atiende la petición de
cese contemplada en ese pacto. A su jui-
cio, la banda «no aporta nada nuevo» en
el cumplimiento de los postulados suscri-
tos en Gernika.

Discrepancias en Gernika

Precisamente, las únicas discrepancias
en torno a la sensación generalizada de
decepción provocada por el comunicado
se dieron entre los socios del Acuerdo de

Gernika, quienes reclamaron
en su momento a ETA «una
tregua permanente, verificable
y unilateral como expresión de
su voluntad para un abandono
definitivo de la actividad arma-
da». Los firmantes han visto
cumplidos los dos primeros
términos en el alto el fuego de
enero. Sin embargo, Aralar
viene haciendo hincapié en la
necesidad de que se complete
el compromiso para que la tre-

gua se realice sin «contrapres-
taciones» y como paso firme
para un cese fehaciente de la
violencia.
El secretario general de EA,
Pello Urizar, reconoció que ETA
demuestra «por primera vez»
que «va por detrás de los acon-
tecimientos que están marcan-
do otros», aunque juzgó como
«un avance» el reconocimiento
de la banda de que «hay posibi-
lidades de llegar a una situación

de paz». Al igual que otros socios de
Bildu, Urizar abogó por realizar gestos
en favor de las víctimas y de la «reconci-
liación», pero emplazó al «resto de las
partes a dar pasos adelante» también
porque la pacificación no puede ser «uni-
lateral». En un intento por rechazar el
intento de tutelaje, dijo que la banda
armada no ha intervenido en el proceso
abierto hace dos años.
Por su parte, el consejero de Interior,
Rodolfo Ares, atribuyó la situación actual
de ETA «a la política antiterrorista que
aplican los gobiernos de España y
Euskadi». El portavoz del PP vasco,
Leopoldo Barreda, advirtió de que la
organización terrorista pretende «impo-
ner sus pretensiones totalitarias a partir
de sus testaferros institucionales», en
alusión a Bildu.
El coordinador general de Ezker Batua,
Mikel Arana, insistió en tildar de «decep-
cionante» el comunicado y recordó que
«la única aportación que puede hacer
ETA es el anuncio de su propia disolu-
ción». Por último, la red ciudadana
Lokarri consideró «importante» la decla-
ración en la medida en que la banda
reconoce una oportunidad para la paz,
aunque subrayó que ese logro «requiere
de la desaparición de cualquier amena-
za» y de la «renuncia» al uso de la vio-
lencia. Por el contrario, la AVT afirmó que
el comunicado certifica que «Bildu es
ETA».

VALORACIONES AL CUARTO COMUNICADO DE ETA TRAS LA ÚLTIMA TREGUA

LOS PARTIDOS CENSURAN A ETA POR NO ANUNCIAR 
SU FIN E INTENTAR TTUUTTEELLAARR  LLAA  PPAAZZ
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EN UN COMUNICADO ENVIADO A 'GARA'

ETA CONSIDERA UNA VICTORIA EL ÉXITO DE BILDU 

LA PATRONAL ALAVESA CONFÍA EN QUE EL FIN  DE LA EXTORSIÓN
DE ETA SEA ““IIRRRREEVVEERRSSIIBBLLEE””

S

Azurmendi hace un llamamiento a
que sólo con «inteligencia y corazón»
se puede perpetuar un escenario «de
no violencia» 

El incierto panorama político que las pasa-
das elecciones municipales y forales han

dejado en Euskadi se ha sentido también
entre los empresarios vascos, inmersos en la
desconfianza sobre cómo afectarán los nue-
vos gobiernos de las diversas instituciones-especialmente los de
Bildu- en el futuro económico del País Vasco.
Una polémica a la que tampoco es ajena la patronal alavesa que
el jueves 9 de junio, con motivo de la celebración de su asamblea
anual, envió un mensaje de esperanza. La misma que mantienen
al confiar en que, el fin de la amenaza de extorsión de ETA moti-
vada por la tregua de la banda «sea irreversible», lanzó el presi-

dente de SEA-Empresarios Alaveses, Juan
José Azurmendi, antes de felicitarse por los
dos meses «de normalidad» que los empre-
sarios llevan disfrutados en su desempeño
habitual.
Nada que ver con las «décadas durante las
cuales hemos cargado con la atroz hipoteca»
que ha supuesto el impuesto revolucionario. Y
pese a todo, recordó y alabó a los empresa-
rios vascos, «que se han mantenido erguidos
en defensa de sus negocios, generando

riqueza para la sociedad». Por ello, y ante la presencia de nume-
rosos políticos, Azurmendi hizo un llamamiento a «quienes tene-
mos la posibilidad de perpetuar un escenario de no violencia y
entendimiento». Algo que, insistió, se logra aplicando las tesis de
Juan Pablo II de que la paz se escribe «con inteligencia y cora-
zón» y no con «letras de sangre».

Patxi López. Iñigo Urkullu.

Pello Urizar. Mikel Arana.



La medida afectará a una
unidad de 150 ertzainas,
que asumirá las dos fun-
ciones mientras persista
ETA.

El Departamento de Interior
ha iniciado un estudio para

que el servicio de escolta de la
Ertzaintza, creado en 1997 ante
la ofensiva de ETA contra los
partidos políticos, pase a prote-
ger también a las mujeres ame-
nazadas por la violencia
machista. Este grupo, denomi-
nado de acompañantes, lo com-
ponen doscientos agentes y fue
clave a la hora de contrarrestar
la dura campaña terrorista con-
tra cargos públicos vascos. La
consejería ha empezado este
mismo verano las tareas para diseñar la
adecuación de la unidad, cuyo objetivo
es que los policías asuman la nueva fun-
ción sin abandonar las tareas de protec-
ción de cargos públicos mientras persis-
te la amenaza etarra.
El primer paso de Interior, según han
señalado fuentes consultadas por este
periódico, consiste en realizar un estudio
riguroso sobre las pautas por las que se
rigen los agresores en los casos de vio-
lencia de género y analizar las fórmulas
que permitan aumentar los protocolos de
seguridad de las amenazadas, tanto con
la asignación directa de un escolta como
con la puesta en marcha de labores de
contravigilancia; es decir, controlando el
entorno de la mujer para detectar cual-
quier hipotético riesgo.
El hecho de destinar a ertzainas a misio-
nes para la prevención de agresiones
machistas supondría un cambio signifi-
cativo respecto de los actuales protoco-
los. Hasta ahora se optaba por la contra-
tación de vigilantes privados, aunque
estos últimos no tienen la condición de
agentes de la autoridad.
El Departamento de Interior considera
que la posibilidad de organizar servicios
especiales de vigilancia con la máxima
discreción para controlar el entorno de las
denunciantes contribuiría también a
aumentar la seguridad y podría resultar
un incentivo añadido para muchas muje-
res que viven aterradas por temor a sus
parejas.
La medida permitiría que continuaran
con su vida normal bajo protección pero
sin un agente que les acompañe cons-
tantemente. No en vano, una queja fre-

cuente entre los cargos políticos que
viven desde hace años escoltados es la
obligatoriedad de desarrollar todas las
actividades cotidianas siempre con la
compañía de un guardaespaldas, al que
deben además informar previamente de
cada uno de sus pasos.
La decisión de llevar a cabo la reade-
cuación de la unidad de acompañantes
se ha tomado este verano, al considerar
la consejería que dirige Rodolfo Ares que
es necesario revisar los protocolos de
seguridad que se están aplicando a la
hora de evitar la violencia de género.
Tragedias posteriores como la de Deisy
Mendoza, de 36 años, asesinada por su
exmarido el lunes de la semana pasada
en la capital vizcaína, ha reforzado la
intención de Interior de introducir cam-
bios en su política de protección.

Cuatro mil denuncias

En el País Vasco, 46 mujeres reciben al
año la atención de guardaespaldas, aun-
que el número de denuncias por violen-
cia machista llega a las 4.000. Para
intentar reducir ese número y establecer
una barrera entre el agresor y su expa-
reja, se están analizando también otras
medidas, como las pulseras o señaliza-
dores de GPS que detectan cuándo un
maltratador se encuentra en las cercaní-
as de su víctima. Esta forma de control,
en fase de estudio con la Fiscalía, se ha
aplicado ya a veinte agresores en
Euskadi.
En cualquier caso, todo este proyecto no
podría llevarse a cabo sin una disminu-
ción de esa otra violencia que precisa-

mente llevó a la Ertzaintza a crear
una unidad de escoltas en la
década pasada: el terrorismo.
Interior tiene en cuenta que ETA
ha declarado una tregua, no ha
habido atentados en España
desde hace dos años, la organi-
zación terrorista se encuentra
aparentemente en proceso de
descomposición y la kale borroka
prácticamente ha desaparecido.
Las acciones de los radicales,
que hasta hace no mucho tiempo
constituían también un factor
decisivo para que una persona
llevara o no guardaespaldas, han
descendido más del 90% y en lo
que va de 2011 solo se han regis-
trado un par de casos, según un
informe de la propia consejería
difundido este mes de agosto.

La asunción de nuevas funciones por
parte de los acompañantes de la
Ertzaintza está relacionada así con el
reajuste de todos los medios de escolta
que se está llevando a cabo desde hace
un año en Euskadi. Tanto el Gobierno
Vasco como el Ministerio del Interior han
reducido de forma paulatina el número
de servicios que prestan, tras revisar los
criterios por los que se otorgan los guar-
daespaldas y que, en algunos casos,
suponían que personas que desde hace
años ya no tenían cargos públicos conta-
ban todavía con doble protección.
En algunos casos, se decidió suprimir
este nivel de control y sustituirlo por la
contravigilancia a cargo de agentes que
supervisaban el entorno de los amena-
zados. La iniciativa chocó con reticen-
cias en algunos colectivos, como el de
los jueces vascos. Aunque la cúpula judi-
cial ha aceptado la reducción de escol-
tas, algunos magistrados han discrepado
sobre la idoneidad de esta iniciativa,
cuando ETA no ha anunciado aún su
final definitivo.
Fuentes gubernamentales sostienen, no
obstante, que la medida es reversible.
En el caso de que las fuerzas de seguri-
dad detecten un aumento del riesgo por
la actividad terrorista, tanto la consejería
como el ministerio recuperarán los anti-
guos servicios de escolta e, incluso,
podrían incrementarlos. El propio conse-
jero de Interior, Rodolfo Ares, ha recono-
cido que la actual tregua ha provocado
que se repiensen los protocolos de segu-
ridad «adecuándolos a las necesida-
des», pero «gestionando con rigor los
recursos públicos».

EL FUTURO DE LOS ESCOLTAS

INTERIOR ULTIMA UN PLAN PARA QUE ESCOLTAS DE
POLÍTICOS PROTEJAN A MUJERES AAMMEENNAAZZAADDAASS

Entre julio y agosto
sólo se registraron 5
actos de violencia calle-
jera en Euskadi, frente a
los 35 del año pasado y
los 53 de 2009.

Por primera vez en
muchos años, la kale

borroka ha desaparecido».
Hacía mucho tiempo que el
consejero de Interior del
Gobierno Vasco quería pro-
nunciar esta frase, y ayer fue
el día. Rodolfo Ares se felicitó por la «nor-
malidad» con la que han transcurrido las
fiestas de los distintos pueblos y ciudades
de Euskadi, unas citas históricamente pro-
picias para las algaradas y utilizadas como
escaparate y demostración de poderío por
el mundo radical. «Estamos a punto de
finalizar un verano histórico», se atrevió a
afirmar.
El consejero, que hizo balance en materia
de orden público y seguridad ciudadana,
aportó datos. Hace dos años, en los
meses de julio y agosto de 2009, se pro-
dujeron 53 episodios de kale borroka, y
diez de ellos fueron «sabotajes cualifica-
dos», es decir, ataques «previamente pla-
nificados con potencialidad para provocar
graves daños». En el mismo periodo de
2010 la cifra cayó a 35 (y eso que por
aquel entonces Interior tardó en reconocer
que varios de los ataques eran obra de
radicales y no sólo actos de gamberrismo),
de los cuales cinco fueron graves. Y en los
últimos dos meses «la Ertzaintza ha regis-
trado cinco sabotajes, ninguno de ellos
cualificado».
Ares calificó como «episodios aislados»
esa media decena de actos violentos -
colocación de barricadas o quema de
algún contenedor- que se han saldado con
escasos destrozos. Nada que ver con los
ataques contra viviendas de políticos,
ertzainas o empresarios, o la quema de
autobuses y cajeros automáticos que
hasta hace no mucho formaban parte del
paisaje.
También se refirió el consejero a la
«ausencia de incidentes en los actos que
han convocado los radicales abertzales u
organizaciones de su entorno». Frente a la
tensión y los tumultos de otros años, en las
manifestaciones de los últimos dos meses
«los convocantes se han ajustado» a las
directrices marcadas por las autoridades
políticas y judiciales. En este sentido, se

refirió a los cambios de recorrido fijados
para las marchas de San Sebastián y
Vitoria con el fin de que no recorriesen los
espacios festivos, que fueron asumidos
por los organizadores. Y en Bilbao, la

manifestación de la Aste
Nagusia ya fue convocada
fuera de la zona festiva.
Aun así, también ha habido
concentraciones en dife-
rentes localidades que «no
se han ajustado a la legali-
dad vigente». Cuando esto
ha ocurrido «y la Ertzaintza
ha tenido conocimiento de
ello, ha actuado sin que se
provocaran incidentes».
Lo que sí se mantiene es la
exhibición de carteles, pan-
cartas y pintadas que
homenajean a presos de

ETA o hacen «enaltecimiento del terroris-
mo». «Se han colocado muchos sopor-
tes», admitió Ares, pero, a su entender,
menos que en otras ocasiones. Así, en
julio y agosto se retiraron un 12,2% menos
que en los mismos meses del año pasado,
y «la mitad» de los removidos en el verano
de 2009. En lo que va de año se han redu-
cido las actuaciones un 29,4% con respec-
to a los primeros ocho meses de 2010, y
un 37% si se compara con el mismo perio-
do de 2009.
En cualquier caso, Ares no quiso dejarse
llevar por el entusiasmo y reconoció que
«sigue habiendo ciudadanos dispuestos a
cometer presuntos delitos de enaltecimien-
to del terrorismo», lo que ha llevado a la
Ertzaintza a instruir 52 atestados por este
motivo en julio y agosto, sólo siete menos
que el año pasado. Eso quiere decir, a jui-
cio del titular de Interior, que «sigue
habiendo gente que mantiene actitudes
del pasado de desafío a la legalidad, aun-
que cada vez son menos y, lo que es más
importante, no provocan enfrentamientos
y conflictos». Además, la Policía autonó-
mica «no ha bajado la guardia».
Ares no perdió la ocasión de volver a exi-
gir a Bildu que muestre su repulsa «a
estos comportamientos minoritarios» y
que dé «el paso, sin ambigüedades, de
exigir a ETA que desaparezca definitiva-
mente». También lanzó un mensaje a
quienes «dicen apoyar a los presos»:
«Deberían animarles, en vez de muchas
veces impedir, a que se pudieran acoger
a los beneficios penitenciarios previstos
en nuestra legislación reconociendo el
daño causado».
Para finalizar, el consejero quiso dejar
claro que unas fiestas en paz «no son un
regalo de los radicales abertzales», sino
fruto «de la firmeza del Estado de
Derecho y de la política de tolerancia
cero».

El Estado está más fuerte que
nunca y ETA vive su momento de

mayor debilidad», hasta el punto de
que, según Antonio Camacho, la
«línea dura» de la banda solo sería
defendida por un par de dirigentes. El
ministro del Interior, como hiciera el
lunes 5 de septiembre en París tras la
reunión con su homólogo galo, dibujó
al día siguiente un panorama optimista
en la lucha antiterrorista, aunque
garantizó que las fuerzas de seguridad
no bajan la guardia y siguen trabajan-
do como si ETA fuera atentar en cual-
quier momento.
«Dada la situación en la que se
encuentra la banda, la línea más dura
puede ser la opinión de una sola per-
sona o de dos. En este momento, afor-
tunadamente, la banda está muy redu-
cida desde el punto de vista de perso-
nal y su capacidad», destacó en una
entrevista en TVE.

DISMINUCIÓN DE LA KALE BORROKA
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LA KALE BORROKA DISMINUYE A MMÍÍNNIIMMOOSS  HISTÓRICOS

EL MINISTRO DEL INTE-
RIOR CREE QUE SÓLO

«UNO O DOS» DIRIGENTES
DE ETA AVALAN «LA

LÍNEA DURA»
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ETA cumple un año
de tregua pendiente
de sus presos y de
las elecciones, mien-
tras, los servicios de
Información coinci-
den en que la banda
no tiene intención de
retomar las armas
pero recuerdan que
apenas acaba de
abrir un debate para
decidir su futuro.

Fue el 5 de septiembre
de 2010. Tras meses

de conjeturas y espera, ETA declaraba
aquel domingo a través de un vídeo
remitido a la cadena británica BBC el
cese de las "acciones armadas ofensi-
vas", un anuncio que se quedaba corto
incluso para la 'izquierda abertzale', que
reclamaba un alto el fuego permanente.
La banda terrorista completó aquel
comunicado el pasado 10 de enero con
el esperado "alto el fuego permanente,
general y verificable" que le exigían
desde el mundo radical vasco.
Doce meses después de la aparición de
los tres encapuchados en las pantallas
de medio mundo, la banda sigue vivien-
do su peor momento operativo. Sólo
durante 2011 y con un organización en
casi absoluta inactividad, ETA ha perdido
casi medio centenar de activistas (25 de
ellos en Francia y 20 de ellos en suelo
español) y en marzo vio caer a sus máxi-
mos jefes militares y logísticos Alejandro
Zobaran, 'Xarlas', y Mikel Oroz Torrea,
'Peru'.
Pero la banda -coinciden los informes de
los servicios de Información de la Policía
y la Guardia Civil- no está, ni mucho
menos, herida de muerte. ETA sigue
viva, pero más pequeña: durante este
último año se ha empeñado en reducir al
mínimo sus estructuras para evitar nue-
vas detenciones y abaratar al máximo
los gastos, ya que desde que el pasado
28 de abril anunciara el fin del cobro del
'impuesto revolucionario' no consta que
haya vuelto a reclamar el chantaje, su
principal -y casi única- fuente de finan-
ciación.
Los expertos de Interior comparan la
ETA del 2011 con un oso en estado de

hibernación, que "no se mueve, que
parece casi muerto, pero que puede des-
pertar en cualquier momento y seguir
siendo igual de peligroso". De hecho
-recuerdan- la banda no ha hecho nada
por desmontar sus estructuras. Más bien
lo contrario: parece especialmente inte-
resada en mantenerlas engrasadas,
como demuestra el hallazgo en abril en
la localidad guipuzcoana de Legorreta de
un millar kilos de explosivos listos para
ser usados o la detención en junio en
Francia de Iñaki Domínguez cuando
regresaba de comprar en Italia costoso
material para fabricar bombas.
La ETA de tregua tiene activos aún a
medio centenar de activistas 'liberados'
(fichados), la mayoría en Francia y otros
países europeos, aunque esta cifra se
reduce día a día, porque en el último
medio año han sido varios los etarras
que han huido a Sudamérica (casi siem-
pre a Venezuela) hartos de una vida en
clandestinidad cada vez más dura y
mísera.

ETA ha comenzado a recabar la
opinión de sus 700 militantes 

encarcelados

Pero las penurias de su medio centenar
de activistas en libertad no son la preo-
cupación actual de una ETA en la que el
aparato político ha tomando las riendas,
sino los cerca de 700 etarras repartidos
por las cárceles españolas y francesas
(unos 550 en territorio nacional y 150 en
territorio galo). Esos reclusos se han
convertido, sobre todo desde el pasado
julio, en la clave sobre el futuro de la
dañada organización terrorista. Las fuer-

zas de seguridad infor-
maron en agosto al
Ministerio del Interior de
que la banda ha comen-
zado a recabar la opinión
de sus militantes encar-
celados a través de una
suerte de formularios, en
los que no se consulta
abiertamente sobre el
final de ETA, sino sobre
la adhesión más o
menos a los principios
del denominado Acuerdo
de Gernika, en el que se
apuesta exclusivamente
por el uso de vías pacífi-
cas.
La propia 'izquierda
abertzale' -de acuerdo

con los informes oficiales- viene buscan-
do también desde hace meses que el
EPPK, el colectivo de presos que sigue
la ortodoxia de la banda- se una al pacto
que en septiembre de 2010 firmaron
organizaciones y partidos como Aralar o
Eusko Alkartasuna.
Este mismo debate, pero con menos
intensidad, también se ha abierto este
verano entre los colectivos de huidos en
Sudamérica y los 'liberados' ocultos en
Europa y se extenderá, según las infor-
maciones en poder de las fuerzas de
seguridad, hasta la próxima primavera.
Hasta entonces no se espera una decla-
ración con contenido, aunque Policía y
Guardia Civil hace semanas que espe-
ran un nuevo comunicado de ETA en el
que se confirme el alto el fuego y se dé
algún pequeño paso. Eso sí, siempre
con "fines propagandísticos".
En esa amplia discusión interna el éxito
de Bildu en las elecciones municipales
de mayo está siendo presentado por los
'políticos' a los 'militares' como una suer-
te de 'aval' o de argumento a favor de, al
menos, prorrogar de forma indefinida el
alto el fuego. Aunque solo sea para bus-
car una posición de fuerza con vistas a
una supuesta negociación con el
Gobierno, y aun a sabiendas de que el
Gobierno ya ha anunciado por activa y
por pasiva que no hablará con los terro-
ristas hasta que ETA anuncie formalmen-
te su disolución definitiva.

Entrar en el Congreso

A pesar de ello, la izquierda abertzale
más próxima a la banda tiene los ojos
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Insiste en que la izquierda abertzale
debe "hacerle ver" a la banda que
tiene que "comunicar el cese definiti-
vo de la violencia"

El presidente del PNV, Iñigo Urkullu, consi-
deró el  lunes 5 de septiembre que no ha

acabado el riesgo de escisión en ETA y ha
insistido en que la izquierda abertzale debe
"hacerle ver" a la banda terrorista que tiene
que "comunicar el cese definitivo de la violen-
cia".
"Si ETA no ha anunciado el cese definitivo lo
que cabe es que desde la izquierda abertzale se le diga: tu

tiempo ha acabado", ha asegurado Urkullu en una
entrevista en Radio Euskadi en el día en que se
cumple un año de la declaración del anuncio por
parte del ETA del cese de las "acciones armadas
ofensivas".
Urkullu también ha explicado que no cree que
haya acabado el riesgo de escisión en la banda
terrorista porque, según ha dicho, "algunos han
hecho un proyecto de vida" de que con la violen-
cia se pueden conseguir determinados fines y
todavía no han llegado a la reflexión de que "esto
no tiene sentido". Ha asegurado también que ETA
es un "tema permanente" en las conversaciones

que mantiene con el Gobierno de José Luis Rodríguez
Zapatero y también con el PP.

Olano apremia a Martín Garitano e
Izagirre a que tomen la iniciativa para
asentar la paz. 

Afalta de conocer los planes que el diputa-
do general de Gipuzkoa, Martín Garitano,

tiene para este territorio cuando están a
punto de cumplirse los primeros cien días del
Gobierno de Bildu, el PNV pasó el miércoles
7 de septiembre a la acción. La formación
abertzale presentó una propuesta para crear
una ponencia especial en las Juntas
Generales que aborde la reconciliación de
los ciudadanos y proponga medidas concre-
tas para superar la "incomunicación" causa-
da por la violencia en Euskadi.
La iniciativa fue presentada por el portavoz jeltzale en la
Cámara foral, Markel Olano, quien compareció en la Casa de
la Paz de Donostia acompañado del edil donostiarra Eneko
Goia, quien también presentó otra propuesta sobre normaliza-
ción política para la capital guipuzcoana. Olano rechazó el plan-
teamiento de Martín Garitano de que aún no ha llegado el
momento de abordar las consecuencias de la violencia en
Euskadi y consideró que no caben las actitudes "escapistas"
que, a su juicio, está mostrando la coalición abertzale, sino que
hay que trabajar desde hoy para superar todos los problemas

generados por "el uso de la violencia
para perseguir fines políticos". Para
ello, el PNV ha registrado ante la
Mesa de las Juntas Generales una
propuesta para crear, en el seno de la
comisión de Igualdad y Derechos
Humanos, una ponencia específica
para elaborar medidas encaminadas
a favorecer la convivencia, la reconci-
liación, el diálogo y la educación en la
paz.
La formación jeltzale pretende que la
ponencia dé voz a expertos en mate-
ria de resolución de conflictos y que
intente extender las medidas concre-
tas a "todas las calles y pueblos de

Gipuzkoa". Olano dijo que resulta necesario trabajar en la
reconciliación social porque el final de la violencia de ETA no es
suficiente para lograr una paz verdadera. En este sentido, el ex
diputado general de Gipuzkoa advirtió de que la labor del PNV
en Gipuzkoa, además de impulsar este tipo de iniciativas, será
la de ser muy exigente con el Ejecutivo de Bildu para que tra-
baje activamente en favor de la paz. En la misma línea, el por-
tavoz del PNV en el Ayuntamiento de Donostia reclamó al
gobierno municipal que adopte una actitud más ambiciosa res-
pecto a la consecución de la paz y lleve la iniciativa. 

puestos ya en los comicios del 20N, donde aspira a reeditar los
buenos resultados de las elecciones de mayo y llevar sus rei-
vindicaciones directamente al Congreso de los Diputados,
donde incluso aspira a tener grupo parlamentario propio, sobre
todo si consigue coaligarse con otras formaciones indepen-
dentistas menores.
No obstante, advierten los informes de las fuerzas de seguri-
dad, los sectores más radicales dentro del 'aparato político' ven
demasiado 'light' a Bildu y demasiado precipitada la entrada en
el Parlamento. Por ello, exigen la legalización de Sortu, el par-

tido político directamente auspiciado por la izquierda abertzale
más tradicional y cuya suerte está pendiente del Constitucional,
que aún no ha fijado una fecha para estudiar el recurso contra
la negativa del Supremo el pasado marzo a su inscripción en el
registro de partidos.
Así las cosas, pendiente de las elecciones y de sus presos e
inmersa en un debate que se extenderá durante meses, un año
después del comunicado de septiembre de 2010, ETA sigue sin
haber anunciado su disolución definitiva y nadie en el Ministerio
del Interior se atreve siquiera a especular con una fecha.

TREGUA DE ETA-2010

URKULLU ASEGURA QUE PERSISTE EL RIESGO DE EESSCCIISSIIÓÓNN EN ETA

EL PNV URGE A BILDU A QUE ELABORE EN GIPUZKOA
UN PLAN PARA EL FFIINN  DDEE  EETTAA
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Camacho garantiza la
vigencia de la política
antiterrorista porque
“no se puede trabajar
como si ETA hubiera
dejado las armas defini-
tivamente”.

El Gobierno disipó el jue-
ves 1 de septiembre cual-

quier espectativa de Bildu y la
izquierda abertzale sobre un
hipotético gesto de concordia
en respuesta a la tregua de
ETA.Ante la insistencia de los
soberanistas de reclamar al Estado que
“dé pasos” para afianzar el proceso de
final de la violencia -sus exigencias prin-
cipales son dos, legalizar Sortu y acabar
con la dispersión de los presos terroris-
tas-, el Ministro del Interior, Antonio
Camacho, cerró todas las puertas posi-
bles, que Sortu salga de la proscripción
depende de la decisión del Tribunal
Constitucional, no habrá ningún “trasla-
do masivo” de reclusos a las cárceles
vascas y tampoco el Ejecutivo realizará
gesto alguno hasta que ETA “renuncie
definitivamente a la violencia”. “No
podemos trabajar como si hubiera aban-
donado definitiva e irreversiblemente las
armas”, señaló.
Las manifestaciones de Camacho, reali-
zadas en una entrevista en Radio Eus-
kadi, no suenan a nuevas en su depar-
tamento, pero adquieren un relieve muy
especial en estos momentos. Desde
que accedió al cargo el pasado 12 de
julio, el ministro ha mantenido una acti-
tud notablemente discreta, con los pro-
nunciamientos justos. Pero si alguien en
el mundo abertzale alimentaba la espe-
ranza de que hubiera algún cambio en la
política antiterrorista tras la marcha del
gabinete de Alfredo Pérez Rubalcaba,
ya ha quedado claro que sus intencio-
nes son las mismas, y tienen la misma
firmeza, que las de su predecesor.
Con su última declaración, Camacho
pone además los puntos sobre las “íes”
de forma nítida y meridiana a la izquier-
da abertzale cuando más arrecia la
campaña de ésta -y de Bildu- en favor
de que el Ejecutivo empiece a “mover-
se”. El argumento que utilizan ambas
organizaciones es que la banda terroris-
ta ya ha aportado muestras de su apa-
rente compromiso, al cumplirse un año
del alto el fuego y dos desde su último

atentado en España. Otro de sus men-
sajes es reclamar la implicación de ”los
gobiernos de Madrid y París” porque   “la
paz no solo corresponde a ETA”, según
sostuvo a finales de agosto Pello Urizar,
dirigente de EA, formación asociada a la
coalición independentista.
Tales  fundamentos, sin embargo, fue-
ron neutralizados por el titular de Inte-
rior. Primero coincidió en que ”existe una
pura constatación material” de  que los
terroristas están en esa fase porque “no
se producen acciones armas desde
hace más de dos años”, el denominado
“impuesto revolucionario” “parece que
ha cesado” y la  kale borroka  “ha dismi-
nuido hasta el punto de que podemos
decir que ha desaparecido”. Pero a ren-
glón seguido recordó que ETA “no ha
renunciado a la violencia y, por lo tanto,
en esa situación no se trata de que la

pelota esté del lado del
Gobierno, sino que la
pelota está del lado de la
banda”.
Tampoco pasó por alto
que la organización
armada ha declarado, y
roto, anteriores treguas.
´Bildu a través de Pello
Urizar respondió al minis-
tro que haga cumplir la
política penitenciaria por-
que “según la legislación
española, no tiene que
haber dispersión”. 
Camacho, que también
compareció´el jueves 1

de septiembre en su oficina para hacer
balance de los delitos de este verano,
garantizó que el ejecutivo mantendrá la
vigente política antiterrorista porque “ha
funcionado”. Incluso se permitió reco-
mendar al PP que, si accede al Gobier-
no tras las elecciones del 20-N, “no la
cambie”.
Según esos parámetros, advirtió que las
fuerzas de seguridad vigilan “día a día” a
Bildu y que la ley se seguirá aplicando
en las cárceles, donde hay abierto un
debate “positivo” entre los internos para
acabar con la violencia. Parafraseando
a la izquierda abertzale, concluyó que
mientras ETA no renuncie definitivamen-
te a las armas, “los únicos pasos que
debe, quiere y puede dar el Gobierno
son detrás de los terroristas” para dete-
nerlos.

POLÍTICA ANTITERRORISTA
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La debilidad obliga a la
banda a abrir un proceso de
reflexión que garantiza la
continuidad de la tregua.

Con la llegada del mes de sep-
tiembre, ETA ha puesto en

marcha un debate interno para
debatir sobre la estrategia que
seguirá en el futuro. Abrir un deba-
te no quiere decir que se plantee
la cuestión sobre la continuidad
del terrorismo, aunque es muy
probable que alguno de sus mili-
tantes pondrá el asunto sobre la
mesa de discusión. En cualquier
caso, el debate supone la prórro-
ga de la situación actual de tregua, al
menos hasta que finalice el intercambio de
opiniones, previsto para la primavera del
año que viene.
Desde que ETA tuvo que afrontar en 1992
la captura de su dirección al completo, en
la operación de Bidart, cada vez que la
banda se siente en crisis, como sucede
ahora, pone en marcha un debate interno
que le permite ganar tiempo. Lo hizo en
2002, cuando vio que había perdido la ini-
ciativa que había tenido tras romper la tre-
gua de 1999 y que empezaba un periodo
de decadencia. LO volvió a hacer en 2007,
cuando percibió que, a pesar de haber
roto la tregua, debía actuar a la defensiva
porque eran más los golpes que recibía
del Estado que los que era capaz de pro-
pinar con sus atentados.
Y en las dos ocasiones, los miembros de
ETA, a pesar de reconocer su debilidad
reciente, decidieron seguir con el terroris-
mo. La última decisión de continuar contó
con el apoyo del 80% de los votos, mien-
tras que sólo entre el 10% y el 12% de los
militantes respaldaban las enmiendas
favorables a las armas
La puesta en marcha del nuevo debate en
el seno de la organización coincide con el
aniversario del comunicado que difundió a
través de la BBC el 5 de septiembre del
pasado año. En él daba a conocer que
había suspendido las “acciones ofensivas”
varios meses antes. El grupo terrorista
hacía de la necesidad virtud y convertía su
incapacidad para atentar en una decisión
política de buena voluntad.
El parón técnico real se produjo después
de que la actuación policial hubiera evita-
do el doble atentado que Mikel Carrera,
“Ata”, había ordenado el 9 de enero al
“comando Otazua” en Madrid. Este grupo
recibió órdenes para hacer estallar el

mismo día, con cuatro horas de diferencia,
un coche bomba en un barrio de Madrid y
una furgoneta cargada de explosivos pro-
cedente de Portugal en el aparcamiento
de las torres e Kio. La fecha elegida para
el doble atentado fue el 14 de enero. Dos
semanas después de la fecha que figura-
ba en el comunicado de ETA -el 31 de
diciembre- en el que avalaba el debate
que se estaba desarrollando en el seno de
Batasuna, comunicado que fue conocido
el día 17. ETAquería haber demostrado su
“apoyo” a la izquierda abertzale exhibien-
do las ruinas de las torres de Kio.
En realidad, su propósito consistía en con-
dicionar el debate con una demostración
de fuerza, como hizo en 1995 con el ase-
sinato de Gregorio Ordóñez que puso fin a
un incipiente debate en las filas de HB.
Aquel y otros fracasos de la misma época
llevaron a ETA a detener sus actuaciones
para centrar sus esfuerzos en una intermi-
nable reestructuración interna en la que
todavía trabaja.

Debate independiente al de los presos

El debate oficial que se abre a partir de
ahora en el seno de la banda es inde-
pendiente del que se está desarrollando
entre los presos. Este último se ha reac-
tivado en los últimos meses por iniciativa
de los sectores más duros, que han con-
siderado que se había encendido algu-
nas luces rojas que, al menos ellos, no
están dispuestos a aceptar. La discusión
coincide con un proceso de designación
de representantes del colectivo oficial de
los reclusos etarras, por lo que habrá
que prestar atención a los nombres que
salgan para ver por dónde sopla el vien-
to en las cárceles.
En las últimas semanas se ha venido
especulando con la posibilidad de que

ETA dé a conocer algún
nuevo comunicado antes de
las elecciones de noviembre,
lo cual es posible. De entrada,
es tradición que coincidiendo
con el Gudari Eguna, el 27 de
septiembre, la banda haga
alguna de sus declaraciones,
pero no hay que hacerse ilu-
siones porque las declaracio-
nes del Gudari Eguna siempre
han incluido el compromiso de
continuar con la actividad
terrorista. El pasado año los
dirigentes de ETA rechazaban
anunciar una tregua sin obte-
ner contrapartidas, aunque

tres meses más tarde tuvieron que
declararla de forma unilateral.
Ese año, además, la organización ha
acompañado cada movimiento de Brian
Currin con comunicados que han avala-
do la iniciativa del abogado sudafricano,
aunque sin anunciar nada en ellos que
no estuviera ya en la declaración de tre-
gua del 10 de enero de este año. Si,
como se ha anunciado, Currin tiene pre-
visto volver al País Vasco próximamente,
hay que esperar que ETA lo reciba con
otro comunicado para ganarse su favor.
Pero sin ir más allá de lo que ha ido.
El debate interno tiene que resolver cómo
ha de ser la relación con lo que ha sido su
entorno político. Durante 2010 se registró
una situación de tensión porque
Batasuna necesitaba el anuncio de la tre-
gua para intentar volver a la legalidad y la
banda se resistía a dar ese paso. Desde
el 10 de enero, la izquierda abertzale
ha dejado de presionar a la cúpula eta-
rra, pese a todos los requerimientos for-
mulados por los partidos. Una ETA en tre-
gua, pero con la amenaza latente que
supone su mera existencia, viene bien a
la izquierda abertzale para dar peso a su
reclamación de negociación política.
A ETA le preocupa que la Batasuna
actual -incluso con Bildu en las institucio-
nes- se prolongue indefinidamente sin
que se abra una negociación sobre
Navarra y la autodeterminación. Y le pre-
ocupa también que la izquierda abertza-
le tenga la tentación de acomodarse
dentro del sistema, que se conforme con
lo que han llamado “homologación
democrática” y no aya más allá. Así que
el tiempo juega en contra de la paciencia
etarra, a pesar de que la situación de
debilidad operativa y política en que se
encuentra.

DEBATE INTERNO EN ETA / EL LARGO CAMINO HACIA EL FIN DEL TERRORISMO

ETA PONE EN MARCHA UN DEBATE INTERNO SOBRE LA
EESSTTRRAATTEEGGIIAA QUE SEGUIRÁ EN EL FUTURO

ELGOBIERNO ASEGURAQUE NO HARÁ NNIINNGGÚÚNN  GGEESSTTOO
HASTAQUE ETA ANUNCIE SU DISOLUCIÓN
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ESPAÑA Y FRANCIA SEGUIRÁN  CON SU MISMA
POLÍTICA ANTITERRRORISTA HASTA LA

DESAPARICIÓN DE ETA

Los ministros de Interior español y
francés se reúnen en París y atri-
buyen a la colaboración policial la
fase terminal de la violencia.

España y Francia van a continuar la
lucha conjunta contra ETA con la

misma intensidad  que hasta ahora,
mientras no se produzca el cese defini-
tivo e irreversible de la violencia. Este
mensaje de voluntad común de no cejar
en la vía represiva, fue emitido el lunes
5 de septiembre por los ministros de
Interior de ambos países, Antonio
Camacho y Claude Guéant, tras una

reunión de trabajo celebrada en París al
cumplirse un año del anuncio oficial de
la suspensión de atentados. 
Al cabo de una hora d entrevista con el
brazo derecho de Nicolas Sarcozy en
materia de seguridad, Camacho explicó
que había elegido París como escena-
rio de su primera visita bilateral, para
agradecer a los ciudadanos, fuerzas
policiales y autoridades francesas su
comprensión, buen hacer y claro apoyo
en la lucha antiterrorista. “Fruto de ese
buen trabajo es que estamos con una
banda terrorista más debilitada que
nunca y, sin duda,  en las últimas fases
de su vida activa, señaló.



PNV, PSE, Aralar, EB y UPyD
respaldan la resolución que
insta a la Fiscalía a investigar
las denuncias hasta el final. 

El Parlamento Vasco reiteró el jue-
ves 6 de junio su rechazo «más

rotundo» a la utilización de la tortura,
los malos tratos y la vejación a perso-
nas detenidas. La novedad reside en el
grado de consenso, ya que durante las
últimas legislaturas los textos aproba-
dos solo han recibido el apoyo en blo-
que de los nacionalis-
tas o de los no nacio-
nalistas. Sin embar-
go, en este texto, se
ha logrado un acuer-
do entre las formacio-
nes PNV, PSE,
Aralar, EB y UPyD. El
panel electrónico del
salón de plenos no
registró ningún voto
en contra, ya que los parlamentarios de
PP y EA se abstuvieron.
El texto reclama a la Fiscalía y a los jue-
ces que «extremen el celo para investigar
hasta el final» las denuncias que «sobre
indicios racionales» se presenten ante
sede judicial a pesar de que haya quien
las utilice de «forma espuria». Asimismo,
emplaza al Departamento de Interior del
Gobierno Vasco a que siga incorporando
a los protocolos de actuación las «medi-
das de prevención y de mejora sugeridas
por organismos internacionales». Es
decir, el Parlamento emplaza al departa-
mento de Interior a impulsar la denomi-
nada 'medida 97' que regula que la gra-
bación audiovisual de los detenidos sea
sistemática. Además de expresar su
rechazo a la utilización de la tortura, el
Parlamento se comprometió a impulsar
medidas de prevención y reforzar el sis-
tema de garantía de derechos, sobre
todo en el tema de los detenidos inco-
municados.
La Cámara insta al Departamento de
Interior a «estudiar y seguir incorporan-
do en su caso» a sus protocolos medi-
das de prevención, refuerzo y mejora en
la materia sugeridas por organismos
internacionales de derechos humanos y
el Ararteko.
Las formaciones impulsoras de la inicia-
tiva, PNV y Aralar, se felicitaron por un
acuerdo «muy importante» que supone
un «punto de partida para mejorar el sis-

tema y homogenei-
zar los protocolos
policiales», ya que
la resolución reco-
noce que la práctica
de la tortura no es
sistemática, aunque
ello no reste grave-
dad a los casos que

se puedan producir.

Reacciones de los partidos

Según portavoces de los grupos, el
acuerdo firmado es importante, incluso el
PNV afirmó que supone un paso impor-
tante hacia «la normalización política y la
paz definitiva. Es un punto de partida
para seguir avanzando, un acuerdo muy
importante nunca antes logrado y un sín-
toma más de que avanzamos hacia la
normalización política», señaló el jeltzale
Mikel Martínez.
Los socialistas sostuvieron que «resulta
necesario que jueces y fiscales investi-
guen las denuncias cuando haya indicios
racionales», ya que solo de ese modo se
refuerza el Estado de Derecho y «la lucha
contra el terrorismo», aunque también
apuntaron que ETA ordena a sus militan-

tes «denunciar de forma
sistemática falsas tortu-
ras».
Para Aralar es necesario
poner fin al régimen de
incomunicación para
impedir de forma efectiva
la práctica de la tortura,
aunque ve el acuerdo
logrado como «un gran
paso de cara al futuro». Y
es que, según señaló,
pedir al Ministerio Fiscal
que investigue las denun-
cias de torturas y malos
tratos hasta el final supo-

ne un «avance» que no se había conse-
guido hasta ahora. Su parlamentaria,
Aintzane Ezenarro, expuso que «entre
las vulneraciones de derechos humanos
que tienen lugar en este país, la tortura es
una cruda realidad y es la vulneración de
derechos humanos que se da con mayor
impunidad». Por ello, «el acuerdo alcan-
zado con el apoyo más amplio jamás
visto sobre este tema, hay que situarlo
dentro del recorrido que desde el con-
senso estamos haciendo en materia de
derechos humanos en el Parlamento».
En ese sentido, Ezenarro calificó de
«muy importante avance el acuerdo en el
que se pide tanto al Gobierno español
como a la Fiscalía que investigue todas
las denuncias de torturas hasta las últi-
mas consecuencias».
El Partido Popular no secundó la iniciati-
va al considerar que «todo lo que se plan-
tea en la enmienda ya se hace» y se
opuso a la desaparición de la incomuni-
cación de los detenidos de ETA al consi-
derar que es «vital» en la investigación de
delitos terroristas. Justificó su abstención
con el argumento de que «tras un len-
guaje políticamente correcto ponen enci-
ma de la mesa la supresión del régimen
de incomunicación, un elemento clave
para la lucha contra el terrorismo para
evitar la destrucción de pruebas y la
huida de cómplices».
Por su parte, desde EA, el parlamentario
Juanjo Agirrezabala explicó su absten-
ción por motivos contrarios a los esgrimi-
dos por el PP. Y es que, en su opinión, la
resolución deja fuera la «raíz» del proble-
ma de las torturas, es decir, el régimen de
incomunicación. El parlamentario de EA
entiende que la enmienda es «obvia» y
las propuestas ni «cambian las cosas» ni
«llevan a la raíz del problema».
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El PNV se muestra favorable a
este gesto, defendido por Aralar,
mientras que el PP lo tilda de
«ceremonia de la confusión»

El PSE está dispuesto a estudiar la
posibilidad de que el lehenkadari,

Patxi López, pida perdón a las víctimas
de abusos policiales por el olvido al que
se han visto relegadas. Este gesto
forma parte de una propuesta que
Aralar llevará a la ponencia sobre estos
damnificados, que ayer echó a andar
en el Parlamento Vasco, para su deba-
te con el resto de fuerzas políticas. Los
socialistas tienen claro que es necesa-
rio reconocer y resarcir a estos afecta-
dos. En consonancia, se muestran
favorables a abordar con el resto de
partidos la fórmula idónea para saldar
esta deuda pendiente, lo que incluiría
la iniciativa que presentará Aintzane
Ezenarro, siempre y cuando, advierten,
se aborde desde el «rigor y la pruden-
cia».
La propuesta de Aralar por promover
un reconocimiento público a las vícti-
mas de abusos policiales que incluya
una disculpa del lehendakari, como
máximo representante institucional
vasco, está inspirada en el 'lo siento'
que su antecesor, Juan José Ibarretxe,
entonó en 2007 hacia los damnificados
por ETA.
En el PNV son conscientes de que la
petición de perdón debe hacerse exten-
siva al resto de víctimas de motivación

política. «Lo que se tiene que dar es un
tratamiento bajo los mismos paráme-
tros, que son los principios de verdad,
justicia y reparación», valoró ayer el
portavoz jeltzale en la ponencia. Iñigo
Iturrate abogó así por avanzar en este
camino bajo el «máximo consenso» de
cara a evitar, como ya ocurriera en el
pasado, polémicas infructuosas.
«Habrá que pedir disculpas, pero debe-
remos decidir entre todos cuál debe ser
la fórmula», subrayó. Una metodología
de trabajo que comparte el PSE. «Hay
muchas maneras de reconocimiento y
no sé si la petición de perdón es la fun-
damental. En cualquier caso, es una
cuestión que deberemos tratar en la
ponencia», manifestó el representante
socialista en este órgano, Jesús Loza.
Sin presidente
Los dos partidos mayoritarios se mos-
traron, asimismo, abiertos a estudiar la
segunda propuesta que presentará
Aralar: incorporar a estos damnificados
en el Día de la Memoria. El año pasado
se dedicó en exclusiva a las víctimas
del terrorismo, lo que provocó el des-
marque de la formación abertzale y EA.
Tanto PSE como PNV no descartan
hacer del próximo 10 de noviembre una
cita más «incluyente». Los partidos
optaron ayer por no designar a una per-
sona para presidir este órgano, en la
que fue su primera decisión por unani-
midad.
Aralar ha defendido en más de una
ocasión la necesidad de dotar del

mayor consenso a una materia, la de
los colectivos de víctimas, especial-
mente sensible. No obstante, en este
camino no se encontrarán, en principio,
con el PP y UPyD. Pese a que ambos
apoyaron el informe sobre las víctimas
policiales que elaboró el Ejecutivo
vasco -se aprobó en diciembre por una-
nimidad-, rechazaron finalmente parti-
cipar en la ponencia. El martes 12 de
julio no estuvieron presentes en la
constitución oficial de la misma, que
corrió a cargo de la presidenta de la
Cámara de Vitoria, Arantza Quiroga.
Los populares, que a diferencia de
UPyD no asistirán a las sesiones, pero
sí nombrarán a un representante -
Carlos Urquijo-, se reafirmaron en su
negativa a tomar parte en las futuras
reuniones del grupo de trabajo. Nada
más ver la luz, consideraron que la
ponencia va a la «deriva» y la tildaron
de «ceremonia de la confusión».
A través de un comunicado, Urquijo
consideró que con las dos iniciativas
abanderadas por Aralar se cumplen
«los peores pronósticos» de un foro
«nacido -a su juicio- para reescribir y
disculpar la historia criminal de ETA»,
«equiparando a unas víctimas con
otras». «Nosotros hemos sido partida-
rios de que la justicia pueda reconocer
y reparar a aquellas personas que han
sufrido algún tipo de abuso por parte de
los cuerpos policiales, pero creemos
que existen unas líneas rojas que no se
pueden traspasar», apostilló.

PONENCIA SOBRE VÍCTIMAS DE ABUSOS POLICIALESRECHAZO INSTITUCIONAL A LOS MALOS TRATOS DE LOS DETENIDOS

EL PARLAMENTO VASCO LOGRA UN ACUERDO SIN
PRECEDENTES EN CONTRA DE LAS TORTURAS
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EL PSE ACEPTA DEBATIR UNA FÓRMULA PARA PEDIR 
PPEERRDDÓÓNN  A LAS VÍCTIMAS POLICIALES



PONENCIA SOBRE VÍCTIMAS DE ABUSOS POLICIALES

ratuz, Baketik, Gesto por la Paz, Ahuz-
tuak 1936, Lau Haizetara gogoan e
incluso Amnistía Internacional. También
aparece en lugar destacado Unesco
Etxea, que participó en la elaboración
del informe sobre estos damnificados
que aprobó en diciembre el Parlamento
vasco, en un consenso de mínimos. En
lo que se refiere a personas concretas,
la ponencia acordó solicitar la presencia
en la misma  de José Luis de la Cuesta,
presidente del Consejo Vasco de Vícti-
mas del Terrorismo; Galo Bilbao o Jon
Landa. Este último abanderó en 2008,
fecha en la que ostentaba el cargo de
Director de Derechos HUmanos por EA,
un polémico informe sobre este colectivo
de afectados. El escrito identificaba a
105 muertos y a 538 heridos atribuidos a
los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del
estado y fue calificado por socialistas y
populares de "equidistante y humillante
para las víctimas del terrorismo". Las

puertas de este grupo de trabajo perma-
necerán abiertas a nuevas comparecen-
cias.

Día de la memoria

La ponencia abogó, asismismo, por
impulsar actos de reconocimiento dirigi-
dos a este colectivo de víctimas, a cargo
del parlamento vasco como de otras

Instituciones, que cuenten con la partici-
pación de los propios afectados. En
cuanto a la apuesta de hacer del Día de
la Memoria una jornada más incluyente,
los partidos políticos optaron por no
entra a debatir esta cuestión exclusiva-
mente en este foro. Se trata de un órga-
no en el que no están representados
todos los partidos y dar un paso de este
calibre afecta también a los damnifica-
dos por el terrorismo.
El PP, que no estuvo presente en la
sesión, remitió un comunicado en el que
consideró un "disparate" que se intente
convertir la ponencia en una "comisión
de la verdad". Además, en una rueda de
prensa y preguntado por esta  cuestión,
Antonio Basagoiti reconoció que se pro-
dujeron "excesos y desmanes policiales,
especialmente en la Transición", si bien
rechazó cualquier "equiparación" entre
víctimas que permita asentar la idea de
que "aquí hubo do bandos". 
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Derechos Humanos
dará cuenta de la puesta
en marcha de la unidad
de atención a estos
damnificados.

La ponencia sobre vícti-
mas de abusos policiales

empezó  el martes 26 de
julio a dar forma al calenda-
rio que regirá su funciona-
miento a partir de septiem-
bre. En la que fue su segun-
da reunión tras la sesión
constitutiva del pasado 11 de julio, los
partidos -todos salvo el PP y UPy D, que
han rechazado participar en la misma-
acordaron solicitar, como punto de parti-
da, la comparecencia de un responsa-
ble del Departamento de derechos
Humanos que podría ser tanto la direc-
tora, Inés Ibañez de Maeztu, como la
consejera, Idoia Mendia, para que expli-
que de primera mano los pasos que
desde el Gobierno Vasco se están lle-
vando a cabo para reconocer y reparar

a estos damnficados. 
Esta primera comparecencia, que no la
única, se enmarca dentro de uno de los
objetivos que en base a los que se creó
la ponencia, y que no es otro que el de
hacer seguimiento a las iniciativas
impulsadas desde el Ejecutivo de Vitoria
en esta materia. Entre las cuestiones
que se pondrán sobre la mesa figuran el
decreto que regulará los aspectos como
la concesión de ayudas a este colectivo,
así como la futura unidad administrativa

destinada a atender sus necesi-
dades, que estará adscrita al
área de Derechos Humanos.
Los grupos esperan que esta
"ventanilla" permita a las institu-
ciones acercarse a estos damni-
ficados, con una metodología de
trabajo similar a la empleada por
la Oficina de Atención a las Vícti-
mas del Terrorismo de Maixabel
Lasa. No se descarta que la per-
sona que se encargará de dirigir
de dirigir esta unidad, acuda
también a la ponencia. Y es que,
tanto el decreto como la "venta-

nilla" deberán cobrar forma antes de
que finalice el año.
Junto a esta primera comparecencia,
los partidos presentaron, asimismo, su
propuesta de asistentes al órgano parla-
mentario, la mayoría de ellos asociacio-
nes que trabajan en el ámbito de la paz
y los Derechos Humanos y, en concreto,
con víctimas del franquismo y de abu-
sos policiales. En la lista de posibles
comparecientes figuran colectivos como
Argituz, Bakeaz, Lokarri, Gernika Gogo-

EL GOBIERNO VASCO Y COLECTIVOS PACIFISTAS CCOOMMPPAARREECCEERRÁÁNN
EN LA PONENCIA DE VÍCTIMAS POLICIALES

GESTO LLAMA A SACAR DEL ““OOSSTTRRAACCIISSMMOO”” A
LAS VÍCTIMAS POLICIALES

EL ARARTEKO EXIGE UNA IINNVVEESSTTIIGGAACCIIÓÓNN PARA PREVENIR
LAS TORTURAS POLICIALES
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La coordinadora pacifista
apuesta por resarcir y
reconocer públicamente la
«injusticia» cometida con
estos damnificados

Gesto por la Paz defendió el
viernes 8 de julio la necesi-

dad de reconocer públicamente
a las víctimas de la violencia
«indebidamente ejercida desde
el Estado en la lucha antiterro-
rista» y abogó por resarcir a este colectivo mediante la con-
cesión de ayudas que se sitúen en la misma línea de las
«percibidas por quienes sufrieron injusticias similares», en
alusión, entre otros, a los afectados por la violencia de ETA.
La coordinadora pacifista, representada por Fabián
Laespada, Itziar Aspuru e Inés Rodríguez, presentó ayer en
Bilbao un informe sobre las que calificaron como «las otras
víctimas» con el objetivo de emplazar a la sociedad a realizar
una «reflexión pausada» sobre la situación en la que se
encuentran estos damnificados y sacarles así del «ostracis-
mo» en el que han vivido durante años. Desde Gesto afirman
que la lucha contra el terrorismo en Euskadi «no siempre ha
sido ejemplar». Se refieren así a las vulneraciones de dere-

chos humanos con una motivación
política de fondo que ocurrieron
«fundamentalmente al final de la
época franquista y durante la transi-
ción a la democracia». Sin que este
escenario -según matizan-, perte-
nezca «sólo al pasado». «Han sen-
tencias que demuestran que conti-
núan produciéndose torturas»,
apuntan.
En el documento, la agrupación
aboga por buscar fórmulas de reco-
nocimiento público dirigidas a estos

damnificados que sean «respetuosas con la diversidad de
víctimas» y en los que se distinga «el reconocimiento, que no
homenaje» de aquellos que primero fueron verdugos.
«Reconocer a las otras víctimas no significa estar cerca de
los victimarios», subrayaron. En esta línea, recordaron que
«alto porcentaje» de estos afectados «no tenían nada que
ver con grupos terroristas» y emplazaron a «eliminar esa
clase de prejuicios enraizados». La coordinadora apostó, asi-
mismo, por «procurar procesos de recuperación de la memo-
ria, abiertos a recopilar todas las experiencias» y que se
desarrollen de manera «coordinada, no enfrentada». En defi-
nitiva, a allanar el camino hacia una «memoria compartida».

El Ararteko, Iñigo Lamarca, reclamó,
con motivo de la ponencia sobre
abusos policiales que comenzó el 25
de julio pasado, "una investigación
esclarecedora" para defender y
reparar a esas víctimas de "torturas
y malos tratos" que "siguen protago-
nizando" actualmente "algunos
agentes policiales".

En un artículo publicado en la revista de la
Coordinadora Gesto por la paz, Bake Hitzak, Lamarca

precisa que ha constatado la existencia de una "dolorosa e
injusta omisión", en alusión "a las víctimas de actuaciones
contrarias a la ley y vulneradoras de derechos" a las que es
difícil "poner nombres y apellidos", sobre todo, en los casos
"de torturas y malos tratos" infringidos por algunos agentes
policiales".
El Ararteko demanda "una investigación que tenga decidida
voluntad esclarecedor para articular mecanismos" de preven-
ción contra estas prácticas, que según Lamarca, "siguen pro-
duciéndose". Para ello, exige una mayor reacción por parte
de los poderes públicos para reparar a estas víctimas de abu-
sos policiales, cuyos casos serán estudiados en el
Parlamento Vasco.
"Las actuaciones correspondientes de las instituciones públi-
cas deberían experimentar, en los próximos años, un fuete
acelerón para responder adecuadamente a esas víctimas y
atender debidamente a los déficits y carencias que se ha
constatado", remarca Lamarca. 
En pleno debate sobre la necesidad de distinguir entre vícti-
mas de ETA y las denominadas "otras víctimas", el Defensor
del Pueblo Vasco considera "prioritario" trabajar para la desa-

parición de ETA, pero sin descuidar la aten-
ción "a todas las  víctimas de la violencia de
diverso signo relacionadas con el contexto
público de las últimas décadas".
Por su parte, el miembro del Colectivo de
Víctimas Covite, Silverio Velasco, exige en la
misma publicación que se acometa "una clara
distinción" entre las víctimas, aunque recono-
ce que las otras víctimas merecen "reconoci-
miento y reparación, partiendo de la condena
de la injusticia de sus padecimientos".
"No creo, por ejemplo, que esas víctimas ten-

gan interés en participar con nosotros, víctimas del terroris-
mo, en homenajes conjuntos. Tampoco sé de ninguna vícti-
ma del terrorismo que quiera esos homenajes", subraya en
su artículo de opinión.
El integrante de Covite explica que no debe intentarse "difu-
minar la especificidad de las víctimas del terrorismo con esas
otras víctimas, como tampoco con las víctimas de la Guerra
Civil o del franquismo, en general", sentencia Velasco, que
señala que "el terror tuvo, y tiene, sus bandas y programas
criminales, y no es ése el caso de las concretas conductas
delictivas de funcionarios policiales y penitenciarios".
En este sentido, Velasco exige un "trato específico" para las
víctimas de ETA para que no se les "desdibuje en el conjun-
to de otros crímenes de distinta naturaleza, que no son del
terrorismo", aunque puntualiza en su escrito que no se debe
"minusvalorar” a ninguna víctima.
El representante de Covite también aplaude que la sociedad
se manifieste en contra de "toda tortura o de cualquier otro
trato degradante como exige los Derechos Humanos", y
emplaza a las  "organizaciones sociales" a impulsar reaccio-
nes de la sociedad, que debe actuar contra este tipo de com-
portamientos.



El líder del PP teme que
se pueda impulsar la
idea de que «ha habido
una guerra entre dos
bandos» y se justifique
«la historia de ETA»

Antonio Basagoiti conside-
ró el domingo 10 de julio

que sostener que en Euskadi
ha habido «dos tipos de vio-
lencia» o víctimas «por las
dos partes» es «repugnan-
te». Tras participar en un acto
en la escuela de verano
Miguel Ángel Blanco, en la
localidad orensana de O
Carballiño, el presidente del
PP vasco volvió a rechazar la posible
equiparación entre los afectados por
la violencia de ETA y los agrupados en
torno a la llamada «violencia policial».
Basagoiti dirigió especialmente sus
críticas a Bildu. A su juicio, la coalición
soberanista en la que está englobada
la izquierda abertzale tiene una
«estrategia encima de la mesa» desti-
nada a equiparar a todas víctimas. Un
planteamiento que los populares
rechazan con rotundidad. De hecho,
se han negado a formar parte de la
ponencia que hoy arranca en el
Parlamento vasco para analizar la
situación de las 'otras víctimas'.
«No es lo mismo que te secuestren y
que te asesinen, que haber asesina-
do; no es lo mismo estar en la cárcel
que estar bajo tierra; ni la familia de
una víctima de terrorismo que asume
con entereza que se cumpla la ley,
que un asesino que aplaude los ase-
sinatos», opinó el máximo responsa-
ble del PP vasco, quien se mostró
convencido de que «si esto queda
como que ha habido una guerra entre
dos bandos, gana la historia de ETA,
ganan los fanáticos y pierde la paz».
«Hacer creer que ha habido dos tipos
de violencia es repugnante», insistió.
En este contexto, Basagoiti se refirió a
la etapa como ministro del Interior del
candidato a presidente del Gobierno
del PSOE, Alfredo Pérez Rubalcaba.
El dirigente popular realizó un balance
de claros y oscuros. Admitió que las
detenciones de etarras han sido

numerosas, pero mostró su malestar
por la presencia de Bildu en las insti-
tuciones. En su opinión, la gestión de
Rubalcaba «en el ámbito de la deten-
ción de comandos ha sido notable»,
pero «si hubiese acabado con el
brazo político de ETA al margen insti-
tucional hubiese sido bueno del todo».

Papel de Bildu

«Lo que ha conse-
guido es disminuir a
los de las pistolas,
pero también han
engordado los que
defienden sus obje-
tivos políticos»,
p u n t u a l i z ó
Basagoiti, quien
insistió en una de
sus tesis principa-
les: «ETA no son
sólo unos tíos con
pistola sino que tie-
nen apoyo político
desde las institucio-
nes». Por este moti-
vo, para el dirigente
del PP el acceso de
Bildu a los ayunta-

mientos y a las diputaciones vascas
ha supuesto un «paso atrás» para
lograr el final de ETA y del terrorismo.
A partir de ahí, Basagoiti destacó la
necesidad de una victoria de su parti-
do en las próximas elecciones gene-
rales para que haya un ministro del
Interior que marque una política dife-
rente a la establecida en los últimos

años por los socialistas, y que,
sostuvo, lleve «una única línea y
no se deje llevar por presiones ni
de Urkullu ni de nadie».
El presidente del PP se refería a
la posible intermediación del
PNV ante José Luis Rodríguez
Zapatero para que el Tribunal
Constitucional decretase la lega-
lización de Bildu, contraviniendo
la decisión que unas semanas
antes había dictado el Supremo.
Este tribunal había sentenciado
que la coalición soberanista en la
que también están EA y
Alternatiba tenía claros vínculos
con ETA.
Además, y aprovechando el
homenaje en memoria de Miguel
Ángel Blanco, Basagoiti subrayó
que «en un momento como el
que vivimos, recordar a las vícti-
mas del terrorismo es lo mejor
que se puede hacer en democra-
cia». Y en tono escéptico, recor-
dó que a pesar de la tregua que
decretó el pasado mes de enero,
«el final de ETA aún no ha llega-
do».

RECHAZO A LA EQUIPARACIÓN DE VÍCTIMAS

28 ADDH     

En los V encuentros de la
Fundación Fernando Buesa y
Aldaketa, las víctimas manifesta-
ron su temor a que el auge de la
izquierda abertzale vuelva a
«estigmatizalas».

L
as víctimas de ETA no están dispues-
tas a consentir que el, hasta ahora,

hipotético final del terrorismo permita
hacer tabla rasa y olvidar el pasado. La
potente irrupción de Bildu en el mapa
político ha llenado de inquietud a los
diferentes colectivos de damnificados,
que no solo se muestran escépticos ante
el alto el fuego de la banda, sino que
temen que el nuevo escenario vuelva a
«estigmatizarlas», relegándolas al
«silencio». «Es muy importante que no
haya banalidad ni frivolización en el
modelo del fin del terrorismo porque ello
puede llevar a que se establezcan nue-
vos tabúes para que las víctimas no pue-
dan hablar, para callarlas», advirtió el
lunes 30 de mayo Maite Pagazaurtun-
dua.
La presidenta de la Fundación Víctimas
del Terrorismo participó en Bilbao, junto a
los máximos representantes de otros
cinco colectivos de afectados, en la quin-
ta edición de los encuentros organizados
por la Fundación Fernando Buesa y
Aldaketa. Pagazaurtundua defendió la
voluntad que tienen los damnificados por
la sinrazón de ETA de aportar una refle-
xión que evite caer en «la impunidad
política, judicial, social e incluso históri-
ca». «Sería un disparate que se intenta-
ra domesticar a las víctimas para que se
hiciera como si aquí no hubiera ocurrido
nada. A eso nos vamos a enfrentar»,
manifestó.
Tras el nacimiento de Sortu y posterior-
mente de Bildu, se ha hablado mucho de
la necesidad de separar la opinión del
deseo de influir políticamente, en alu-
sión a ciertas agrupaciones de afecta-
dos. Sin embargo, más allá de las diver-
gencias en las formas -que de nuevo
volvieron a quedar patentes-, si en algo
coinciden todos los colectivos es en rei-
vindicar su derecho a ser escuchados.
Pagazaurtundua aprovechó, en esta
línea, para repasar algunos de los prin-
cipios recogidos en el decálogo 'No a la
impunidad' que el pasado mes de
noviembre suscribieron la practica tota-
lidad de los colectivos de damnificados.
La presidenta de la Fundación de
Víctimas hizo especial hincapié en el

apartado en el que se exige a la organi-
zación terrorista y a Batasuna «la conde-
na de la historia del terror de ETA». Una
«condición democrática básica», señala-
ron, para que la coalición pudiera partici-
par en las elecciones, pero que «no se
ha cumplido» ni esperan que se produz-
ca, al menos, en un futuro demasiado
cercano.
«Cuando le preguntan al líder de Bildu -
en alusión a Martín Garitano- que conde-
ne la violencia de ETA es como si le
pidieras a un vampiro que se coma una
ristra de ajos», censuró Pagazaurtun-
dua, quien aprovechó el encuentro para
volver a emplazar a la coalición que for-
man EA, Alternatiba e independientes de
la izquierda abertzale a dar ese paso y
demostrar que su acción no está guiada
por una «estrategia táctica».

«Nos jugamos mucho»

Además de la presidenta de la
Fundación Víctimas del Terrorismo, tam-
bién tomaron la palabra el vicepresiden-
te de la Fundación Buesa, Jesús Loza; el

presidente de Aldaketa, Joseba Arregi,
así como Manuel Reyes Mate, José
María Ruiz Soroa y Xabier Etxebarria.
Sus intervenciones dieron paso a un
coloquio que tuvo como protagonistas a
Ángeles Pedraza (AVT), Silverio Velasco
(Covite), Francisco Zaragoza
(Asociación Cuerpos y Fuerzas de
Seguridad del Estado Víctimas del
Terrorismo), Joseba Markaida (Zaitu) y
José Vargas, de la Asociación Catalana
ACVOT. Todos ellos coincidieron en
resaltar la necesidad de mantener viva la
memoria de las víctimas y de trabajar por
lograr una mayor unidad entre los dife-
rentes colectivos. Pedraza, que hizo un
llamamiento a los presentes para evitar
«caer en la crítica» entre las asociacio-
nes, remarcó que «es mucho lo que se
ha conseguido, pero también lo que nos
jugamos».
En este sentido, valoró como un «retro-
ceso» que los «amigos de ETA vuelvan a
las instituciones», en alusión a Bildu, al
tiempo que afirmó tajante que las vícti-
mas «no van a ceder más». «Hemos
sido generosas y esperamos que nues-

tro sacrificio no sea en balde»,
expresó. La falta de una condena
a la violencia pasada de la banda
terrorista es algo que todos echan
en falta, como también que el
Congreso dé luz verde a la ley
integral que regulará el reconoci-
miento a las víctimas.
Tras un encendido debate, al que
también asistieron Maixabel Lasa,
Paul Ríos, de Lokarri, y Gorka
Maneiro (UPyD), fueron varias las
preguntas que quedaron en el
aire. Y también un temor:
«¿Volveremos a vivir una segun-
da victimización?».

V ENCUENTROS DE LA FUNDACIÓN FERNANDO BUESA Y ALDAKETA

LAS VÍCTIMAS REIVINDICAN EN BILBAO SU 
DERECHO A SER ESCUCHADAS
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BASAGOITI VE «REPUGNANTE HACER CREER 
QUE HA HABIDO DOS TIPOS DE VIOLENCIA»

La Asociación de Ertzainas y
Familiares de Víctimas del

Terrorismo celebró los días 25 y 26 de
junio unas jornadas para analizar cómo
afecta a los damnificados la tregua de
ETA, así como el nuevo escenario polí-
tico surgido en Euskadi tras las pasa-
das elecciones. El encuentro, que se
desarrolla durante todo el fin de sema-
na en un hotel rural de Gordexola, tiene
como objetivo la «confraternización y
ayuda legal y psicológica» para las víc-
timas del terrorismo. Para ello, se con-
tará con la participación de una letrada
y una psicóloga clínica que explicarán
el «efecto que puede tener para los
afectados» la legalización de Bildu. A la
cita también han sido invitadas la
Dirección de la Ertzaintza, así como las
oficinas de atención a víctimas de los
gobiernos vasco y central.

LAASOCIACIÓN DE ERTZAINAS Y
FAMILIARES DE VÍCTIMAS DEL
TERRORISMO ANALIZAN EL

NUEVO ESCENARIO POLÍTICO



Dos centenares de expertos
de diferentes países participa-
ron entre el 15  y el 17 de junio
en la Conferencia
Internacional sobre Víctimas
del Terrorismo, organizada en
San Sebastián por los
Gobiernos central  y vasco, la
Organización de Estados
Americanos (OEA) y el
Consejo de Europa.

Los organizadores de la Conferencia
modificaron su programa para evitar

tener vinculación alguna con el
Consistorio de la capital guipuzcoana,
ahora en manos de Bildu. El ministerio del
Interior, la Organización de Estados
Americanos y el Consejo de Europa,
organizadores del encuentro, decidieron
retirar toda vinculación del Ayuntamiento
de Donostia con las jornadas tras los
resultados arrojados por el 22-M.
En un principio, estaba previsto que el
Consistorio donostiarra ejerciera de orga-
nizador del encuentro, aunque sin aportar
financiación. No obstante, ante la probabi-
lidad de que Bildu terminase gobernando
en la capital del territorio, el Consejo de

Europa trasladó su "preocupación" al
Gobierno español, que en un primer
momento llegó a barajar incluso la sus-
pensión del evento. Al final, debido a que
diversos asistentes ya tenían formaliza-
das las reservas de vuelos y hoteles, la
organización optó por seguir adelante con
las jornadas, aunque rompiendo toda vin-
culación con el Ayuntamiento.
Así, la organización decidió eliminar cual-
quier logotipo o referencia al Consistorio
del programa de la conferencia.
Asimismo, si en un principio estaba pre-
visto que las conferencias se celebrasen
en la Casa de la Paz de Aiete, de propie-
dad municipal, el evento fue trasladado
ahora al cercano Hotel Palacio de Aiete.
La organización también eligió trasladar la
recepción oficial a los participantes en el

encuentro, que iba a tener
lugar en el Ayuntamiento. El
acto, de recepción se celebró
en el club de golf Basozabal. 
El encuentro reunió a cerca
de 200 expertos nacionales e
internacionales que compar-
tieron sus experiencias sobre
la protección y apoyo a las
víctimas del terrorismo, y
analizaron la capacidad de

los Estados para restaurar la situación de
estas personas e incrementar sus niveles
de ayuda y asistencia.
El consejero vasco de Interior Rodolfo
Ares fue uno de los encargados de inau-
gurar el congreso, quien recordó a BIldu
de que  “no haber pedido todavía” a la
banda terrorista que abandone definitiva-
mente las armas contribuye a “adulterar
gravemente la credibilidad del camino que
ha iniciado”. También defendió la necesi-
dad de que “todos los sectores políticos”
exijan el fin de ETA, y reconozcan el “terri-
ble daño” causado a sus víctimas.
“Euskadi dará un paso decisivo hacia la
paz y la libertad cuando aquellos que
dicen rechazar todas las violencias dejen
de escudarse en afirmaciones genéricas
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y muestren su rechazo inequívoco a la única expresión violen-
ta que persiste en este país, la etarra”, manifestó.
La Presidenta de la Fundación de Víctimas del Terrorismo,
Maite Pagazaurtundua, en un receso del acto censuró que
Bildu “intente banalizar el mal sólo porque quieren conseguir
poder y señaló que “la sociedad vasca tiene un porcentaje
importante de Síndrome de Estocolmo”, puesto que “hay
mucha gente que está cansada y desea que la situación actual
salga bien”. Criticó, en este sentido, que las víctimas se están
encontrando en este nuevo escenario “con una avalancha polí-
tica para neutralizar y quitarles su voz” y que “quien frivolice” o
busque silenciar a los damnificados “es una mala persona”.
Entre los participantes cabe citar al secretario ejecutivo del
Comité Interamericano Contra el Terrorismo (OEA-CICTE),
Gordon Duguid; la jefa de la Task Force Contra el Terrorismo
del Consejo de Europa, Marta Requena, y el subsecretario del
Ministerio del Interior, Justo Zambrana.
El miembro del Instituto Internacional de Victimología de Tilburg
(Países Bajos) Jan Van Dijk y el director de Apoyo a las
Víctimas del Terrorismo del Gobierno español, José Manuel

Rodríguez Uribes, también asistieron al encuentro, en el que
también tomaron parte el coordinador de la Comisión Nacional
de Reparación y Reconciliación de Colombia, Orlando Riascos,
y el juez de la Corte Interamericana de los Derechos Humanos,
el chileno Eduardo Vio Grossi, además del presidente de la sala
de lo Penal de la Audiencia Nacional, Javier Gómez Bermúdez.
Asimismo, acudió a la cita el Fiscal General del Perú, José
Peláez; el director del instituto Max Planck, Hans-Jörg Albrecht;
la presidenta de la Fundación de Víctimas del Terrorismo, Maite
Pagazaurtundua, y el representante del Ministerio francés de
Justicia y Libertades Arafat Ben-Boubaker.
El presidente del Comité de Expertos sobre Terrorismo del
Consejo de Europa, Andrea Candrian, fue otro de los asisten-
tes a la conferencia, que fue clausurada por el lehendakari,
Patxi López; el jefe de gabinete de la OEA, Ricardo
Domínguez; el director de Asuntos Jurídicos y Derecho
Internacional Público del Consejo de Europa, Manuel Lezertua,
y el secretario de Estado de Asuntos Exteriores e
Iberoamericanos, Juan Antonio Yáñez-Barnuevo. 

CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE VÍCTIMAS DEL TERRORISMO EN SAN SEBASTIÁN

SE CELEBRA EN SAN SEBASTIÁN LA CONFERENCIA
INTERNACIONAL SOBRE VÍCTIMAS DEL TERRORISMO
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PATXI LÓPEZ SEÑALA EN LA CLAUSURA DE LA CONFERENCIA QUE
EL TERRORISMO DE ETA NO SE PUEDE ««CCEERRRRAARR  EENN  FFAALLSSOO»»

«MANUEL LEZERTUA / DIRECTOR DE ASUNTOS JURÍDICOS DEL CONSEJO DE EUROPA

«SIN RECONOCER A LAS VÍCTIMAS ES DIFÍCIL QUE UNA SOCIEDAD
ROTA CICATRICE HERIDAS» 

El lehendakari destaca que no se
puede «ocultar la verdad» con «cir-
cunloquios» y que hay que llamar
«asesino al asesino» -señaló en la
clausura de la Conferencia
Internacional.

Patxi López defendió el viernes 17 de
junio el papel de las víctimas del terro-

rismo y su memoria, y envió un mensaje de
advertencia a la izquierda abertzale.
Reclamó que no se «cierre en falso» medio
siglo «de dolor sin una mínima autocrítica
por parte de quienes han ejercido la violen-
cia y de quienes la han acompañado en ese
camino». Y por este motivo defendió que la
«verdad» sobre los asesinatos de ETA no
se intenté ocultar con «circunloquios» como
sucede al hablar «de todo tipo de violencia»,
una expresión habitual entre los políticos
independentistas
El lehendakari hizo estas declaraciones durante la clausura de
la Conferencia Internacional sobre Víctimas del Terrorismo. En
este contexto, defendió el recuerdo de los damnificados y seña-
ló que, sobre él, hay que edificar «un país decente», ya que de
lo contrario «nunca» se acabará con la «gran mentira sobre la
que se construyeron un millar de muertes».
A su juicio, «no puede ser» que se hable de «expresiones del
conflicto, de refugiados políticos, de todo tipo de violencia» o de
«víctimas de los dos lados», es decir, que se recurra a «circun-
loquios», para intentar «ocultar la verdad de los asesinatos y
minimizar el daño causado, abriendo rendijas por las que dejar
entrar la justificación de la estrategia totalitaria» de la banda
terrorista.
López destacó que «hay que señalar el lugar donde se come-
tieron los crímenes, llamar asesino al asesino, no adjetivar la
muerte, ni contextualizar el crimen». «Las víctimas son y deben
seguir siendo memoria del drama vivido y el pilar sobre el que

levantar nuestra convivencia futura», aña-
dió el lehendakari, quien, sin embargo,
puntualizó que a los afectados por la vio-
lencia etarra no les corresponde la «res-
ponsabilidad» de «emitir una sentencia» ni
tampoco «decidir si perdonan o no al victi-
mario». A su juicio, «arrojar sobre sus
espaldas el peso de esa decisión supone
casi tanto como volver a atentar» contra
ellas.
Durante su intervención, el presidente del
Gobierno vasco aludió a lo sucedido desde
la constitución de los ayuntamientos.
Recordó unas «amenazas» que demues-
tran que todavía «hay quien ejerce una vio-
lencia intolerable» y que a la izquierda
abertzale le queda «camino por recorrer».
Tras calificar de «inaceptable» la mera
existencia de ETA, reclamó «verdad, justi-
cia y democracia para no olvidar lo ocurri-
do, construir una convivencia en libertad y
reparar el daño causado por los más de
800 atentados perpetrados» por la banda

terrorista, que está «a las puertas de su final».
Además, en una entrevista en la cadena Cope, López aseguró
que su Ejecutivo tiene «más sentido que nunca» tras las elec-
ciones del 22 de mayo. «Hemos conseguido trasladar una tran-
quilidad y normalidad a la vida política y social evidente», resal-
tó el lehendakari, quien añadió que, «cuando vemos que otra
vez se empiezan a acumular fuerzas nacionalistas, recobra
mucho más sentido un gobierno que respeta la diversidad de las
identidades y la pluralidad de las ideas».
López insistió en que, si bien Bildu es una formación «legal»,
todavía tiene «un recorrido democrático por hacer». La coalición
soberanista debe «posicionarse» sobre «las amenazas, insultos
e imágenes lamentables» que se han producido en los últimos
días en Euskadi, señaló. «Y, sobre todo, tiene que ponerse defi-
nitivamente a trabajar para que ETA desaparezca porque su
existencia en sí misma es una amenaza para la libertad de
todos», añadió. 

- ¿Qué retos tiene el Consejo para la protección
de las víctimas?
- Hasta finales de los 80, las legislaciones interna-
cionales se habían concentrado en la protección de
los acusados, mientras que la de las víctimas era
ignorada. Con la presión del terrorismo, las asocia-
ciones de damnificados y la movilización social, las
instituciones han ido integrando la protección de las
víctimas de manera muy importante. Hoy, el conve-
nio del Consejo de Europa incluye una cláusula obli-
gatoria de protección jurídica y participación de las
víctimas en el proceso.
- ¿En qué hay que avanzar aún?
- El hecho de que este país y esta comunidad autó-
noma hayan sufrido durante muchos años los
hachazos repetidos del terrorismo ha desarrollado una concien-
cia muy aguda, una movilización social y una legislación que es
la más avanzada del mundo en relación con la protección de las
víctimas. España es un país privilegiado que tiende a la protec-
ción integral a las víctimas y se está tratando de explicar en
otros países donde todo esto suena un poco a chino.
- Algunas víctimas afirman que se sienten abandonadas.
- Una manera de enfrentarse al terrorismo es cuando la propia
sociedad no deja abandonadas a sus víctimas, cuando el testi-

monio de la solidaridad respecto de la dignidad
de la víctima es tomado como propio por la
sociedad.
- ¿Cómo se percibe fuera de Euskadi de lo
que aquí ocurre?
- Ha habido unas elecciones y el tiempo trans-
currido es demasiado corto para que haya una
percepción clara de las consecuencias.
- ¿Qué se puede hacer para que las víctimas
tengan más voz?
- Su voz se oye cada vez más fuerte. Es justo,
necesario e indispensable y se han superado
periodos de los que no se puede estar dema-
siado orgulloso cuando no solo sufrían dolor y
muerte sino que se les silenciaba.

- ¿Con qué se queda de lo que ha escuchado en esta con-
ferencia?
- Se está avanzando hacia una protección como un deber de
solidaridad colectiva. Que no sea solo una compensación por el
dolor sufrido sino un deber de solidaridad. La reparación de las
víctimas es una condición para la reconciliación. No se pueden
cerrar las heridas en falso. Sin el reconocimiento de las víctimas
y el apoyo integral que se les debe es difícil que una sociedad
rota consiga cicatrizar las heridas.



La consejera vasca de
Educación ha reivindicado el
papel de la escuela como
educadora en valores.

La consejera vasca de
Educación, Isabel Celaá, seña-

ló el viernes 2 de septiembre que
el curso 2011-2012 es el de "la
esperanza" ante el fin definitivo del
terrorismo, en un momento en el
que la escuela debe ser "la caja de
la memoria" para educar en valo-
res, también en "empatía con las
víctimas".
Celáa, quien se ha trasladado esta
mañana al centro escolar público San
Martín de Bergara con motivo del inicio
del nuevo curso lectivo, ha reivindicado
el papel de la escuela como educadora
en valores. Ha recalcado que, "aunque
factores como la familia preceden a la
escuela a la hora de forjar el tejido moral
de los jóvenes, sin duda el ámbito edu-
cativo es el primer espacio organizado
público que encontramos para aportar

esos valores".
"Por tanto, la educación vasca está tra-
bajando en valores de convivencia, está
poniendo en marcha el Plan de
Convivencia Democrática" y se afana en
"la deslegitimación del terrorismo y la
empatía hacia las víctimas, con o sin pre-
sencia física de ellas", una decisión
opcional ya que cada centro puede optar
por hacerlo o no en función del "ejercicio

de su autonomía", ha dicho.
La consejera ha insistido en
que la escuela tiene que ser
la "caja de la memoria, por-
que es el ámbito de conoci-
miento por naturaleza y por-
que educar en valores es la
mejor inversión en capital
humano, y hacerlo en empa-
tía con las víctimas del terro-
rismo es una tarea pendien-
te" que en estos momentos
se está abordando.
Ha comentado que el depar-
tamento de Educación cons-
tata que "los resultados están

siendo satisfactorios en esta materia, y
que cada vez hay más demanda de
directrices y materiales por parte de los
centros educativos que lo asumen con
normalidad y como parte de la educa-
ción". Ha reiterado por último su deseo
de que este ciclo lectivo sea el que vea-
mos el final de ETA , ya que, desde
luego, "todo irá mejor", incluida la educa-
ción.
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La mayoría del tribunal es partidaria de liquidar
la fórmula de cómputo de las penas establecida
en 2006, lo que podría excarcelar a decenas de
etarras 

El Tribunal Constitucional se encamina hacia la deroga-
ción de la 'doctrina Parot', el sistema de cómputo de

las penas que el Supremo estableció en 2006 y que logró
que los etarras condenados por varios crímenes por el
antiguo Código Penal no pudiesen salir de la cárcel hasta
haber completado la estancia máxima que permite la ley,
en su caso 30 años. La decisión, que podría reflejarse en
una cascada de sentencias en los próximos meses, signi-
ficaría la excarcelación de decenas de etarras, entre ellos
varios de sus líderes en la década de los años ochenta.
No hay nada oficial ni fecha para que ocurra. No obstante, fuen-
tes jurídicas y gubernamentales confirmaron que en el
Constitucional ya existe una mayoría partidaria de derogar la
'doctrina Parot'. una tesis que defienden los magistrados de ten-
dencia progresista. Se trataría de una mayoría que parte en dos
al tribunal como ya ocurrió el pasado 5 de mayo cuando por seis
votos a cinco la corte decidió enmendar la plana al Supremo y
autorizar la participación electoral de Bildu.
Las mismas fuentes no se atreven a especificar la composición
exacta y final de esta mayoría porque aún no se ha producido
ninguna deliberación o votación oficial sobre el fondo de los 28
recursos de amparo contra la doctrina del Supremo que el tribu-
nal ya ha admitido y que en este momento estudian los compo-
nentes de ambas salas. Otro medio centenar de recursos fueron
inadmitidos por defectos de forma, entre ellos el del propio Henri
Parot, y 21 más están pendientes de saber si son tomados en
consideración.
Pese a no haber votaciones oficiales, sí que hay varios borrado-
res de resolución elaborados por los ponentes de estos recursos
con los que se han producido debates y tanteos extraoficiales
entre los magistrados que han permitido identificar la citada
mayoría. También se sabe que no va a haber una sola sentencia
global que resuelva de forma idéntica y conjunta todos los recur-
sos. Esta decisión la tomó hace semanas el Pleno de
Constitucional, que acordó que iba a resolver caso por caso por-
que todos los recursos planteados no son iguales.
Si es difícil en este momento establecer si la mayoría favorable
a derogar la doctrina será mínima o más holgada, igual ocurre
con la determinación de la fecha para la primera sentencia. Lo

único cierto es que esta semana el asunto no está ni en el orden
del día de las salas ni en el del pleno. Las fuentes consultadas
apuntan a que se podría producir tras el verano, pero otras per-
sonas conocedoras del debate no descartan que incluso haya
que esperar a 2012.
Antes de que el Supremo acuñase esta doctrina para evitar la
excarcelación de Parot -el etarra más sanguinario de la historia-
la mayor parte de los terroristas condenados con el antiguo
Código Penal, es decir por delitos cometidos antes de 1996, no
solía pasar en la cárcel más de 18 a 22 años, aunque acumula-
se penas de miles. Esto se debía a los muchos años de conde-
na que redimían por los estudios o trabajos que realizaban en la
prisión. unos periodos de tiempo que se restaban de los 30 años
de estancia máxima en la cárcel, no del total de la pena impues-
ta. Con el cambio de doctrina en el alto tribunal, los beneficios
penitenciaros se descuentan de cada una de las penas, por lo
que condenados por varios atentados o asesinatos con varias
sentencias de 20 o más años están abocados a pasar 30 años
en prisión. La fórmula solo afecta a los etarras condenados por
el código de 1973 porque los sentenciados por el nuevo, en vigor
desde 1996, no tienen derecho a redimir penas y las cumplen
íntegras.
Los cinco años que la 'doctrina Parot' lleva en vigor ha evitado la
excarcelación de medio centenar de terroristas, los mismos que
si ahora se deroga la fórmula cumplirían automáticamente sus
condenas de forma efectiva y deberían salir de prisión. Un núme-
ro aún superior estaría en igual situación en pocos años.

'Kubati' y 'Txikierdi'

Entre los que saldrían de inmediato de prisión están dirigentes
'históricos' de ETA como Juan Lorenzo Lasa Mitxelena,
'Txikierdi', o Isidro Garalde, 'Mamarru'; terroristas que acumulan
miles de años de condena por una larga lista de asesinatos
como Domingo Troitiño, hermano de Antonio, huido el pasado
mes de abril, Inés del Río o Inmaculada Noble; o señalados eta-
rras como José Antonio López Ruiz, 'Kubati', asesino de Dolores
González Catarain, 'Yoyes'. Más de un lustro tardarían en bene-
ficiarse del cambio de doctrina otros jefes destacados como
Santiago Arrospide, 'Santi Potros', o José Javier Zabaleta,
'Baldo'. Quien no logrará su excarcelación inmediata aunque el
Constitucional derogue la doctrina que lleva su nombre es Parot,
que deberá estar encarcelado hasta 2017 porque fue conde-
nado por Supremo en 2007 por un delito de nueva integración
en ETA.

DOCTRINA PAROTNOTICIAS

ISABEL CELAÁ APUESTA POR QUE LA ESCUELA SEA "LA
CAJA DE LA MEMORIA" EN EL FIN DE ETA

Los cinco trabajadores fallecidos
en los trágicos sucesos del 3 de

marzo de 1976, en los que cien per-
sonas resultaron además heridas de
bala a manos de la Policía en Zara-
maga durante una protesta laboral,
no serán declarados víctimas del
terrorismo. El PSE, PP y UPyD
rechazaron el jueves 16 de junio en el
Parlamento Vasco una proposición
no de ley presentada por el PNV, Ara-
lar, EA y Ezker Batua en este sentido.
La decisión provocó el malestar de la
asociación Martxoak 3, en cuya opinión
el voto en contra de los partidos consti-
tucionalistas «no es más que una estra-
tegia de encubrimiento y de olvido que
pretende ocultar las múltiples expresio-
nes del terrorismo de Estado ocurrido
en las últimas décadas».
A pesar de que socialistas, populares y
UPyD reiteraron su solidaridad con los
damnificados y su condena formal de
aquellos sucesos, la asociación de vícti-

mas del 3 marzo denunció su «hipocre-
sía» y recordó que «también siguen
esperando el esclarecimiento de los
hechos, justicia, castigo a los culpables
y el reconocimiento a las víctimas en
cientos de casos más». También instó a
«tomar ejemplo» del primer ministro bri-
tánico, David Cameron, que «hace
ahora un año pidió perdón a los familia-
res de los 14 asesinados por su Ejército
en 1972 en Derry», e insistió en que el
Estado «debe asumir su responsabili-

dad sobre aquellos hechos pro-
tagonizados por sus fuerzas
armadas, al margen del gobier-
no bajo el que se cometieron».
El debate encendió un intenso
debate en la Cámara. El PSE y
el PP consideraron que no
resultaría «adecuado» incluir a
los fallecidos en la actual ley de
víctimas del terrorismo e incluso
los socialistas agregaron que
«sería meter en el mismo saco
dos cuestiones que no tienen

correspondencia», por lo que indicaron
que el foro idóneo para tratar este asun-
to es la ponencia sobre damnificados de
motivación política.
Aralar criticó estos argumentos y recha-
zó los intentos de «clasificar a las vícti-
mas» en «distintas categorías». EA
acusó al PSE de tratar de «eludir» el
compromiso de «pedir a Madrid» que
este colectivo sea tratado «como vícti-
mas del terrorismo de Estado».

EN ZARAMAGA DURANTE UNA PROTESTA LABORAL

LOS FALLECIDOS EL 3 DE MARZO NNOO SON 
CONSIDERADOS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO
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LA ESTANCIA MÁXIMA EN PRISIÓN ES DE 30 AÑOS

EL CONSTITUCIONAL SE ENCAMINA HACIA LA
DDEERROOGGAACCIIÓÓNN DE LA 'DOCTRINA PAROT' 

El exjefe de ETA Javier García Gaztelu, 'Txapote', pasará un
máximo de 30 años en prisión y no 40 como había fijado

el pasado septiembre la Audiencia Nacional. El Tribunal
Supremo dio el pasado mes de junio la razón al etarra al esti-
mar que las diez condenas que pesan sobre él, algunas como
los asesinatos de Miguel Ángel Blanco, Gregorio Ordóñez o
Fernando Múgica, fueron por sumarios incoados entre 1995 y
2002, es decir, anteriores al endurecimiento de los delitos
terroristas en la reforma penal de 2003. 

EL SUPREMO REBAJA DE 40 A 30 AÑOS LA
PENA MÁXIMA DE CÁRCEL PARA 'TXAPOTE'



Reclaman a la izquierda abertzale
«una reflexión crítica» sobre el
pasado y que desbloquee «el
tema de los presos».

El denominado grupo de 'Presos com-
prometidos con el irreversible proce-

so de paz', formado por una decena de
internos de la prisión de Nanclares disi-
dentes de ETA y ahora opuestos a la vio-
lencia, asegura en un comunicado que
ha llegado el momento de adoptar medi-
das a favor de «la reconciliación» y
emplaza a Bildu a comenzar a dar pasos
para «superar las dramáticas conse-
cuencias que se han generado durante
años», sin esperar a las decisiones que
vaya adoptando la organización terroris-
ta. En el comunicado, remitido al diario El
Correo, los exmiembros de la banda,
liderados entre otros por los históricos
Joseba Urrosolo Sistiaga, Carmen Gisa-
sola, Kepa Pikabea, Rafa Caride y Josu
Garzia, además de Jurgi Oteiza y Ando-
ni Altza, no sólo apuestan por pedir a
Bildu que dé pasos para desbloquear las
cuestiones de los presos y las víctimas,
sino que también aseguran que se debe
«hacer una reflexión crítica del pasado»,
en referencia a las acciones de la banda.
Todo el escrito supone una apelación a la
izquierda abertzale para que sea parte
activa en la normalización de la sociedad
y para que no se quede esperando a los
pasos que pueda dar ETA.
El documento, titulado 'Socializar la
reconciliación', en contraposición a la
«socialización del sufrimiento» que pro-
pugnaba la ponencia Oldartzen, llega en
un momento en el que la legalización de
Bildu y sus resultados electorales -que le
han permitido conseguir la Diputación de
Gipuzkoa y la alcaldía de San Sebastián-
han diseñado un nuevo escenario en el
País Vasco. La difusión del texto, ade-
más, tiene lugar después de que los
propios dirigentes de Bildu hayan
anunciado que uno de los ejes de
su actuación va a ser el trabajo a
favor de los presos de la banda,
aunque sin concretar qué pasos
darán en este sentido.
El comunicado de los internos disi-
dentes de ETA tiene dos apartados
diferentes. En el primero se realiza
una revisión histórica de cómo ha
llegado la izquierda abertzale, de la
mano de Bildu, a dar por finalizada
«de forma irreversible e incondicio-
nal» la lucha armada. En la segun-

da parte, los presos ofrecen su opinión
de cuál deben ser los pasos que conduz-
can a superar la actual situación.
Al realizar un análisis histórico, recuer-
dan la denominada doctrina Oldartzen
en la que ETA apostó por extender el
terror a todos los estamentos sociales y
que en la práctica supuso que la banda
comenzase a asesinar a políticos del PP
y del PSE -desde el año 1995 ha matado
a 40 cargos de estas formaciones- o a
llevar la violencia callejera a sus mayores
extremos de tensión.
A juicio de los disidentes, esa estrategia
supuso que el apoyo electoral de la
izquierda abertzale descendiera a cifras
históricas, una crisis agudizada por el
fracaso de las conversaciones de Loiola
y el atentado de la T-4. En su opinión, los
movimientos posteriores de Sortu y Bildu
en los que han rechazado el terrorismo
«son tan contundentes e irreversibles
con respecto a la violencia que no dejan
espacio a los que pudieran estar tenta-
dos de seguir utilizándola». No obstante,
los internos consideran que si ETA tuvie-

ra el mismo convencimiento que Batasu-
na con respecto al final de la violencia,
«las cosas se hubieran planteado de
manera más clara, creíble y efectiva». Al
reflejar esta incertidumbre sobre el papel
de la banda, los presos sí que conside-
ran que «si algunos decidieran continuar,
ya no sería ETA, sería algo marginal, sin
ningún apoyo social».
Los exmiembros de la organización
recuerdan también que Bildu firmó el
denominado Acuerdo de Gernika. En ese
texto, rubricado en septiembre del año
pasado y que tenía el apoyo de la
izquierda abertzale, Aralar, EA, Alternati-
ba, así como sindicatos como LAB, se
rechazaba la violencia, se reclamaban
medidas para los presos pero también
gestos a favor de «la reconciliación y
reparación de todas las víctimas».
En opinión de los internos, no se puede
esperar a que la banda escenifique su
final porque eso supondría «dejar que los
presos y las víctimas carguen con la
parte más difícil de solucionar». En ese
apartado, los presos realizan cuatro pro-

puestas a Bildu.

«Superar las heridas»

La primera de ellas supone realizar
«una reflexión crítica del pasado».
«Sin olvidar las responsabilidades de
los demás, tenemos que plantear cla-
ramente que en toda la izquierda
abertzale tenemos una responsabili-
dad colectiva», escriben. La segunda
propuesta implica «empezar a poner
las bases de una nueva convivencia
en la sociedad». Al hablar de esta
futura convivencia, los presos reco-
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nocen que la reconciliación «será difícil
y llevará su tiempo». Su objetivo final
es una sociedad normalizada «en la
que se reconozca y se respete al que
piensa diferente». Aunque no los expli-
citan, los internos reclaman «gestos
concretos y de calado» que permitan
«superar las dramáticas consecuen-
cias generadas durante años».
En el cuarto punto los presos profundi-
zan más en esta idea y defienden que,
sin esperar más tiempo, se comiencen
a dar pasos «privados y públicos» en
los que se plantee «la reconciliación de
todas las víctimas». «Hay que empe-
zar a abrir espacios de entendimiento
para crear un clima favorable y superar
las heridas creadas», añaden.
El último punto que tratan los internos es
el de la situación de los presos. En este

campo, los disidentes son tajantes: «no
se puede dejar el tema de los presos en
manos exclusivas de ETA». Piden a

Bildu que «desbloquee el
tema» y recuerdan que opi-
niones por las que la banda
ha llegado a considerar trai-
dores a quienes las asumí-
an son las mismas que
Batasuna ha tenido que
aceptar al plantear la legali-
zación de Sortu. Para los
disidentes, si la izquierda
abertzale ha podido dar
esos pasos, sus actuacio-
nes son igual de válidas.
Así, emplazan a Bildu a que
actúe con los presos «con
la misma determinación
que tuvieron para su legali-

zación». «No se pueden limitar a las
declaraciones y a convocar manifesta-
ciones periódicas», concluyen.

En los últimos años, la prisión de Nanclares de la Oca, en
Álava, se ha convertido en el foco principal de la disiden-

cia a ETA dentro de las cárceles. Los denominados 'Presos
comprometidos con el irreversible proceso de paz' iniciaron su
recorrido en la vía disidente en 1998, en pleno proceso de
negociación abierto tras la tregua de Lizarra. En ese momen-
to, reclusos que cumplían condena en Francia como Joseba
Urrosolo Sistiaga, miembro del 'comando Madrid', o Carmen
Gisasola, jefa de los comandos de la banda en los 80, hicie-
ron pública una misiva titulada 'Nos ilusiona lo de Irlanda', en
la que reclamaban que los presos debían dejar de ser «mani-
pulados». La ruptura de aquel alto el fuego por parte de la
banda silenció las voces de los reclusos de forma automática.
Con posterioridad, al grupo de Gisasola, Urrosolo o Kepa
Pikabea, exmiembro del 'comando Gohierri Costa', se unieron
exmilitantes significados como Rafael Caride Simón, conde-
nado como autor de la masacre de Hipercor, o Andoni Altza,
otro excomponente de ETA que purga pena por trasladar
explosivos. Su mensajes fueron aumentando las críticas a la
banda y terminaron por reclamar de forma tajante el abando-
no de la violencia. En 2008 pidieron que se reconociera el
derecho de cualquier militante a abandonar la organización,
en una llamada a la deserción. Asimismo, comenzaron a exi-
gir a la banda que reconociera el sufrimiento causado. Sus crí-
ticas les supusieron la expulsión de ETA.
Tras ella, todos los integrantes de este grupo de disidentes
han ido dando más pasos. Han firmado escritos pidiendo per-
dón a las víctimas e incluso han comenzado a afrontar el pago
de indemnizaciones con bienes heredados a lo largo de los
últimos años

'Txelis' y 'Pakito'

Con anterioridad a los importantes pasos dados por este
grupo recluido en Nanclares de la Oca, ya se habían produci-
do críticas de calado en ETA. Una de las más antiguas es la
del antiguo miembro de la cúpula José Luis Alvarez Santacris-
tina, 'Txelis', quien, desde posturas religiosas, se opuso a la

violencia en 1992 en un pronunciamiento interno que alarmó a
la dirección etarra.
En 2004, a las críticas se unió la voz del que fuera jefe de la
banda, Francisco Mujika Garmendia, 'Pakito', quien apostaba
por el fin de la lucha armada ante el fracaso de la estrategia
terrorista. Tanto 'Txelis' como 'Pakito' fueron expulsados. 'Txe-
lis' en 1998, acusado de un «intento de escisión», y 'Pakito', en
2005.
El goteo constante de disidencias en la banda se ha parado en
los últimos meses como consecuencia de la tregua decretada
por ETA y de las expectativas de un inminente final de la vio-
lencia terrorista. El triunfo electoral de Bildu ha contribuido
también a ello.

Los firmantes:
Kepa Pikabea: Exmiembro del 'Gohierri Costa'.
Joseba Urrosolo: Condenado a más de 600 años.
Carmen Gisasola: Exjefa de los comandos de ETA.
Josu Garzia: Miembro del 'comando Madrid'.
Rafa Caride: Condenado por el atentado de Hipercor.
Andoni Altza: Exmiembro del 'comando Mendi'.
Jurgi Oteiza: Condenado por 'kale borroka'. Exmiembro del
'comando Mendi'.

EL CAMINO HACIA EL FIN DE LA VIOLENCIA/ NUEVO COMUNICADO DE LOS PRESOS DISIDENTES

Asociación para la Defensa de la Dignidad Humana 35

PRESOS DISIDENTES DE ETA PIDEN A BILDU PASOS
PARA RREECCOONNCCIILLIIAARRSSEE CON LAS VÍCTIMAS

EL GRUPO DE DISIDENTES QUE AHORA CUMPLE CONDENA EN LA
PRISIÓN DE NANCLARES INICIÓ DURANTE LA TREGUA DE LIZARRA

SUS CRÍTICAS A LA ESTRATEGIA DE ETA



El PSE afirma que las palabras del exdi-
rigente etarra van en la «buena direc-
ción”, mientras el PP las considera
«insuficientes». 

El Gobierno Vasco cree que ha llegado el
momento de que la izquierda abertzale lance

el mismo mensaje que Joseba Urrosolo Sistiaga,
portavoz de los presos disidentes de ETA, que en
una entrevista publicada el lunes 25 de julio por
el Diario Vasco admitía que la organización debe-
rá «reconocer el dolor que ha causado con sus
acciones». Tanto el Ejecutivo de Patxi López
como el PSE reconocieron que las palabras del
exdirigente etarra van en la «buena dirección».
Condenado a cientos de años por 16 asesinatos, el exmiembro
de la organización terrorista está interno en la cárcel de Nancla-
res de Oca. Durante la entrevista se mostró convencido de que
ETA debe anunciar ya su fin definitivo. «¿De qué sirve alargar la
agonía de algo que sobra y estorba?», se llegó a preguntar. Ade-
más, reconoce que «no debemos denunciar las barbaridades
que se hicieron a Lasa y Zabala sin admitir que lo que se hizo a
Miguel Ángel Blanco también lo fue».
Su testimonio fue recogido con cierto optimismo por parte de los
socialistas y del Gobierno Vasco. «Dice cosas que debería decir
la izquierda abertzale», manifestó un portavoz oficial del Ejecuti-
vo. Según la visión del gabinete presidido por López, Urrosolo
acierta «plenamente» cuando pide la desaparición de ETA por-
que «el silencio» de la banda supone «un tapón» para avanzar
hacia la paz, por lo que, en su opinión, ha llegado el momento
de que la izquierda abertzale y Bildu den un paso adelante y
hagan una declaración similar. Incluso, se califica de «sintomáti-
co» que una persona con un historial como el del exdirigente eta-
rra «diga con tanta claridad» que la organización terrorista debe
desaparecer.

Una opinión muy similar a la del PSE.
Su portavoz, José Antonio Pastor, afir-
mó que Urrosolo ofrece «sensaciones
que van en la buena dirección». Para el
dirigente socialista, lo más positivo de la
entrevista es la petición para que ETA
desaparezca, una solicitud que Bildu
«tiene que recoger». Sin embargo, la
coalición soberanista tiene «pánico
escénico o falta de autoridad» para dar
este paso, dijo; por contra, «mantiene
una actitud timorata» que puede provo-
car que pierda su «crédito político».
Aun así, Pastor apuesta por mantener
«la prudencia y la cabeza fría» porque

también hay «sombras de duda». En este sentido, el dirigente
del PSE mostró su preocupación por el hecho de que Urrosolo
admita que hay elementos de la organización que todavía man-
tienen las actitudes más intransigentes.
«Demuestra que hay un núcleo duro que no se ha dado cuenta
de que hay un nuevo tiempo político», analizó Pastor, quien ade-
más, recalcó que aunque en las declaraciones de Urrosolo
«haya buena voluntad», todavía no estamos en el momento de
hablar de reconciliación.
Mucho más crítico se expresó el PP, formación para la que el
testimonio del portavoz de los presos disidentes es «insuficien-
te» porque lo que deben hacer los miembros de ETA -aunque
hayan sido expulsados de la organización o ya no sigan sus
directrices- es «condenar toda la trayectoria» de la banda.
«Deben reconocer la legitimidad de la democracia para que
sean creíbles y para evidenciar que rompen con el pasado»,
manifestó el portavoz popular, Leopoldo Barreda, quien mostró
el discurso más ortodoxo de la formación. «No hay violencia
paralela; ha habido una banda que ha atacado a la sociedad y
una democracia que se ha defendido», resaltó.
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EL GOBIERNO VASCO PIDE A LA IZQUIERDA
ABERTZALE QUE IMITE A URROSOLO SISTIAGA

BILDU RESPONDE A LOS PRESOS DISIDENTES QUE 
LA PAZ ES RESPONSABILIDAD DE TODOS 

EL PNV APOYA LA EXIGENCIA DE LOS PRESOS DISIDENTES DE ETA

BILDU ELUDE VOTAR EN ER-
MUA LA PRIMERA MOCIÓN

DE CONDENA A ETA

BILDU EVITA TAMBIÉN EN
ANDOAIN VOTAR LA MO-

CIÓN DE CONDENA
A LA BANDA

BILDU COMPARTE PERO NO
VOTA UNA MOCIÓN EN REN-
TERÍA QUE RECHAZA A ETA

El PNV valoró el viernes 1 de julio «muy positiva-
mente» el comunicado difundido por el autode-

nominado grupo de 'Presos comprometidos con el
irreversible proceso de paz', una decena de internos
de la prisión de Nanclares disidentes de ETA y ahora
opuestos a la violencia, en el que piden a Bildu que
dé pasos de forma unilateral «en el camino de la
reconciliación» con las víctimas. Si los jeltzales
aplaudieron de forma entusiasta el gesto del colecti-
vo liderado, entre otros, por los 'históricos' de la banda Joseba
Urrosolo Sistiaga, Carmen Gisasola y Kepa Pikabea, socialistas y
populares se mostraron más prudentes, con el argumento de que
ETA aún no ha manifestado su disposición a entregar las armas.
En todo caso, también Iñigo Urkullu puso el acento en la necesi-
dad de que la izquierda abertzale aproveche la «oportunidad» que
le brinda su presencia en las instituciones para reclamar el «cese
definitivo» de la actividad terrorista.
El presidente del PNV, Iñigo Urkullu, fue, sin duda, quien ofreció la
visión más optimista, aunque aprovechó la pregunta, durante una
comparecencia en Bilbao, sobre el comunicado de los presos disi-

dentes  para exigir una vez más a la izquierda abertza-
le que pida el fin de la banda. Aunque reconoció el valor
del rechazo de ese mundo a la violencia, también con-
sideró importante para abortar cualquier «tentación» de
ETA de volver a las andadas que la izquierda abertza-
le, sea o no a través de Bildu, dijese «claramente» a
los terroristas «'hasta aquí', 'terminen ustedes'» y no
solo «en la defensa de un juicio», en referencia a la
ruptura con la violencia etarra que ha escenificado

esta semana Arnaldo Otegi en la Audiencia Nacional.
En todo caso, consideró «interesante» y digno de «aplauso»
que los presos que se han desmarcado de la ortodoxia de la
banda aboguen por tener en cuenta a las víctimas, una refle-
xión que, recordó, ya hizo la izquierda abertzale hace más de
siete años, en referencia al discurso de Anoeta. Urkullu alabó
que personas con una trayectoria como la de Urrosolo
Sistiaga y sus compañeros hagan esta «llamada de concien-
cia» que «merece la pena», pese a reconocer que los proce-
sos de «reconciliación» son «terrenos delicados de gestionar»
porque entran dentro de lo «personal».

La coalición evita pronunciarse
sobre las apelaciones de estos
reclusos, que exigían gestos para
la reconciliación con las víctimas.

Bildu aseguró el domingo 3 de julio que
«la resolución del conflicto no puede

ser responsabilidad de un partido políti-
co» sino de la sociedad vasca. La decla-
ración es una respuesta al texto
'Socializar la reconciliación'  firmado por
los reclusos disidentes de ETA agrupados
bajo el denominado 'Grupo de presos
comprometidos con el irreversible proce-
so de paz', que cumplen condena en la

prisión de Nanclares. La coalición inde-
pendentista, en su contestación, evita
pronunciarse sobre algunas de las apela-
ciones directas que les realizaba el colec-
tivo, como la necesidad de realizar «una
reflexión crítica con el pasado» o dar
pasos para «reconciliarse» con las vícti-
mas de ETA.
El escrito no sólo abogaba por pedir a
Bildu que protagonizara gestos en favor
de la reconciliación sino que emplazaba a
la coalición a que no esperara a ETA para
emprender esos movimientos. El colecti-
vo disidente también recordaba a la
izquierda abertzale que abstraerse en

esta cuestión suponía «dejar que los pre-
sos y las víctimas carguen con la parte
más difícil de solucionar».
La respuesta de Bildu no entra a analizar
estas peticiones y afirma que la «resolu-
ción del conflicto es responsabilidad de
todos los ciudadanos». La formación rei-
tera que «el diálogo es el método para
solucionar el conflicto» y vuelve a recla-
mar conversaciones entre los partidos
«para aceptar el derecho de Euskal
Herria a decidir». «A ETA y al Gobierno
les corresponde dar los pasos necesarios
para solucionar las consecuencias del
conflicto», añade. 

La izquierda abertzale optó el miércoles 6 de
julio por echarse a un lado y no participar en

la primera moción de condena a ETA y sus
asesinatos impulsada por el PP en los ayunta-
mientos vascos. Los tres representantes de
Bildu en el Consistorio de Ermua prefirieron no
emitir ningún voto. Ni lo apoyaron, ni lo recha-
zaron, ni se abstuvieron. Simplemente, no
votaron. El texto, consensuado finalmente por
los populares con el PSE -ambos gobiernan en
coalición-, salió adelante con el respaldo de
estos dos partidos, que suman once conceja-
les. Mientras, los dos ediles de PNV y el único
de EB -cuyo grupo recibe el nombre de
Ermuko Ezkerra-Coalición Izquierda Unida- se
abstuvieron.
La moción, la primera en abordarse en el País
Vasco, recordaba a «todas las víctimas del
terrorismo, sin excepción, y a las víctimas del
terror de ETA», se solicitaba «la condena,
rechazo y repulsa a todos y cada uno de los
857 asesinatos perpetrados por la banda terro-
rista ETA» y se exigía la «disolución definitiva e
incondicional de la banda terrorista ETA, así
como la entrega de las armas y la puesta a dis-
posición de la justicia de los miembros de la
banda».
El portavoz de Bildu en el municipio, Iker
Sáenz de Zaitegi, justificó la decisión de su
grupo de no participar en la votación porque
«la paz se conseguirá entre todos y todas, sin
excepciones, trabajando juntos, hablando». 

El guión volvió a repetirse. El pleno
del Ayuntamiento guipuzcoano de

Andoain, gobernado por Bildu, aprobó
el viernes 15 de julio, con los votos del
PSE y el PP, la moción presentada por
los populares en la que se la expresa la
«condena, rechazo y repulsa a todos y
cada uno de los 857 asesinatos perpe-
trados por la banda terrorista ETA» y
se exige «la disolución definitiva e
incondicional» de organización, así
como «la entrega de las armas y la
puesta a disposición de la justicia de
los miembros de la banda».
La Corporación de Andoain la confor-
man siete ediles de la coalición indepen-
dentista, seis concejales del PSE, tres
representantes del PNV y uno del PP. En
el debate de la moción de los populares,
los ediles jeltzales optaron por votar en
contra y presentaron un texto alternativo,
mientras que Bildu, como ya anunció, ni
siquiera participó en la votación. El pri-
mero de los ayuntamientos en los que
se sometió a pleno la propuesta de con-
dena a ETAfue el de Ermua. En este últi-
mo también salió adelante gracias al res-
paldo en exclusiva de PSE y PP.
La alcaldesa de la coalición soberanis-
ta en Adoain, Ane Carrere, justificó su
decisión en que «el futuro político de
Euskal Herria hay que decidirlo a tra-
vés del diálogo y, para ello, agentes de
diferentes culturas y puntos de vista tie-
nen que llegar a acuerdos y dialogar». 

Bildu compartió el martes 27 de julio el
fondo de una moción presentada por el

PNV, PSE y EB -y apoyada por el PP- en
Rentería que rechazaba la violencia como
instrumento de acción política o método
para el logro de objetivos políticos, cual-
quiera que sea su origen y naturaleza,
incluyendo, abiertamente y sin ambages a
ETA. Aun así, no votó a favor al considerar
que este tipo de propuestas «no tienen
intención de superar el conflicto».
«Comparto al cien por cien» el contenido
del texto, pero «este debate se está dando
porque Bildu gobierna en muchos ayunta-
mientos», aseveró Julen Mendoza, alcalde
de la localidad guipuzcoana en representa-
ción de la coalición soberanista.
No es la primera vez que la izquierda aber-
tzale muestra un distanciamiento público
de la banda. Cuando Rufi Etxeberria des-
veló en febrero los estatutos de Sortu, afir-
mó: «Rechazamos abiertamente la violen-
cia de ETA». Lo que le exige el resto de
partidos es que pida la disolución definitiva
de la organización terrorista.
Fue a partir de las elecciones del 22 de
mayo cuando el PP ha ido presentado
diversas mociones para forzar a Bildu a
retratarse. Su contenido ha ido variando en
función de los acuerdos alcanzados por los
diferentes grupos locales.



«Este acto demuestra que el
fanatismo y la intolerancia no
han desaparecido de este
país», lamenta su viuda, Maixa-
bel Lasa.

Cuatro han sido los ataques que el
monolito dedicado a Juan Mari

Jáuregui ha sufrido desde que se eri-
gió tras su asesinato a manos de ETA
el 29 de julio de 2000. El último, a
finales del pasado mes de junio, en
plena apuesta de la izquierda aber-
tzale por las vías pacíficas y cuando
las palabras paz y normalización
copan la escena política. «Esto
demuestra que el fanatismo y la into-
lerancia no han desaparecido de este
país», lamentó el martes 6 de julio su
viuda, Maixabel Lasa, directora de la
Oficina de Atención a Víctimas del
Terrorismo. El acto vandálico suscitó
la condena del Gobierno vasco, que
emplazó a Bildu a dar un paso al fren-
te y censurar lo ocurrido. La coalición
emitió a media tarde un comunicado en el
que mostró su «rechazo» a este episodio
y defendió que «todas las víctimas mere-
cen ser reconocidas y resarcidas».
No es la primera vez que Maixabel se
enfrenta a esta desagradable situación.
Pero siempre se ha mantenido firme y no
ha dudado en advertir a los autores de los
destrozos de que tienen «la batalla perdi-
da», puesto que «tantas veces rompan el
monolito, las mismas se recompondrá»,
señaló. 
Si algo tiene claro la viuda de Jáuregui es
que este tipo de acciones violentas lo
único que hacen es echar por tierra las
afirmaciones que apuntan hacia «un cam-
bio de era» o a «que cosas como ésta
pertenecen al pasado», manifestó, en un
claro mensaje hacia la coalición que for-
man la izquierda abertzale tradicional, EA
y Alternatiba. La directora de Atención a
Víctimas del Gobierno Vasco consideró, a
través de un comunicado, que «no se
pueden cerrar los ojos ante esta clase de
actos» y emplazó «a la gente a no callar-
se» y expresar «lo que piensa». «Todos
queremos mirar al futuro con optimismo»,
subrayó.
El monolito, una estela discoidal que llega
grabada la frase 'Los que te quisimos te
recordaremos' está ubicado en el monte
Burnikurutzeta, donde fueron esparcidas
las cenizas de Jáuregui. Este paraje se

encuentra en la confluencia de los munici-
pios de Legorreta y Tolosa, ambos gober-
nados por Bildu tras los comicios del 22
de mayo. En esta última localidad guipuz-
coana fue donde ETA acabó con la vida
del político socialista.

«Humillación»

El consejero de Interior no tardó en mani-
festar su «condena más enérgica» hacia
un ataque que calificó de «fascista».
Rodolfo Ares consideró que estas accio-
nes evidencian la «cobardía e intoleran-
cia» de quienes las cometen, al tiempo
que emplazó a «todas las formaciones
políticas, y en especial a Bildu, a conde-
nar sin matices este tipo de actos que
ofenden y humillan la memoria de las víc-
timas del terrorismo», expresó. Un llama-
miento al que se sumaron posteriormente
la portavoz del Ejecutivo, Idoia Mendia, y
el PSE de Gipuzkoa. 

El ataque también fue objeto de
duras críticas por parte del presiden-
te del PP guipuzcoano, Borja Sém-
per, que lo tildó de «absurdo e infa-
me», y el parlamentario de UPyD,
Gorka Maneiro.

La Diputación Foral de Gipuzkoa
rechaza el ataque

La Diputación de este territorio histó-
rico, liderada por Bildu, emitió horas
después -a media tarde- un comuni-
cado en el que mostró su «rechazo a
este hecho, al igual que a todo tipo
de acción violenta, independiente-
mente del origen de la misma». El
Gobierno foral, en manos de Martín
Garitano, se reafirmó en su «com-
promiso» por «trabajar en favor de la
paz y la democracia, para que este
tipo de actuaciones no vuelvan a
suceder». «Así lo ha hecho la coali-
ción desde su creación», matizaron.
En la nota remitida a los medios de
comunicación la Diputación afirma
que «todas las víctimas merecen ser

reconocidas y resarcidas». «En este
camino, la reconciliación será un paso
fundamental para superar todas y cada
una de las consecuencias del conflicto y
del uso de cualquier tipo de violencia»,
subrayaron. Los representantes de Bildu
en la institución foral hicieron, por último,
un llamamiento a «todos los agentes polí-
ticos, sindicales y sociales» de Gipuzkoa
para que «juntos podamos superar la
situación de enfrentamiento» y, de esta
forma, «sean respetados los derechos de
todas las ciudadanas y ciudadanos de
Euskal Herria», concluye el comunicado.

Desacuerdo al rechazar el 
ataque al monolito  

El grupo socialista en las Juntas Genera-
les de Gipuzkoa registró una moción para
que la Cámara foral condenase el sabota-
je, pero los partidos políticos representa-
dos en el Parlamento guipuzcoano no
consiguieron consensuar el viernes 8 de
julio una declaración institucional conjunta
para rechazar el ataque perpetrado contra
el monolito en recuerdo de Juan María
Jáuregui. Según explicaron los socialis-
tas, el acuerdo fue imposible porque Bildu
no aceptó incluir en el texto «una referen-
cia expresa a la desaparición de ETA» ni
la alternativa de aludir a la «desaparición
del terrorismo».

NUEVO ACTO DE FANATISMO E INTOLERANCIA
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ATACAN POR CCUUAARRTTAA  VVEEZZ EL MONOLITO EN MEMORIA
DE JUAN MARI JÁUREGUI 
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Considera que al diputado general de
Gipuzkoa le sobra retórica y le falta
valentía para pedir la disolución de
ETA.

L
a directora de la Oficina de Atención a
Víctimas del Terrorismo, Maixabel Lasa,

señaló el domingo 26 de junio que al nuevo
diputado general de Gipuzkoa, Martin Garitano,
«le sobra retórica y le falta valentía», a lo que
añadió que «cada día que pasa sin condenar a
ETA será más indigno del cargo que ocupa».
En una entrevista concedida a la Cadena Ser,
declaró que aunque tiene la sensación de que
el proceso de paz va para adelante y que el
ambiente social es diferente ya que no ha habi-
do «atentados en los dos últimos años», es
indispensable «seguir pensando que ETA sigue
ahí». Aún así, descartó que sea pesimista al
respecto, ya que «se ha visto que la sociedad
vasca se ha hartado de la situación en la que vivíamos y está
presionando para conseguir una normalización de la situación».
Preguntada por su visión del cambio político que propone Bildu,
señaló que «se ve con expectación, dudas y recelo», por lo que
pidió a la coalición abertzale que demuestre «todo lo que han
dicho hasta ahora, que pasen de las palabras a las acciones», y
demostrar así si los pasos que han dado hasta el momento «son
un simple lavado de cara o es algo más profundo y que irá más

allá del momento actual».
Asimismo, insistió en que las asociaciones de
víctimas viven la situación «con especial
miedo y desconfianza» ya que «no se fían de
los que hasta ahora no condenaban e incluso
justificaban los atentados». A su parecer, le
corresponde a Bildu demostrar que «se cum-
ple con lo prometido», es decir, «condenar
atentados del terrorismo y exigir la disolución
de ETA», además de obligar a la banda a
«reconocer el daño causado hasta la fecha».

Voto «exigente»

La directora de la Oficina de Atención a las
Víctimas opinó que los votos que consiguió la
coalición abertzale se deben sobre todo a «la
campaña sin precedentes que les hemos
hecho», y añadió que quiere creer que
«muchos han visto una posibilidad de lograr la
paz» aunque recalcó que «los votos no son
para siempre», por lo que espera que «los

votantes serán muy exigentes».
En un repaso a la actualidad, valoró el trabajo que ha desarrolla-
do en los últimos años el Estado de Derecho, ya que «si no
hubiese funcionado, no hubiésemos llegado a este escenario».
En este sentido, abogó por «ir todos de la mano» y trabajar «en
la misma dirección para educar en valores a nuestros futuros diri-
gentes».
De cara al futuro, comentó que siguen trabajando en el proyecto
para crear un centro de la memoria y, aunque admitió que la idea
está en aún en sus comienzos, lo definió «como un proyecto muy
importante y esencial».
Del mismo modo, sostuvo que para ese proyecto que tiene como
objetivo la normalización y la consecución de la paz, hay que
tener muy en cuenta «la visión y la perspectiva de aquellos que
más han sufrido» estos años. Preguntada por el procedimiento
que se va a seguir, volvió a incidir en que todavía está en paña-
les y que por ahora solo se está gestando la idea. Apuntó que
para que el proyecto llegue a buen puerto es necesario el con-
senso de todos los partidos, por lo que aprovechó la entrevista
para hacer «un llamamiento a la sensatez» y pedir a los políticos
que tengan en mente «que es un proyecto importante».
También quiso recordar la importancia que tiene la educación, ya
que sin tenerla en cuenta «no se puede hacer una buena plani-
ficación». Animó a los responsables a tener en cuenta a las víc-
timas a la hora de planificarla, ya que sin su colaboración «la nor-
malización es imposible».
Del mismo modo, incidió en que la  reducción de escoltas a car-
gos públicos que prevé Interior obedece «a razones de peso» y
señaló que, a su parecer, «es un debate que se ha hinchado y
que es absurdo». «Yo llevo escolta, y he de decir que hacen su
trabajo de una forma muy profesional, pero estoy deseando que
me la quiten. Sé que el día que eso pase será porque creen que
mi seguridad no peligra», sentenció.
En cuanto a la actitud de Bildu en el Ayuntamiento de Andoain al
impedir la entrada de escoltas, destacó que esas medidas «son
una metedura de pata y demuestran una falta de tacto», aunque
destacó que «ha habido una reflexión para intentar reconducir la
situación.

MAIXABEL LASA PIDE A GARITANO QUE SE DEJE DE GENERA-
LIDADES Y DÉ UUNN  PPAASSOO  MMÁÁSS EN  LA CONDENA DE ETA

Monte Burnikurutzeta.

Aprovecha la marcha convocada al inicio de la Semana
Grande donostiarra para tachar de «inadmisible» la agre-
sión a los monolitos de Jáuregui y Múgica. 

Por primera vez en un acto público y multitudinario, la
izquierda abertzale rechazó el sábado 13 de agosto, con

nombres y apellidos, las agresiones a la memoria de las víc-
timas del terrorismo, concretamente los ataques a los mono-
litos en recuerdo de Juan Mari Jáuregui y Fernando Múgica,
asesinados por ETA. «No es admisible que se ataque así la
memoria de las víctimas de la violencia», señaló Joxean
Agirre, portavoz del movimiento por los derechos civiles
Eleak, organizador de la marcha que tradicionalmente celebra
el mundo de la antigua Batasuna al inicio de la Semana
Grande donostiarra. 

LA IZQUIERDA ABERTZALE RECHAZA
ANTE MILES DE PERSONAS EL ATAQUE

A LA MEMORIA DE LAS VÍCTIMAS



«A Santi le asesinaron disparán-
dole siete tiros. No me cabe en el
cuerpo que me pidan perdón y,
además, no lo necesito para
vivir»

Amaia Guridi carga sobre sus espal-
das el dolor de la pérdida de su mari-

do, Santiago Oleaga, director financiero
de El Diario Vasco, desde que aquella
mañana del 24 de mayo de 2001 un
terrorista de ETA le disparara siete tiros .
Diez años después, a pesar del profundo
sufrimiento que le acompaña, la viuda ya
no pide explicaciones porque sabe que
«no las hay».

- ¿Cómo se encuentra diez años des-
pués de aquel 24 de mayo?
- Con muchos recuerdos en la cabeza. Han
pasado diez años, el dolor no es el mismo,
se va mitigando. Y gracias a Dios. Porque
si llega a ser el dolor como al principio no
estaría hablando aquí ahora. Te vas suje-
tando en la familia, en los amigos, y vas
sacando la cabeza como puedes. Muchas
veces pienso que ésta no es mi vida, que
alguien me ha puesto en un camino que yo
no elegí porque yo estaba en otro.
- ¿Cómo están sus hijos?
- Ellos tienen el tema oculto en un cajón. Y
hasta ahora la cuestión es que nadie lo
abra. No hablan del día del atentado, no
quieren.
- ¿Lo más difícil de asimilar?
- Que Santi no está en tu vida. Es dificilísi-
mo. Pasan meses y te despiertas cada
mañana pensando que eso no me ha podi-
do suceder a mí. Me costó dos o tres años
asumir que Santi ya no estaba.
- ¿Qué ha hecho para poder sobrellevar
su vida?
- Pienso que esto no se supera. Me costó
mucho hacer las cosas del día a día que
hacía con él. Para mí ha sido fundamental
mi familia, mis hijos, mis padres, mis her-
manas, porque les he sentido muy cerca,
en todo momento han estado muy pen-
dientes de mí.
- ¿Sigue pidiendo explicaciones?
- No pido explicaciones porque pienso que
no las hay. Además, ya no las necesito. Al
principio sí, porque te preguntas cómo ha
pasado, por qué, qué ha hecho. Vas bus-
cando algo, pero llega un momento en que
eso ya no te vale y piensas además que no
hay ninguna explicación, que no hay nadie
que me lo vaya a explicar.
- Se habrá preguntado por qué él, quién

puso su nombre en una lista.
- Sí, pero tengo la respuesta. Fue Santi por-
que era una presa fácil en ese momento, no
llevaba escolta y lo tuvieron fácil.
- ¿Tiene algún recuerdo especial de su
vida con Santi?
- Muchos. Los paseos por la playa, los
encuentros cuando yo salía de trabajar y
me iba hasta el túnel de El Antiguo a bus-
carle, los cumpleaños en familia, sobre todo
de nuestros hijos, las cenas con mis
padres, las fiestas familiares... Llevábamos
mucho tiempo juntos. Era una chica de 18
años cuando le conocí y cuando le mataron
yo tenía 49. Hace poco, cuando se casó mi
hijo Jon, en la boda pasaron unos vídeos
con montajes de fotografías. Yo no sabía
nada y puso en un proyector enorme una
fotografía del día de mi boda con Santi. Jon
cogió la foto y encima escribió: «Te echo de
menos». Para mí fue algo... Dije: «Dios
mío...». Yo sé que ellos echan mucho de
menos a su padre.
- ¿Sigue llorando mucho?
- No como al principio, porque me habría
desintegrado en agua. Pero siguen los
recuerdos, las vivencias, a mí me hace
mucho daño pensar que Santi no está y
que se ha perdido muchas cosas de esta
vida, de sus hijos, de su familia, de mí, de
él. Mi hija no había empezado la carrera y
la ha terminado, está haciendo un máster,
cosas que él hubiera disfrutado y que se le
hubiera caído la baba. Mi hijo ha hecho dos
carreras, va muy bien por la vida. Las cosas
que él soñó que fuesen sus hijos se han
cumplido y él no las ha visto. Y muchas
veces pienso: ¿Por qué le han privado de
ver, de disfrutar todo lo que tenía que haber
disfrutado, de que se casase su hijo,
todo...? ¿Por qué?
- ¿Se ha imaginado qué le diría a la per-

sona que disparó a Santi si la tuviese
enfrente?
- ¡Uff! No lo sé, no sé si yo estoy tan fuerte
como para afrontar esa situación. Creo que
ni me gustaría, porque pienso que no hay
ningún motivo. ¿Cómo alguien ha sido
capaz de hacer eso a una persona inocen-
te? No lo puedo entender. Esto no es una
guerra en la que tú tienes un fusil y yo otro.
¿Qué le pasa en ese momento por la cabe-
za?
- ¿En la medida en que vaya avanzando
la normalización en Euskadi, usted sería
capaz de darle una segunda oportuni-
dad?
- No lo sé. Me parece muy difícil. Las leyes
están para que se cumplan y si alguien ha
cometido un delito lo tiene que pagar. No se
puede hacer como que aquí no ha pasado
nada, porque sí ha pasado. Se está viendo
ahora que salen presos a la calle y llegará
el momento en que será así. Pero a mí no
me valen los arrepentimientos, aunque pre-
fiero que se arrepientan. Si me dicen ahora
que el terrorista se ha arrepentido, le pre-
guntaría por qué no se arrepintió antes de
matar a Santi. Tenía 54 años, una vida por
delante para disfrutar. ¿Y ahora, qué quie-
res, pedirme perdón? No me cabe a mí eso
en el cuerpo.
- ¿Necesita ese perdón?
- Para nada. No necesito que me pidan per-
dón por matar a mi marido. Yo vivo perfec-
tamente sin el perdón de nadie. ¿Perdonar-
le porque mi marido no está ahora aquí? Si
le asesinaron disparándole siete tiros. No
me cabe en el cuerpo que me pidan ese
perdón y además no lo necesito para vivir.
¿Acaso mañana va a resucitar Santi y mi
vida volverá a estar donde estaba? Pues
no.
- ¿Cree que los pasos que se han dado
el último año pueden llevar a Euskadi a
una paz definitiva?
- Deseo fervientemente que esto se solu-
cione. Tiene que llegar un momento en que
la sociedad entera se deba reconciliar, no
particularmente Amaia Guridi con esa per-
sona, no, porque yo no necesito reconciliar-
me con él ni lo quiero, pero tiene que llegar
un momento de una convivencia humana y
de que podamos vivir en paz, sin amena-
zas, sin tiros, sin muertes, sin terrorismo.
- ¿Qué pensaría Santi ahora sobre los
avances que se dan desde la izquierda
abertzale?
- Estaría muy ilusionado con que viviése-
mos en paz, con que supiésemos buscar
los medios para una convivencia en paz y
en libertad.

ENTREVISTA
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AMAIA GURIDI / VIUDA DE SANTIAGO OLEAGA

«NO SE PUEDE HACER COMO QUE NO HA PASADO 
NADA PORQUE SÍ HA PASADO» 

La base de la Ertzaintza en la localidad
vizcaína de Iurreta sirvió el martes 24 de
mayo de escenario para un sentido
homenaje al artificiero Luis Hortelano,
asesinado hace 22 años por ETA median-
te una bomba trampa colocada en el
barrio bilbaíno de Zorroza. En su memo-
ria se colocó un monolito en el interior de
la base de Iurreta, lugar donde tiene su
sede la Unidad de desactivación de explosi-
vos de la Ertzaintza.

En el acto, en el que se inauguró un
monolito dedicado a la memoria del

agente,y estuvo restringido a los familiares y
compañeros del ertzaina fallecido, intervinie-
ron el consejero de Interior, Rodolfo Ares,
así como familiares y amigos al desactivador. En su interven-
ción, el máximo responsable de la Policía autónoma pronun-
ció las siguentes palabras en recuerdo de Luis Hortelano:
“Nos hemos reunido para celebrar un acto de merecido reco-
nocimiento a un ertzaina. A un agente caído en acto de servi-
cio, a un servidor público que fue y es un ejemplo y un moti-
vo de orgullo para el conjunto de la Ertzaintza.
Con este sencillo acto saldamos una deuda con el ertzaina
Luis Hortelano García, a quien, hoy hace 22 años, los terro-
ristas arrebataron su vida.
Un gran profesional que arriesgó su vida en tantas ocasiones
en cumplimiento de su profesión y de su vocación de servicio
a esta sociedad.
Qué mejor sitio que esta sede de la Unidad de Desactivación
de Explosivos de la Ertzaintza, su unidad, para instalar este
monolito, para que su memoria y su ejemplo perduren para
siempre. Más que un homenaje, se trata de un acto de justi-
cia con un ertzaina, con una víctima del terrorismo y, por
extensión, con todos los que han pasado por esta unidad, con
los que siguen prestando servicio en ella, y con el conjunto de
nuestra policía.
Por supuesto, en un acto como el de hoy no podemos olvi-
darnos de todas las víctimas del terrorismo, porque también
hoy rendimos homenaje a todas ellas.
María Ángeles, Diego, José María, quiero deciros que, aun-
que las víctimas del terrorismo permanecen siempre en nues-
tra memoria, las sentimos más presentes en días como hoy,
cuando tenemos, además, la oportunidad de trasladar nues-
tro cariño y nuestra solidaridad a una familia como la vuestra.
Una familia que ha tenido que padecer el sufrimiento tan
injusto de que le asesinen a su padre, a
su marido o a su hijo.
Un asesinato fruto de un odio fanático y
criminal con el que tenemos que acabar.
Desgraciadamente, no os podemos
devolver a Luis, pero sí podemos expre-
saros todo el cariño del Gobierno Vasco,
de la Ertzaintza y de la inmensa mayoría
de esta sociedad.
Y, por supuesto, también, trasladaros el

orgullo y la gratitud que sentimos al recordarle.
Gracias a su profesionalidad, a su sacrificio, y al de otros
como él, podemos decir que hoy somos mucho más libres
que aquel horrible día en el que ETA lo asesinó.
Luis era un ertzaina que ponía en juego su vida para salvar
las de los demás.
Ese era su afán cuando, hoy hace 22 años, fue asesinado al
hacer explosión la bomba trampa que intentaba desactivar. 
Junto a él también fallecieron en el mismo atentado terrorista
dos artificieros de la Policía Nacional, Manuel Jodar Cabrera
y José María Sánchez García, a los que también quiero dedi-
car un emocionado recuerdo.
Este monolito nos recuerda a, policía, al hombre, asesinado
por defender a la sociedad vasca.
Y nos recuerda que el compromiso de todos y cada uno de
los agentes de la Ertzaintza seguirá firme, sin bajar la guar-
dia, contra el terrorismo hasta que acabemos con él.
Porque, a pesar de que jamás hemos estado tan cerca como
ahora del final del terrorismo, ETA aún no ha desaparecido.
La Ertzaintza no va a desfallecer en este combate hasta
alcanzar el objetivo de consolidar la paz y la libertad.
Y en este final, no vamos a olvidar, a las víctimas. El año
pasado celebramos el 10 de noviembre el primer Día de la
Memoria.
Estuvimos en Arkaute recordando a todos los ertzainas ase-
sinados y lo volveremos a hacer cada año tanto en Arkaute
como en otras instituciones para recordar a todas las vícti-
mas, en cada rincón de Euskadi. 
Y vamos a poner en marcha el Centro de la Memoria, con la
participación de todos. Lo haremos para que esta sociedad
no olvide jamás los crímenes de unos pocos.

Porque queremos recordar, y que no
se olvide, que en Euskadi hubo
muchísima gente como Luis que
defendió a libertad, la democracia y
los derechos del conjunto de la ciuda-
danía y que hubo asesinos que qui-
sieron acabar con la democracia, las
instituciones y las libertades e impo-
ner su proyecto totalitario por la fuer-
za”. 

LA ERTZAINTZA HOMENAJEA AL ARTIFICIERO  DEL
CUERPO ASESINADO POR ETA, LLUUIISS  HHOORRTTEELLAANNOO
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La localidad catalana recordó el domingo 29 de
mayo a las nueve víctimas del atentado de ETA
contra el cuartel de la Guardia Civil en Vic.

Emilia Lara Moreno perdió a su hija Vanessa, de once
años, en el atentado que ETA cometió, hace veinte años,

contra la casa cuartel de la Guardia Civil de Vic. La pequeña
jugaba en el patio del recinto junto a sus tres hermanos cuan-
do la bomba hizo explosión acabando con su vida y la de
otras ocho personas, cuatro de ellas menores. El el mes de
abril, Emilia se desplazó hasta el municipio catalán y colocó
un escrito en la verja que rodea el solar en el que se erigía el
cuartel, ahora un aparcamiento. En él, emplaza a los ciuda-
danos de Vic a colocar flores en el lugar de la masacre en soli-
daridad con las víctimas. Hoy son numerosos los ramos que
recuerdan en la valla a quienes fallecieron aquella tarde del 29
de mayo de 1991. Pero el camino ha sido largo y «silencio-
so». Emilia en la actualidad, reside junto a su familia en Lorca y
su vivienda ha sido una de las afectadas por el terremoto.
El reloj apenas superaba en cinco minutos las siete de la tarde
cuando miembros del comando Barcelona de ETA lanzaron un
coche bomba, con la marcha atrás bloqueada, al interior de la
casa cuartel de la Guardia Civil de Vic. Los terroristas aprove-
charon una rampa existente entre una calle aledaña y el patio
del recinto para que el vehículo avanzara sin necesidad de un
conductor. En el maletero llevaba doce bombonas con diecio-
cho kilos de amonal cada una. La instalación militar servía de
residencia a catorce agentes, trece mujeres y 22 niños. A la hora
del atentado, numerosos familiares se encontraban en las
viviendas del acuartelamiento y varios críos jugaban en el patio.
Fue el etarra Juan Carlos Monteagudo quien activó a distancia
el explosivo. La deflagración, derrumbó el edificio, y fueron
necesarias grúas y perros adiestrados para rescatar a las vícti-
mas de debajo de los escombros. Nueve personas perdieron la
vida, entre ellas, cinco menores. La más pequeña, María Pilar
Quesada Araque, de tan sólo ocho años, que hacía la primera
comunión el domingo siguiente. Otras 44 personas resultaron
heridas, algunas con importantes mutilaciones. Además, un
guardia civil en reserva, Ramón Mayo García, falleció al ser
atropellado por una ambulancia que evacuaba a los heridos. El
Consejo de Ministros le reconoció en 2005 como víctima del
terrorismo.
Entre la multitud de imágenes que dejaron constancia de la bar-
barie que ETA cometió en Vic -el segundo atentado más grave
en Cataluña, después de Hipercor -hubo una que todavía hoy

muchos guardan en sus retinas. Es la de un guardia civil por-
tando en sus brazos a una niña, hija de un compañero. Se trata
de José Gálvez Barragán y la pequeña es Isabel Porras López,
de siete años, que aquella tarde estaba en el patio con sus ami-
gas. Entre sus compañeras de juego se encontraba su herma-
na Ana Cristina, de diez, que murió en el acto. Barragán, como
le conocen todos, prefiere no hablar de esa fotografía. «Estoy
cansado, no me gusta verla», reconoce. Es demasiado doloro-
so. Echa la vista atrás y apenas recuerda lo que ocurrió aquel
día. «Fue como si tiraran un cohete, no sentí nada más. Salí a
la calle y me encontré con la niña. De lo de después, no me
acuerdo», evoca. A Isabel tuvieron que amputarle parte de la
pierna izquierda.
Francisco Sánchez Solís era el comandante de puesto, es decir,
la máxima autoridad del cuartel. Han pasado veinte años, y
todavía se emociona cuando vuelve al lugar del atentado. Su
mujer fue la que sospechó que «algo no iba bien» al ver entrar
un coche sin conductor en el recinto. Acto seguido, gritó a los
niños que se alejaran. Pero todo ocurrió demasiado rápido. No
tuvieron ninguna oportunidad. Francisco estuvo durante horas
retirando escombros en busca de supervivientes. Eran sus com-
pañeros y sus familias. «Al levantar los ladrillos vimos una
mano, me fijé en el anillo que llevaba y supe que era Salas. Era
el que llevaba más tiempo conmigo, 25 años», recuerda. El
agente de la Benemérita Juan Salas Píriz no tenía que estar en
el cuartel. «Le había puesto el día libre para que fuera a pescar,
pero volvió porque se encontraba mal», revela. Sánchez Solís
no da crédito. Salas estaba casado y tenía dos hijos. Su mujer,
Manuela Morgado, resultó herida, y su suegra, Maudilia Duque,
falleció como consecuencia de la bomba.
El funeral por las víctimas fue multitudinario. Estuvo presidido
por, entre otros, el entonces presidente de la Generalitat, Jordi
Pujol, y el lehendakari, José Antonio Ardanza. Entre el sufri-
miento y la impotencia, los familiares de los asesinados tuvieron
un momento de consuelo. Al día siguiente de la masacre, la
Guardia Civil desarticuló el comando Barcelona que había colo-
cado la bomba de Vic. En la operación policial murieron los
terroristas Juan Carlos Monteagudo y Juan Félix Erezuma, que
se resistieron con armas de fuego. Asimismo, fue detenido Juan
José Zubieta, posteriormente condenado por la Audiencia
Nacional a 1.311 años de cárcel. Los cadáveres de ambos eta-
rras abandonaron Cataluña al grito de «asesinos», pero el
entorno de la banda les recibió en Euskadi como héroes, ante
la incredulidad de las víctimas. Todos los partidos, salvo Herri
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Batasuna, condenaron el acto terro-
rista.

Reticencias políticas

La digestión política del atentado ha
sido complicada. Muchos comparan,
salvando las distancias, a Vic, uno
de los municipios catalanes más
independentistas, con feudos como
Ondarroa, en los que la presión de la
masa social de ETA ha sido asfixian-
te para quienes no compartían su
misma ideología. Tras el brutal atentado,
no se celebró manifestación alguna en
contra de la banda terrorista ni en solida-
ridad con las familias de los fallecidos. Sí
hubo, en su lugar, una marcha en contra
del levantamiento de un nuevo cuartel -
en la actualidad se encuentra a las afue-
ras de la localidad-. Los ciudadanos se
volcaron para ayudar a sacar a los super-
vivientes de entre el amasijo de escom-
bros al que quedó reducido el edificio,
pero después de los responsos, «fue

como si no hubiera pasado nada», repro-
chan desde la Asociación Catalana de
Víctimas del Organizaciones Terroristas.
«Silencio». No fue hasta 18 años des-
pués, en junio de 2009, cuando el
Ayuntamiento del municipio colocaría
una placa en memoria de «todas las víc-
timas del terrorismo», sin alusión alguna
a lo ocurrido en Vic ni a los que allí per-
dieron la vida. El homenaje fructificó tras
un tira y afloja entre la ACVOT y las auto-
ridades locales, que siempre habían

manifestado ciertas reticencias a
recordar un tema tan sensible. El
anterior regidor, Jacint Codina (CiU),
argumentó que un tributo a guardias
civiles podría «reabrir heridas», ya
que el municipio nunca ha celebrado
un acto institucional por las víctimas
de la Guerra Civil o el franquismo.
«Lo que tenía que hacer el alcalde -
en la actualidad, Josep María Vila
d"Abadal, también de CiU- es poner
una placa en condiciones, con sus
nombres, para que quienes así lo

deseen puedan ir a poner flores y velar a
los suyos. En su lugar, ha puesto un
aparcamiento, pasando por encima de
nuestras víctimas sin ningún pudor», cri-
tica Emilia Lara Moreno en el escrito que
colocó en la valla que rodea el solar. Se
prevé que este espacio cobije en un futu-
ro una biblioteca, pero no deja de ser lla-
mativo que el recinto que alojaba el cuar-
tel que hace veinte años un vehículo hizo
saltar por los aires, esté hoy repleto de
coches.

HOMENAJES/CALOR HUMANO - REPASO CRONOLÓGICO

VEINTE AÑOS DESPUÉS DEL ATENTADO DE VIC

Alrededor de 300 personas asistieron a un homenaje en el que
la representación institucional fue de segundo nivel .

La localidad de Vic recordó el domingo 29 de mayo a las nueve
personas, entre ellos cinco niños, que ETA asesinó hace vein-

te años con un atentado contra la casa cuartel de la Guardia Civil
mediante un coche bomba cargado con 70 kilogramos de amonal.
Una décima víctima murió atropellada por un vehículo que inter-
venía en el rescate, así como a las 44 que resultaron heridas.
La ceremonia, organizada por la Associació Catalana de Víctimes
d'Organitzacions Terroristas (Acvot), contó solo con la presencia
de familiares y vecinos -alrededor de 300 personas-, ya que repre-
sentantes del ayuntamiento catalán y la mayoría de partidos decli-
naron participar por desavenencias con la entidad promotora. La
única delegación institucional fue de segunda fila, porque la anun-
ciada participación del conseller de Interior, Felip Puig, fue sustitui-
da por la del secretario general de Interior, Xavier Gibert. Sí estu-
vieron presentes una concejala del PSC, a título personal; los regi-
dores de Plataforma per Catalunya, con su líder, el ultraconserva-
dor Josep Anglada a la cabeza; el secretario de organización
comarcal de ICV; algunos representantes locales del PPC y el pre-
sidente de Ciutadans, Albert Rivera.
El ambiente que precedía al homenaje se había enrarecido en los
últimos meses a raíz de la emisión en televisión de un documental
sobre el atentado. En el reportaje, el entonces alcalde de Vic, el
convergente Pere Girbau, afirmó que ETA no debería haber actua-
do en Cataluña. «Desde el momento en que los catalanes tene-
mos un sentimiento nacional similar al de Euskadi, ¿por qué tení-
an que venir aquí?», se preguntaba Girbau.
Estas palabras fueron replicadas por la Acvot, que acusó al exedil
de no haber prestado ayuda a las víctimas de la matanza y de insi-
nuar que ETA tenía más razones para atentar en otras partes de
España.

Fue un acto sencillo, sin grandes pretensiones, pero con una de
muy importante, no dejar caer en el olvido a todas aquellas perso-
nas que padecieron, y que muchas de ellas siguen padeciendo las
secuelas de ese cruel atentado.
Abrió el acto un parlamento del presidente de ACVOT, José
Vargas, que destacó que "la Associació Catalana de Víctimes
d'Organitzacions Terroristes nunca ha utilizado a las víctimas del
terrorismo, nunca hemos permitido ni la manipulación ni la instru-
mentalización política, ni lo permitiremos en el futuro"
El Secretari del Departament de l'Interior de la Generalitat de
Catalunya, Xavier Gibert destacó el dolor padecido por las victi-
mas, y deseó que el final del terrorismo esté muy cercano. Una vez
finalizados los parlamentos, se invitó a todos los asistentes a colo-
car los claveles que previamente entregó la ACVOT, en la verja
que rodea el solar que ocupaba la antigua caserna de la
Guardia Civil de Vic, mientras se podía escuchar el himno
dedicado a las Víctimas del terrorismo titulado “El cant dels
cors” (El canto de los corazones).

VIC RECUERDA A LAS VÍCTIMAS DEL ATENTADO DE ETA
CONTRA SU CASA CUARTEL EN SU XX ANIVERSARIO
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El 19 de junio pasado se
cumplieron dos años
desde que un comando de
ETA asesinara al policía
nacional Eduardo Puelles
en Arrigorriaga. Su viuda
lo recuerda como si fuese
el primer día.

Paqui Hernández lleva
siempre dos amuletos
consigo. El primero es

una cadena de plata de la que
cuelga un corazón con la ima-
gen de su marido grabada. El
segundo, una pulsera con tres
letras que forman un nombre,
“EDU”.
“Hace 28 años que nos conoci-
mos, fue un 16 de junio, en una
discoteca”- recuerda Paqui.
Hoy, sin tenerle a su lado lucha por salir adelante, aun-
que no puede evitar nombrarle en cada conversación,
para que su familia y sobre todo sus dos hijos sus dos
hijos “estén bien”. “A veces me dan bajones y pienso que
sin mí estarían mejor. Me está costando mucho y no sé
cuánto tiempo llevará. Es un infierno” -reconoce Paqui,
quien tuvo la desgracia añadida de ver cómo las llamas
se llevaban la vida de su marido. “Algo así no se olvida
nunca”- asegura. 
Un comando de ETA colocó una bomba lapa en los bajos de
su coche que explotó cuando eduardo intentó arrancarlo, a
escasos metros del domicilio familiar. “Hay noches en las
que estoy dormida y, de repente, escucho mucho ruido.
Entonces pego un bote en la cama y seguido me tengo que
levantar e ir a la terraza. Es algo que se me ha quedado gra-
bado, siento que me ahogo”, relata.   

- ¿Suele acercarse  hasta el aparcamiento?
- Voy cada dos por tres. Igual bajo a por el pan o saco al perro
y luego me acerco un rato hasta allí. Por la mañana, por la
tarde, por la noche...
Le pedí a un amigo que me hiciera una jardinera y la puse en
el sitio en la que estaba el coche.
Paqui echa la vista atrás, hasta los primeros días después del
atentado, y le viene ala cabeza la imagen de su hijo pequeño,
Asier, que tenía entonces 17 años, roto el lágrimas. “Su miedo
era olvidar las cosas que había compartido con su padre”,
explica. Pero no solo no ha sido así, sino que Paqui se sor-
prende al ver cómo, con el paso del tiempo, tanto Asier como
Rubén,de 23 años, se parecen cada vez más a Eduardo, “cada
uno a su manera”. “Muchas veces oigo al mayor hablar y pien-
so, es como su padre”. “Ambos van asumiendo poco a poco lo
ocurrido. Le adoraban. Mi marido les enseñó a ser fuertes, pero
no piedras”. En más de una ocasión, sus hijos le han dicho que
se ha “echado diez años encima”.
Antes del atentado tenía otra cara, se reía más. “Los terroristas
me han quitado la alegría”, reconoce Paqui, quien se siente

orgullosa del trabajo que desempeña-
ba Eduardo. Pero también de que ni su
marido ni ella inculcaran nunca a rubén
y Asier ninguna idea política. “Han cre-
cido con chavales que tenían diferen-
tes ideologías, algunos muy cercanas
a la izquierda abertzale, y por eso
nunca han dejado de hablarles”,
remarca. Los puelles residen en La
Peña, uno de los barrios más castiga-
dos por la barbarie de ETA. La viuda
del policía nacional respeta que cada
persona tenga su propia forma de pen-
sar, siempre que los ideales se defien-
dan de forma pacífica. “¿Qué quieren
la independencia, muy bien, per que
luchen por ella a través de la palabra”,

sostiene.

“Condenado y sin juicio”

Paqui acaricia repetidas
veces su alianza de casa-
da. No olvida lo ocurrido, ni
tampoco perdona. “En la
vida. Ellos han hecho que
yo supiera lo que es el odio
y el rencor”. Lo único que
dice le desahogaría, porque

“el dolor va a estar ahí siempre”, es que “los terroristas paga-
ran por lo hecho y estuvieran en la cárcel para siempre”. No da
crédito cuando las familias de los presos de ETA piden que el
Gobierno les acerque a Euskadi. “Ojalá pudiese yo ver a mi
marido. Edu no tuvo ningún juicio, le condenaron a muerte. A él
y a todos nosotros”, comenta. Si algo le “alivia” en el segundo
aniversario del atentado, es el hecho de que la Guardia Civil
detuviera el pasado mes de marzo a los presuntos asesinos de
Eduardo. Paqui lo tiene claro: “El día que se sienten ante el
juez, me gustaría estar allí”, afirma.
El pasado 22 de mayo fue un día “muy duro” para la viuda de
Puelles. La presencia de Bildu en las elecciones municipales y
forales, y el posterior éxito obtenido en las urnas, ha supuesto
para ella un “paso atrás”. “Hemos retrocedido en el tiempo a
como estábamos hace años”. Paqui, al igual que la inmensa
mayoría de los colectivos de víctimas del terrorismo, no se cree
“en absoluto” la apuesta de la izquierda abertzale tradicional
por las vías exclusivamente democráticas, pero tampoco la tre-
gua de ETA. “¿Para qué querían el arsenal que tenían guarda-
do los asesinos de mi marido?”, pregunta.
En su opinión, la izquierda radical “se ha hecho un lavado de
cara” para entrar en las instituciones, “con el acceso al dinero y
a la información que eso conlleva”. “No van a cambiar” porque
“lo primero que tienen que entender es que el fin no justifica los
medios” y que los que “no pensamos como ellos no somos ciu-
dadanos de segunda”. “Mi marido llevaba pistola, pero nunca
planeó matar a nadie a sangre fría”. Paqui no comparte la
“esperanza” de quienes auguran que estamos ante el final de
ETA. Ahora lo único que tiene en la  mente es “seguir luchando
para salir adelante. Por mi familia, por mis hijos”, se repite.

ENTREVISTA
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El domingo 19 de junio,
familiares y amigos del
inspector de policía
Eduardo Puelles le rindie-
ron homenaje con motivo
del segundo aniversario
de su asesinato amanos
de ETA. Su hermano, Josu
aseguró durante el acto
que  la legalización de
Bildu "nos acerca a una
paz negativa".

Josu Puelles, el hermano del
inspector de policía Eduardo

Puelles, asesinado hace dos
años por ETA, ha afirmado hoy
que la legalización de Bildu "nos
acerca a una paz negativa,
amnésica, basada en la oculta-
ción y el olvido". Puelles se hizo
alusión a Bildu durante el acto
de homenaje a su hermano
celebrado el domingo 19 de
junio en el aparcamiento de
Arrigorriaga, donde una bomba
hizo explotar su coche el 19 de
junio de 2009.
El homenaje contó con la pre-
sencia del consejero vasco de
Interior, Rodolfo Ares; la presi-
denta del Parlamento vasco,
Arantza Quiroga; la directora de
Atención a las Víctimas del
Terrorismo, Maixabel Lasa, así como
con representantes del PSE-EE y el
PP, encabezados por José Antonio
Pastor y Antonio Basagoiti, respectiva-
mente.
Tras realizar una ofrenda floral, Josu
Puelles  leyó una declaración de la
familia en la que, después de criticar a

los partidos políticos que "han alentado
y aplaudido la legalización de Bildu", se
afirma que "se está perdiendo la bata-
lla por la deslegitimación del terroris-
mo".
"En breve -señaló en su intervención-
asistiremos al enaltecimiento de los
asesinos en los ayuntamientos donde
gobierna el brazo político de ETA".

También destacó que
"ahora no vale llamarse a
engaño porque sabíamos
quienes eran" y que la lega-
lización "tampoco servirá
para acelerar la desapari-
ción de ETA, sino que se
está permitiendo que los pri-
meros renglones del relato
por contar lo estén escri-
biendo los victimarios".
Josu consideró "la democra-
cia es hoy más débil que
hace diez años" y que los

mecanismos para enfrentarse
al proyecto de ETA "están
derogados de facto" y  añadió
que, aunque los "pusilánimes
se conformen con que hayan
dejado de matar, se cumple la
máxima de que el mejor terro-
rismo es aquel al que no le
hace falta pegar un tiro porque
consigue sus objetivos sin
hacerlo".
"Ya no tienen motivos para
desaparecer -apuntó- sino que
cabe que estén más interesa-
dos en la justificación de su
comportamiento". Señaló asi
mismo que las víctimas "no

quieren erigirse en jueces de nada ni
nadie, pero para que no haya impuni-
dad y para que la historia se base en
la verdad de lo ocurrido no se puede
dar la espalda a las víctimas o relegar-
las a la cuneta de la aplicación de la
legalidad en materia de reconocimiento
y reparación". 
El consejero de Interior, Rodolfo Ares,
por su parte, manifestó a los medios de
comunicación que el Gobierno Vasco
"seguirá recordando a las víctimas y
trabajando por la deslegitimación ética,
política y social del terrorismo". "Com-
pletaremos el mapa de la memoria y
crearemos el Centro de la Memoria
para que en Euskadi exista siempre el
testimonio de lo que ha ocurrido y para
que nadie quiera cambiar la historia;
aquí hubo gente que asesinó a gente
simplemente por sus ideas o ser servi-
dores públicos".

ARRIGORRIAGA HOMENAJEA A EDUARDO PUELLES,
CON MOTIVO DEL II ANIVERSARIO DE SU ASESINATO

PAQUI HERNÁNDEZ / VIUDA DE EDUARDO PUELLES

“EDU NO TUVO NINGÚN JUICIO, LE CONDENARON 
A MUERTE”
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El domingo 19 de junio, la
Associació Catalana de

Víctimes d’Organitza-cions
Terroristes, realizó un sencillo
acto de Recuerdo y Homenaje
a todas las víctimas del terro-
rismo al cumplirse 24 años del
atentado en los almacenes
Hipercor de Barcelona. Al acto
asistió la Vicepresidenta de la
Generalitat de Catalunya,
Joana Ortega, diputados del
Parlament de Catalunya, las
regidoras de los distritos de
Sant Andreu i de Nou Barris, representantes del Gobierno
Vasco y del Ministerio del Interior junto a numerosos repre-
sentantes de los diferentes partidos políticos y representantes
de los Mossos d’Esquadra, Policía Nacional, Guardia Civil y
Policía Municipal y más de doscientos ciudadanos y víctimas
del terrorismo.

El homenaje en recuerdo a las vícti-
mas se inició con unas palabras del
presidente de la ACVOT, José Vargas,
donde recordó a las víctimas del
terrorismo y pidió que la ciudadanía
siguiera brindándolas su apoyo.
Después tomo la palabra la regidora
del barrio de Sant Andreu, Gemma
Mumbrú, para finalizar con los parla-
mentos, tomó la palabra la
Vicepresidenta de la Generalitat de
Catalunya, Joana Ortega, quién
recordó a las víctimas allí presentes
que la Generalitat y el pueblo de

Cataluña están al lado de las víctimas del terrorismo.Una vez
finalizados los parlamentos, se realizó una ofrenda floral a los
pies del monumento realizada por el Ministerio del Interior y la
Generalitat de Catalunya, mientras se escuchaba el himno
dedicado a las víctimas del terrorismo, “el cant dels cors” rea-
lizado por una víctima del atentado de Hipercor.

BARCELONA HOMENAJEA A LAS VÍCTIMAS DE 
HIPERCOR CON MOTIVO DE SU XIX ANIVERSARIO

El lunes 27 de junio, el Congreso rindió su
segundo homenaje anual a las víctimas del
terrorismo, en un acto marcado por la ausencia
de una decena de asociaciones.   

La indiferencia es tan dura como el olvido». Con esta
frase justificó José Bono su petición de «firmeza» para

impedir actos de homenaje a etarras en el País Vasco. Una
exigencia que lanzó durante su discurso en homenaje a las
víctimas del terrorismo que celebró el Congreso y que
contó con presencia, entre otros, del presidente del
Gobierno, el vicepresidente primero y ministro del Interior,
el líder de la oposición, y del consejero de Interior del
Gobierno vasco, Rodolfo Ares. 
Según sus palabras,  «una sociedad benigna o indiferente
con los asesinos o con sus cómplices siempre es una
sociedad enferma», apostilló y añadió: «cuando las calles
se ensucian con fotografías de representantes de asesinos,
los representantes de la soberanía nacional queremos
estar con las víctimas».
El recuerdo de los asesinados por ETA y por otras bandas
terroristas estuvo marcado por la tensión política y el
malestar entre los colectivos de afectados por la irrupción
de Bildu en instituciones vascas y navarras tras las elec-
ciones del 22 de mayo. También enrareció el ambiente el
nuevo juicio contra Arnaldo Otegi en la Audiencia Nacional.
Las contundentes declaraciones del exdirigente de la ilega-
lizada Batasuna fueron una de las comidillas en los corrillos
posteriores a los discursos.
Bono eludió valorar la ausencia de un buen número de asocia-
ciones que, con su ausencia, querían protestar por la legaliza-
ción de la coalición abertzale y porque la negativa a que toma-
ran la palabra en un acto tan señalado. El presidente del
Congreso se centró en los representantes de los colectivos
presentes e intentó esquivar la polémica. Bono alabó la «gene-
rosidad» de las víctimas que, al margen de «partidismos», son
capaces de unirse. «Vuestra presencia aquí, sin más distinción
de la que está en vuestros corazones, es una muestra de vues-
tra generosidad», agradeció desde la tribuna.
Se refería, en concreto, a la presidenta de la Fundación
Víctimas del Terrorismo, Maite Pagazaurtundua; y sus homólo-
gas de la Asociación 11-M Víctimas del Terrorismo, Pilar

Manjón; y de la asociación
Canaria, Lucía Jiménez,
que ocuparon su puesto
en la tribuna de invitados.
Entre las que declinaron la
invitación se encontraban
la AVT, Covite o la
Asociación de Cuerpos y
Fuerzas de Seguridad.
La Fundación Buesa,
representada por Jesús
Loza y Augusto Borderas,

aseguró respetar el plante protagonizado por una decena de
colectivos y compartir su «desconfianza» hacia Bildu. Ahora
bien, justificó su presencia en el acto en su «respeto» a las
decisiones judiciales y al Estado de Derecho. La fundación
aprovechó, además, para solicitar que la Cámara baja posibili-
te que la voz de las víctimas «sea escuchada» de cara a futu-
ras citas.
El anhelo de Bono por combatir las acciones de los proetarras
lo compartió el otro orador de la jornada, Javier Rojo. El presi-
dente del Senado alertó que «la jauría está suelta», en alusión
a los miembros de la banda terrorista. Eso sí, abogó por la
«palabra» como arma «para combatir la desmemoria y la impu-
nidad de los crímenes o la indignidad del borrón y cuenta
nueva de quienes apoyan la violencia».
El austero, pero simbólico acto, reunió a los máximos dirigen-
tes políticos del país. Sin embargo, ni José Luis Rodríguez
Zapatero ni Mariano Rajoy, hicieron valoración alguna.
Después de los discursos, los asistentes al homenaje guarda-
ron en pie un minuto de silencio. Tras ese gesto, escucharon
una pieza musical de Carl Philipp Emanuel Bach.
También fueron fieles a esta cita el presidente del Tribunal
Constitucional, Pascual Sala; del Tribunal Supremo y del
CGPJ, Carlos Dívar; el director del CNI, Félix Sanz Roldán; y
los directores de Atención a las Víctimas del Ministerio del
Interior y del Gobierno vasco, José Manuel Uribes y Maixabel
Lasa. La presidenta de la Fundación de Víctimas del
Terrorismo aprovechó el acto para entregar al presidente del
Constitucional el documento acordado por la mayoría de los
colectivos de víctimas, en el que se aboga por un final de ETA
sin impunidad.

EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS RINDE SU 
SEGUNDO HHOOMMEENNAAJJEE  AANNUUAALL A LAS VÍCTIMAS
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JOSU 

ERKOREKA
Diputado por el

PNV

¿Cómo valora la
celebración del día
de las víctimas?
- Creo que es una excelente idea el
hecho de que se dedique un día del año
a que, con presencia de las propias víc-
timas, las agrupaciones, las fundaciones
y asociaciones, las dos Cámaras, el
Congreso y el Senado, hagan un acto de
afirmación de los principios democráti-
cos de abominación de las expresiones
violentas y terroristas, pero todo ello en
un ambiente pacífico, de confraterniza-
ción, y en un ambiente cálido y amistoso.
Me parece una buena idea porque con
los propios gestos, con la propia puesta
en común y la propia presencia compar-
tida de colectivos diferentes y cámaras
distintas, se da un testimonio vivo de la
importancia de la pluralidad, que fue lo
que los terroristas quisieron sesgar
cuando cometieron sus actos asesinos.

PILAR MANJÓN
Presidenta de la
Asociación 11-M

¿Cómo valora la
celebración del día
de las víctimas?

- Pues mira, que es un día de homenaje
a las víctimas del terrorismo y de agra-
decimiento  al Congreso y al Senado por
acordarse de ellas.
- ¿Qué opina de las ausencias?
- Sólo te diré que yo no tenía ninguna
razón para no venir.

JOSU MONTALBÁN
Diputado por el PSE
- ¿Cómo valora la
celebración del día
de las víctimas?
- Lo primero que hay
que decir es que un
día institucionalizado que es necesario e
imprescindible porque no se puede olvi-
dar tanta miseria, tanta muerte, y porque
hay que tenerlo presente, no ya todos los
años, sino todos los días. NO es más
que ser justos con un problema  muy
importante y de una gravedad extraordi-
naria y de una inhumanidad terrible.
Rendir este homenaje a las víctimas del
terrorismo es ser humanos, ser personas
y sobre todo ser fieles con la democra-
cia, con la paz y la con la libertad.

ALFONSO ALONSO
Diputado por el PP

- ¿Cómo valora la
celebración del día
de las víctimas?
- El día de hoy es
muy importante; es
un día que se fijó por

decisión solemne de las Cortes
Generales, en la reunión conjunta de los
diputados y los senadores, por lo tanto
toda la soberanía nacional de España se
ha reunido para rendir tributo y homena-
je a las víctimas del terrorismo y para
decirlas que su mensaje está en el cen-
tro del discurso político nacional en
España; del discurso en el que unos y
otros nos debemos encontrar y que ellas
son la referencia ética sobre la que
hemos basado nuestro pasado y debe-
mos mirar al futuro. También hoy hay un
sentimiento de tristeza en las asociacio-
nes y colectivos de víctimas por la pre-
sencia de Bildu en las instituciones, por
lo que estamos viendo en las últimas
semanas, de envalentonamiento en el
País Vasco. Un colectivo que siempre ha
apoyado a ETA y al entorno de
Batasuna, y eso, sin duda, ha perjudica-
do este acto, que este año tiene una tris-
teza porque ha habido muchas ausen-
cias, y es verdad que ha habido muchas
ausencias. 
Quizá le ha faltado un poco de mano
izquierda al presidente del Congreso por
hacer un esfuerzo un poco mayor con las
asociaciones de víctimas y aglutinarlas
para que pudieran venir. Yo lamento las
ausencias, pero nosotros estamos aquí
en representación de la Soberanía
Nacional y con ese mensaje espero que
este acto tenga más presencias y des-
pierte más esperanzas el año que viene
y en un futuro próximo.
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El martes 12 de julio se cele-
bró en el Ayuntamiento de la
localidad vizcaína de Ermua
un nuevo homenaje a Miguel
Ángel Blanco, con motivo del
XIV aniversario de su asesina-
to.

El homenaje, consistente en una
ofrenda floral en recuerdo de

Miguel Ángel, fue convocada por las
Nuevas Generaciones del Partido
Popular y encabezada por la herma-
na del edil, Mari Mar Blanco. La par-
lamentaria popular estuvo arropada,
además de por Basagoiti, por la pre-
sidenta de la Cámara de Vitoria, Aran-
tza Quiroga; y numerosos dirigentes de
la formación como Iñaki Oyarzábal, Leo-
poldo Barreda, Antón Damborenea y
Carmelo Barrio. También asistió el alcal-
de de Ermua, el socialista Carlos Totori-
ka, y el parlamentario del PSE, Jesús
Loza. 
El Acto, breve y emotivo, se llevó a cabo
junto al busto de bronce tallado en
memoria de la víctima, que preside la
entrada de la casa consistorial ermuarra.
Los tres ramos de flores que se deposi-
taron junto a al escultura provinieron de
sus compañeros de las Nuevas Genera-
ciones, del Partido Popular y del Ayunta-
miento de Ermua.
Tras guardar un minuto de
silencio Mari Mar Blanco,
tuvo unas palabras de agra-
decimiento a todos los pre-
sentes. Además, aprovechó
para disculpar la ausencia
de sus padres en el acto
«porque cada vez que te tie-
nes que enfrentar a un día
como hoy duele muchísi-
mo». Frente a la imagen de
su hermano dio gracias «por
no olvidar, por recordar y por
tener siempre muy presente
en vuestro corazón y mente
a mi hermano». Por último,
reclamó que se mantenga
«viva la llama» de las vícti-
mas. «Esa es la reivindica-
ción que exigimos para ese
final justo que se merece mi
hermano y todas las vícti-
mas de terrorismo, que es
sin lugar a dudas la derrota y
la desaparición total de la

banda terrorista ETA», expresó.
La ofrenda floral fue uno de los actos de
recuerdo a Miguel Ángel Blanco. Otro
acto se llevó a cabo el domingo 10 de
julio, a mediodía,  en la localidad de Fara-
montaos (Ourense), donde se celebró
una misa funeral en su memoria. Estos
actos también contaron con la presencia
de su hermana Mari Mar Blanco y de
Antonio Basagoiti.
Tras finalizar el homenaje, el presidente
del PP vasco, Antonio Basagoiti, mostró
su profundo rechazo a la «estrategia
actual para equiparar verdugos y vícti-
mas del terrorismo».
Basagoiti, en una clara alusión a la

ponencia sobre víctimas de abusos poli-
ciales que había comenzado la víspera
en el Parlamento Vasco, y en la que el
PP rechazó participar, negó que hubiera
damnificados de dos bandos en Euskadi.
«No es lo mismo que a uno le secuestren
y le peguen un tiro en la nuca, como a
Miguel Ángel, a que le detengan; ni que
uno esté bajo tierra injustamente como
Miguel Angel a que esté justamente en la
cárcel por ser un delincuente. No es lo
mismo ser asesinado por ser represen-
tante de los ciudadanos de Ermua, que
ser un preso terrorista por haber querido
ser un asesino», sostuvo tajante.
El líder de los populares vascos, que

recordó que las familias de
las víctimas de ETA «nunca
se han tomado la justicia
por su mano», defendió en
este sentido la necesidad
de «no equiparar» a unos
damnificados con otros ya
que, según advirtió, «es
ineficaz y un error para con-
seguir la paz con libertad».
Basagoiti no dudó en seña-
lar  a Bildu  como mano que
mueve los hilos de esta ini-
ciativa desde la sombra y
calificar la ponencia de víc-
timas de abusos policiales
como una estrategia.
“Quieren decir que hay dos
bandos, para que los de
BIldu, que ahora gobiernan,
nos digan que esto ha sido
un guerra entre iguales y
que todo lo que ha pasado
es mas o menos compren-
sible”, argumentó con indig-
nación.

La familia del concejal del PP asesina-
do por ETA encara cada año un difícil
regreso a Ermua para rendir tributo a
su memoria en un acto de «sentimien-
tos enfrentados». Este año 2011 con
motivo del XIV aniversario de su asesi-
nato han vuelto a revivir y recordar un
doloroso pasado, que el tiempo aún no
ha a podido, ni podrá borrar. 

Cada vez que los padres o la hermana
de Miguel Ángel Blanco doblan la

esquina de la calle que conecta con la
plaza del casco antiguo de Ermua, la luz
se apaga para sus retinas. La oscuridad
vuelve a apoderarse de ese paisaje gris en
el que sólo subyacen las lumbres de las
miles de velas a las que se aferran con fuerza sus vecinos, espe-
rando a que Miguel vuelva. No es una simple escena. Es una
vivencia, que, como otras muchas, no deja de martillear su memo-
ria año tras años desde hace catorce.
El regreso de los Blanco Garrido a su pueblo original es lo más
parecido a una vuelta al infierno. A revivir esas 48 horas fatídicas
que mantuvieron en vilo a todo un país para culminar en la mayor
rebelión cívica de la época moderna. «Son sensaciones enfrenta-
das: Ermua es el sitio en el que hemos vivido nuestros momentos
más felices, pero también los más dolorosos », explica Mari Mar
Blanco, hermana del joven concejal asesinado por ETA.
Hace tiempo que Miguel y Consuelo, sus padres, evitan frecuen-
tar el barrio. «Siguen acudiendo a los homenajes o a visitar a algún

familiar que nos queda, pero desde que lleva-
mos el cuerpo de mi hermano al panteón fami-
liar en Faramontaos (Orense), ya no van
tanto», afirma Mari Mar.
Los Blanco se establecieron en Vitoria un año
después del trágico suceso, allá por 1998. La
razón principal fue el traslado del padre por
motivos de trabajo, aunque una vez jubilado, la
familia optó por seguir en la capital de Euska-
di con el fin de seguir intentando volver a la
normalidad.
«Siempre estaremos agradecidos a Ermua y a
todo lo que la gente nos dio durante esos días,
pero hay heridas tan profundas que nunca lle-
gan a cicatrizar. Pasar por debajo de mi anti-
gua casa y ver la ventana de la habitación de
mi hermano me hace recordar...», exclama

emocionada la hermana del edil.
Las vivencias que acumularon en Ermua junto a Miguel Ángel fue-
ron muchas. Cualquier calle, parque o cafetería evoca aquellos
momentos que compartieron en la infancia, por ejemplo, todos jun-
tos o con otros amigos. Tal y como cuenta Mari Mar, la cuadrilla de
su hermano todavía vive en el pueblo en su mayoría, aunque con
los años han ido perdiendo el contacto con la familia por las vicisi-
tudes. «Siempre vienen a los homenajes pero cada uno tiene ya
su vida». 
Marcar distancias con Ermua no es un simple capricho para Mari
Mar. Como ella misma dice, es «su pueblo» de siempre, en el que
se crió y vivió la mayor parte de su vida, pero la decisión de no vol-
ver a vivir allí representa «un ejercicio de supervivencia» para su

familia. «Cuando tienes una herida
de ese tamaño es imprescindible
irte. Eso no implica que pases
página, porque el dolor va contigo
allá donde vayas. Yo me marché a
vivir a Inglaterra, Madrid... Pero
nunca conseguí escapar de ese
dolor», lamenta.
Lo que se mantiene incorruptible
desde aquel 13 de julio de 1997 es
el cariño con el que los vecinos
arropan a los Blanco cada vez que
regresan a Ermua. «Nos siguen
parando por la calle y dándonos
ánimo. Siempre llevaremos eso
con nosotros». El único comporta-
miento que censura en estos años
es una escena vivida en 2007: En
el décimo aniversario, su familia
llegó al pueblo y encontró las pare-
des forradas con carteles que abo-
gaban por la negociación que
estaba manteniendo por aquel
entonces el Gobierno con ETA.
«Nos molestó». 
La familia, amigos y compañeros
de partido de Miguel Ángel Blan-
co llevaron a cabo el martes 12
de julio en la localidad vizcaína
una ofrenda floral en memoria del
concejal asesinado. 

LA FAMILIA DE MIGUEL ÁNGEL BLANCO REGRESA A ERMUA
PARA RENDIRLE HOMENAJE EN SU XIV ANIVERSARIO

ERMUA RINDE HOMENAJE A MIGUEL ÁNGEL BLANCO CON 
MOTIVO DEL XIV ANIVERSARIO DE SU ASESINATO

El 13 de julio de hace 14 años era sólo una
joven tímida que asistía desencajada, desde

su balcón de Ermua, a la paradoja que le marca-
ría para siempre: La calle se llenaba de gente
mientras su casa se sumía el más desgarrador de
los vacíos. Miguel Ángel volvió a casa, aunque no
como ella había pedido. Su asesinato le convirtió
en todo un símbolo pero hoy en el pueblo corren
otros aires, en los que los herederos de Batasuna
vuelven a ser protagonistas.

- Bildu se negó a tomar parte el 6 de julio en la
moción de condena a ETA, ¿Es un desprecio
a las víctimas?
- Es un desprecio a todas las víctimas, pero ya
que hablamos del pueblo de mi hermano, es tam-
bién un desprecio a Miguel Ángel Blanco. El silen-
cio de Bildu significa complicidad con aquellos
que lo mataron.
- Esta primera moción no se ha realizó en un
sitio cualquiera, ¿Esperaba más delicadeza?
- De Bildu no esperaba nada. La noticia hubiera
sido que hubiera apoyado esa moción.
- ¿Qué hubiera pensado ayer su hermano si
hubiera podido estar presente en el pleno?
- Hubiera sentido decepción, impotencia y mucha
rabia porque la situación que se vive en estos
momentos nos lleva de nuevo a la que se vivía en
el País Vasco hace 20 años. Hemos vuelto al

miedo, a la intimidación y a esa chulería que
vemos en los ayuntamientos. Mi hermano entró
en política porque se negaba a que su querida
tierra estuviera formada por gente que intenta
imponer sus ideas a través del tiro en la nuca.
- ¿Después de lo de ayer queda demostrado
que es Batasuna quien controla Bildu?
- Antes de que pudieran participar en la vida polí-
tica ya se sabía que Bildu, Sortu, Batasuna, ETA
o como se les quiera llamar parten del mismo ori-
gen. Las personas que se niegan a reconocerlo
no sé qué más pruebas necesitan.
- ¿Se puede sacar algo positivo de la oferta de
diálogo de Bildu?
- No. A mi nunca me podrán pedir que me siente
a hablar con un partido que no condena a ETA y
no reconoce a mi hermano. Es imprescindible
mantener alta la dignidad de las víctimas, y ten-
der la mano a una banda terrorista implicaría
ensuciar la memoria de mi hermano.
- ¿Debe el Gobierno impulsar medidas para
excluir a los concejales que se niegan a con-
denar?
- Quiero hacer un llamamiento al Gobierno y a las
instituciones competentes para que se pongan a
trabajar con todos los instrumentos legales que
tenemos, que afortunadamente son muchos,
para quitar a esa gentuza de las instituciones.

MARI MAR BLANCO/ HERMANA DE MIGUEL ÁNGEL

“TENDERLES LA MANO ES ENSUCIAR LA MEMORIA DE MI HERMANO”

���� ddee  jjuulliioo  ddee  ��������

48 ADDH     Asociación para la Defensa de la Dignidad Humana  49



Alrededor de trescientas perso-
nas participaron el sábado 30
de julio en la localidad mallor-
quina de Calvià en el homenaje
a los guardias civiles Diego
Salvà Lezaun y Carlos Saenz
de Tejada, asesinados por ETA
el 30 de julio de 2009. La explo-
sión de la bomba que acabó
con su vida fue sido el último
atentado mortal cometido por
la banda en territorio español
en los últimos dos años.

Durante el acto, que comenzó a las
13.00 horas con el izado de la bandera

española, las autoridades baleares y loca-
les y los compañeros de la Guardia Civil
realizaron dos ofrendas florales en su
memoria.
«Que aquel atentado sea el último y nadie
suceda a Diego y Carlos en esta infame
lista», sostuvo el presidente del 'Govern'
balear, José Ramón Bauzá. El dirigente
popular manifestó que espera que cada 30
de julio sea recordado como el último día en
que ETA actúo, y que la banda sea «pronto
pasado, sin confusiones ni juegos de pala-

bras» porque «su único futuro es claro».
Antonio Salvà, padre de Diego, señaló que
tras la muerte de su hijo ha sido varias
veces víctima del terrorismo. Por ejemplo,
como cuando los jueces de la Audiencia
Nacional «excarcelan a etarras sin notifica-
ción o por equivocación». Por este motivo,
reclamó que los actos de terrorismo come-
tidos en Europa sean considerados delitos
europeos y juzgados en un tribunal especial
comunitario con el cumplimiento total de las
condenas en cualquier parte de la UE. «Así
evitaríamos el cachondeo de la Audiencia,
de la manipulación política y estaríamos
más protegidos», recalcó el padre de Diego
Salvà.

Por su parte, el delegado del Gobierno
en Baleares, Ramón Socias, agrade-
ció el trabajo de la Guardia Civil, que
no se «amilanó» ante el atentado que
costó la vida de sus dos compañeros,
y señaló que desde las instituciones se
seguirá trabajando para garantizar que
el cuerpo armado pueda hacer su tra-
bajo con seguridad.
También acudió al homenaje el presi-
dente del PP vasco, Antonio Basagoiti.
El dirigente popular afirmó que «se
puede y se debe derrotar a ETA», y
para conseguirlo «ningún gobierno»

debe volver a «picar en el anzuelo de una
negociación política».
«Hay que ser firmes y exigentes» porque la
banda terrorista «debe perder toda espe-
ranza de alcanzar objetivos políticos».
«Darle algo de lo que pretenden sería
rematar a Diego y a Carlos y darle motivos
para que siga extorsionando para conseguir
más», precisó Basagoiti.
Tras las intervenciones, el presidente del
'Govern' balear, el alcalde de Calvià,
Manuel Onieva, y el padre de Diego Salvá
colocaron una ofrenda floral y alrededor
de un centenar de miembros de la Guar-
dia Civil cantaron el himno del instituto
armado.
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HOMENAJE A DIEGO SALVÁ Y CARLOS SÁENZ DE TEJADA
CON MOTIVO DEL IIII  AANNIIVVEERRSSAARRIIOO DE SU ASESINATO

El Ayuntamiento de Calvià estuvo pre-
sente en el acto de homenaje, organi-
zado el  martes 2 de agosto por el
Govern Balear, a los dos guardias
civiles asesinados por ETA el 30 de
julio de 2009 en Palmanova.

Bajo una tenue lluvia, las cerca de 500
personas que se concentraron en

Palmanova honraron la memoria de
Diego Salvà y Carlos Sáenz de Tejada,
los dos guardias civiles que perdieron la
vida tras el brutal atentado terrorista que
sacudió a Calvià en julio de 2009.
El homenaje comenzó con la izada de la
bandera española en la rotonda de Palmanova. El alcalde de Cal-
vià, Manuel Onieva, recordó en su intervención la importancia de
la labor y el valor de la Guardia Civil además de rememorar el
papel de la sociedad calvianera aquel fatídico día.
El padre de Diego Salvà, Antonio Salvà, el presidente del Govern
Balear, José Ramón Bauzà, el delegado del Gobierno, Ramón
Socías, y el presidente del PP vasco, Antonio Basagoiti, también
tuvieron palabras de recuerdo hacia los dos guardias civiles y pro-
clamaron el fin de ETA.
El acto finalizó con una ofrenda floral al monolito en memoria de
los guardias civiles asesinados por parte del padre de Diego

Salvà, José Ramón Bauzà y
Manuel Onieva.

Burgos rinde homenaje 
póstumo Carlos Sáez de Tejada 

El Ayuntamiento de Burgos rindió
el sábado 30 de julio un homenaje
póstumo al guardia civil Carlos
Saez de Tejada, asesinado por la
banda terrorista ETA en Mallorca
el 30 de julio de 2009
Según palabras del alcalde, Javier
Lacalle, 'es un modo de solidari-
zarnos con una familia que se vio

afectada salvajemente con el asesinato de uno de sus hijos', ha
aseverado Lacalle, antes de condenar el terrorismo y recordar a
las víctimas de todos los atentados.
El acto, que tuvo lugar a las 11.00 horas, consistió en el descubri-
miento de una placa conmemorativa que dio el nombre de Carlos
Sáez de Tejada una 'calle importante' de la ciudad, muy próxima a
la avenida de Cantabria donde el 29 de julio de 2009 se perpetuó
el atentado contra la Casa Cuartel de la Guardia Civil de Bur-
gos.Durante el descubrimiento, se pronunció un discurso institu-
cional y la familia Sáez de Tejada estuvo acompañada de amigos
y una amplia representación política.

EL GOBIERNO BALEAR HOMENAJEA DIEGO SALVÁ Y CARLOS SÁENZ DE TEJADA
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El Jueves 4 de
agosto, Santa Pola
rindió homenaje a
Silvia Martínez San-
tiago, la última niña
asesinada por ETA,
en el noveno aniver-
sario del atentado. 

La pequeña, de
tan solo 6 años,
falleció como

consecuencia del
coche bomba que la
banda terrorista hizo estallar contra el
cuartel de la Guardia Civil de dicha
localidad alicantina, el 4 de agosto de
2002. Junto a Silvia, también perdió la
vida el vecino de Torrevieja, pero natu-
ral de Alcaraz de San Juan, Cecilio
Gallego Alarias, que a las 20.15 horas
de aquel domingo se encontraba en
una parada de autobús situada junto a
la Casa Cuartel. Unas cuarenta perso-
nas sufrieron heridas de diversa consi-
deración en el atentado, que no fue

anunciado previamente por ETA.
Además, unas cuarenta personas sufrie-
ron heridas de diversa consideración en
un atentado que no fue anunciado pre-
viamente por la organización terrorista.
El homenaje, organizado por la asocia-
ción Voces contra el Terrorismo, se
celebró en el mismo lugar en el que
hizo explosión la bomba, la plaza de la
Diputación, a pocos metros del cuartel
del instituto armado, que tuvo que ser
demolido y vuelto a construir a raíz de la
acción terrorista, y estuvieron presentes
familiares y amigos de las víctimas. 
La víspera del acto de homenaje, la
madre de Silvia, Toñi Santiago, defen-
dió, a través de un comunicado de la
VCT, la necesidad de «mantener viva la
memoria» para que el asesinato de su
hija «no caiga en el olvido».
Además, el matrimonio aseguró que no
cejará en su empeño de que «se haga
justicia» y que los autores del atentado
acaben en prisión.
La madre recordó que, pese a los nueve
años transcurridos, aún no se ha celebra-
do el juicio y que uno de los participantes
del atentado, encarcelado, goza de "algu-
nos privilegios penitenciarios, como
vídeo-conferencias con su padre, otro
asesino de ETA".
"Tras el asesinato de mi hija ilegalizaron
a Batasuna y nueve años después nos
encontramos con más de un centenar de
ayuntamientos gobernados por ETA", cri-
ticó.

�� ddee  AAggoossttoo  ddee  ��������

SANTA POLA RINDE HOMENAJE A SILVIA MARTÍNEZ 
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OFRENDA FLORAL EN HONOR DE LAS VÍCTIMAS
EN SAN SEBASTIÁN

Una ofrenda floral ante el
monolito en memoria a

los afectados por la violen-
cia terrorista ubicado en los
jardines de Alderdi Eder de
San Sebastián inauguró el
miércoles 15 de junio la
Conferencia Internacional
Sobre Víctimas del Terroris-
mo, que desarrolló. 
Los encargados de deposi-
tar los ramos a los pies de
la escultura fueron el con-
sejero vasco de Interior,
Rodolfo Ares; el miembro
de la OEA Gordon Duguid;
el representante del Consejo de Europa Manuel Lezertua, y el director de Asuntos Mul-
tilaterales del Ministerio del Interior, Fernando Riquelme. El acto contó, asimismo, con
la presencia del director general de Apoyo a las Víctimas del Terrorismo, José Manuel
Rodríguez Uribes, y su homóloga vasca, Maixabel Lasa.
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El martes 9 de agosto se llevó a
cabo en Berriozar, por onceavo
año consecutivo, el homenaje
anual a Francisco Casanova, con
motivo del aniversario de su ase-
sinato. 

El 9 de agosto del año 2000, con los
relojes cerca de marcar las tres de la

tarde, Francisco Casanova Vicente se
disponía a aparcar su coche en el garaje
de su domicilio, en la calle Askatasuna
de Berriozar. Riojano de nacimiento aun-
que criado en Castejón, volvía a casa a
comer tras ejercer en el cuartel de
Aizoáin. Era subteniente del Ejército de
Tierra. Un terrorista de ETA se le acercó
por detrás y, sin que el militar pudiera
salir del vehículo, le disparó repetidas
veces en la cabeza. Casanova tenía 46
años. Su mujer, Rosalía Sáinz-Aja, que-
daba viuda. Dos niños, Javier y Laura, sin
padre.
Once años después del asesinato,
Berriozar volvió a recordar a su vecino
gracias, de nuevo, a la iniciativa de los
Vecinos de Paz de la localidad. En honor
a Francisco Casanova tuvieron lugar una
misa en la parroquia de San Esteban; una
ofrenda floral en el monumento Puerta de
la Libertad, levantado junto a la Plaza del
Sol en memoria de las víctimas del terrorismo; y el X Encuentro
de Jotas Francisco Casanova. Éste creó en Berriozar el grupo
jotero Ecos de Navarra y su hija Laura, quien cantó en la misa y
en el encuentro, es exponente puntero dentro de la disciplina
musical. La joven, su madre, su hermano y su abuelo, Francisco
Casanova, padre del subteniente, no faltaron.
El acto central, la ofrenda floral, reunió a unas doscientas perso-
nas, entre habitantes de Berriozar y representantes políticos. Al
contrario de lo que ocurrió el lunes en Zumaia, donde un home-
naje al empresario vasco Joxe Mari Korta  contó con miembros
de Bildu, en Berriozar nadie de la coalición estuvo presente.
Las flores fueron depositadas por dos jóvenes vecinos de
Berriozar, Daniel Cuesta y Eva María Bonaut. Maribel Vals, por-

tavoz del colectivo organizador del homenaje, habló.
"El Estado de Derecho se está doblegando ante
quienes están sembrando España de sábanas
ensangrentadas. Desde Vecinos de Paz pedimos a
las fuerzas políticas unidad y firmeza", expuso Vals
justo antes de que Maite Pagazaurtundua, presi-
denta de la Fundación de Víctimas del Terrorismo,
se acercara al micrófono para ofrecer un discurso
muy contundente. "No valen los sepulcros blanque-
ados. No son éticos los líderes que acompañan un
rato a las víctimas y el resto del año toleran ser la
subcontrata de los políticos de la estrategia de ETA
para conseguirles cobertura legal y así intenten colar
a la sociedad una oferta tramposa de fin del terroris-

mo", manifestó. "Quienes quieren colar una oferta de fin de ETA
de ese estilo lo hacen basándose en la impunidad, no en la rein-
serción, intentando culparnos a los demás de los daños y culpas
que sólo a ellos les competen".
ETA quitó la vida al hermano de Maite Pagazaurtundua, Joseba,
en 2003. Él era entonces ex jefe de la policía local de Andoain.
"Debemos conseguir que Batasuna, la vieja y la nueva, condene
a ETA sin eufemismos. Si Batasuna, la vieja y la nueva, condena
a ETA, habremos comenzado a vencer todos sobre el horror del
pasado y podremos empezar a cerrar el duelo por los muertos",
señaló ella, para quien "es muy difícil escapar de la ira, incluso
ahora, aguantando cada día discursos cargados de desvergüen-
za narcisista del brazo político de ETA y de la mojigatería de sus
comparsas subcontratadas".
Pagazaurtundua cerró su intervención con dos gritos. El primero:
"¡Que Bildu condene a ETA ya! ". El segundo: "¡Viva la libertad!".
Al homenaje acudió una nutrida presencia institucional. La presi-
denta del Gobierno de Navarra, Yolanda Barcina, encabezó la
presencia institucional y declaró que "no vale ninguna complici-
dad con los terroristas", y apostó por un fin de ETA en el que haya
"vendedores y vencidos, porque la historia hay que contarla
como es por la dignidad de todas las víctimas del terrorismo".
Asistieron también, entre otros, el ex presidente foral, Miguel
Sanz; el presidente del Parlamento, Alberto Catalán; la delegada
del Gobierno central, Elma Saiz; el comandante militar de
Navarra, José Ignacio González, junto a decenas de compañe-
ros del cuartel de Aizoáin, entre otros.
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BERIOZAR HOMENAJEA A FRANCISCO CASANOVA
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El lunes 8 de agosto,
La Fundación Korta
rindió un sentido
homenaje en recuerdo
de  Joxe Mari Korta en
Zumaia, al que asistie-
ron miembros de
Bildu, EA, Alternativa
y varios ediles de la
antigua Batasuna.

Cerca de un centenar de
familiares y amigos de Korta, así

como representantes políticos, se con-
gregaron el lunes 8 de agosto, al medio-
día, junto a la puerta de la empresa Korta
S.A., donde hace once años un coche
bomba de ETA acabó con la vida del
empresario y presidente de Adegi.
Depositaron ramos de flores en el mono-
lito levantado allí en su memoria, junto al
que habían colocado una fotografía de
Korta andando en bici con un maillot de
Euskaltel. Tras quince minutos de silencio
culminados con el 'Ave María' de
Schubert, los presentes rompieron en
aplausos.
Al término del acto, el portavoz de la
Fundación Joxemari Kortaren Bidetik,
Jesús Mari Mujika, aseguró que con el
homenaje se quería incidir en el hecho
de que "el asesinato de Joxe Mari por
parte de ETA fue una muerte absoluta-
mente injusta e inútil". Además, Mujika
señaló que "la violencia no ha reportado
nada positivo a este país".
El portavóz de la fundación a la que da
nombre el empresario mostró su voluntad
de “seguir trabajando en favor de la paz y
de la justicia en colaboración con todos
aquellos que quieran hacerlo”. “Una con-
dición fundamental para eso -insistió- es
el reconocimiento y el respeto de todas

las víctimas, para que podamos recupe-
rar el bagaje moral que posibilite una ade-
cuada convivencia entre todos los vas-
cos”.    
En cuanto a la presencia de miembros de
BIldu en el homenaje, Mujika señaló que
“ya va siendo hora de que recorran el
camino que tienen que recorrer”. 
Junto a la familia, amigos y empresarios
de Korta, se concentró un nutrido grupo
de representantes de la política vasca. 
Como representantes de la familia acu-
dieron su viuda, Marian Zearreta, dos de
sus hijos, Andoitz y Ander, y su hermano
Sabin. 
La representación política estuvo forma-
da, por el presidente del PNV de
Gipuzkoa, Joseba Egibar, el exdiputado
general Román Sudupe, la directora de

Atención a las Víctimas del
Gobierno Vasco, Maixabel
Lasa, la dirigente de Aralar
Aintzane Ezenarro y la repre-
sentante del PP Pilar Elías. 
Aunque no acudió el diputado
general de Gipuzkoa, Martín
Garitano, ni los líderes de la
coalición más próximos a la
izquierda abertzale, la repre-
sentación de Bildu estuvo inte-
grada por la diputada de
Cultura, Juventud y Deportes
de Gipuzkoa, Ikerne Badiola, y

la responsable de
Derechos Humanos y
Memoria Histórica del
ente foral, Marina
Bida-soro, ambas de
EA.
También estuvo pre-
sente en la cita Pello
Urizar, secretario
general de EA, pero,
tal como él mismo
señaló, acudió en
representación de su
partido. Alternatiba,

otra de las formaciones que
conforman Bildu, estuvo
presente en la persona de
su juntero Enrique
Martínez, mientras que la
representación del
Ayuntamiento de Zumaia,
gobernado por Bildu, estu-
vo encabezada por la
teniente de alcalde, Arritxu
González, concejal inde-
pendiente de la izquierda

abertzale.
Del mundo empresarial estuvieron pre-
sentes el vicepresidente de Adegi,
Ramón Zenarruzabeitia, su expresidente
José Alberdi y su exsecretario general
José María Ruiz Urchegui, así como el
responsable de la AFM, Koldo Arandia, y
el presidente de Elkargi, Victoriano
Susperregui.
Pellu Urizar, recordó que EA había recor-
dado a Joxe Mari “todos los años” y mati-
zó que acudía como dirigente de Eusko
Alkartasuna y no como socio de Bildu,
aunque alabó a la coalición por dar este
“paso”. Destacó asimismo la voluntad de
EA de “trabajar” para que los atentados
“sean cosas del pasado y esto no vuelva
a suceder”.
Pello Urizar acusó al resto de formacio-
nes de querer “imponer” a la izquierda
abertzale “los ritmos y las agendas”. Dio a
entender que Bildu reperirá en el futuro
gestos hacia las víctimas de ETA, incluso
con mayor peso simbolico que el mostra-
do enel homenaje a Joxe Mari en le que
no acudió el Diputado General de
Gipuzkoa.
“Es una cuestión de tiempo y no de com-
promiso con las víctimas”, insistió. “Bildu
tiene ese compromiso firme de trabajar
por todas las víctimas. Lo vamos a
demostrar, el tiempo nos dará la razón”.

ZUMAIA HOMENAJEA A JJOOXXEE  MMAARRII  KKOORRTTAA EN EL
XI ANIVERSARIO DE SU ASESINATO
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Familiares y amigos de María
Dolores González Katarain,
'Yoyes', exmilitante de ETA, que
fue tiroteada por la misma organi-
zación que había dirigido a princi-
pios de los 70, le recordaron el
miércoles 7 de septiembre en su
Ordizia natal. 

Aquel 10 de septiembre de 1986 en
que un etarra descerrajó un tiro en

la nuca a 'Yoyes' era miércoles, día
grande de las concurridas Euskal Jaiak
de la localidad del Goierri, por lo que la
familia aprovechó  la efeméride para
colocar un pequeño monolito en el lugar
donde fue abatida; una plaza que, 25
años después delasesinato, volvía a
mostrar la ebullición propia de un día de
fiesta.
El monolito estaba formado por varios
tablones de madera unidos sobre los que
destacaban una fotografía de María
Dolores González y una inscripción que
decía: «Por atreverse a discrepar y por
usar la libertad», en euskera por un lado
y en castellano por el otro. Además, tam-
bién se podía leer un bertso que Xabier
Euzkitze le dedicó a 'Yoyes' en el décimo

aniversario de su asesinato, todo un ale-
gato a favor de la libertad. Varios ramos
de flores acompañaron a un monolito que
ponía la nota trágica en una plaza reple-
ta de ordiziarras que disfrutaban de la
fiesta mientras pasaban de un puesto del
mercado a otro.
'Yoyes' fue asesinada por ETA siete años
después de haber dejado la organización
armada para iniciar una nueva vida lejos
de la violencia. No compartía el rumbo
que la organización estaba tomando y se
desmarcó de la lucha armada en 1979, lo
que provocó duras críticas y acusaciones
de ETA y su entorno, que la tildaron de

«traidora». Pese a que era consciente
de que su vida corría peligro, tras
cinco años de exilio en México decidió
regresar a Euskadi. María Dolores
González no llevaba ni un año vivien-
do entre Ordizia y San Sebastián
cuando un etarra le disparó a bocaja-
rro en el día grande de las Euskal
Jaiak de su pueblo natal mientras se
encontraba paseando con su hijo de
tres años.
El asesinato de 'Yoyes' ha sido uno de
los atentados más significativos de la
historia de ETA. Había sido la primera
mujer dirigente de ETA y su muerte la

elevó a la categoría de mito. Su asesina-
to también supuso un punto de inflexión
en la repulsa social a ETA, ya que
amplios sectores que hasta entonces
habían legitimado sus acciones armadas
dieron la espalda a la organización tras
este atentado.
En el comunicado de ETA militar que jus-
tificaba el asesinato de 'Yoyes' se aludía
a que las medidas de reinserción del
Gobierno español buscaban «debilitar» a
la organización, aunque María Dolores
González nunca llegó a acogerse a
dichas medidas de reinserción. 
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La Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIP) y la
Fundación Instituto de la Cultura del Sur rindieron home-
naje el viernes 2 de septiembre al ex presidente del
Tribunal Constitucional y profesor universitario,
Francisco Tomás y Valiente, asesinado por ETA en 1996,
hace ahora 15 años, cuya figura fue sido exaltada por
todos los intervinientes en el acto, que se refieron a él
como un "inolvidable" presidente del Tribunal
Constitucional y como “un referente unánime para la
democracia española”.

En el homenaje, participaron, entre otros, los expresidentes del
Tribunal Constitucional Manuel Jiménez de

Parga y María Emilia Casas; la exvicepresiden-
ta del Gobierno y consejera de Estado, María
Teresa Fernández de la Vega, y los presidentes
del Tribunal Constitucional y de la Audiencia
Nacional, Pascual Sala y Ángel Juanes.
Pero el testimonio que más conmovó tanto a los
asistentes al acto como a los propios intervi-
nientes, fué el del catedrático emérito de
Filosofía del Derecho de la Universidad
Autónoma de Madrid, Elías Díaz, por su relato
de la conversación telefónica que estaba man-
teniendo con Tomas y Valiente en el momento
en el que fue asesinado por ETAcuando se encontraba en su des-
pacho.
"Le estaba diciendo voy a tu despacho, él no contestó y escuché los
disparos", relató Elías Díaz recordando aquella "luctuosa mañana"
en la que tuvo la "desgraciada fortuna" de estar hablando con su
"amigo" cuando fue asesinado por un "sicario" que era un "hombre
rudo y primitivo".
Elías Díaz destacó dos "dimensiones" de Tomás y Valiente, su con-
dición de "intelectual crítico" y, principalmente, que fuera un "hombre
de Estado". Para este jurista, Tomás y Valiente "dio su vida" como
intelectual y "ETA lo asesinó para callar su voz". Y, como "auténtico
hombre de Estado", a juicio de Elías Díaz, Tomás y Valiente "hubie-
se sido un gran presidente del Gobierno", porque era un "hombre de
palabra, firme en sus convicciones y dialogante".
La exvicepresidenta del Gobierno, María Teresa Fernández de la
Vega, señaló que Tomas y Valiente fue un "hombre extraordinario"
que "enseñó que el camino de la libertad solo tiene un sentido, el
de la justicia, la razón y la tolerancia".
"La pasión por la justicia le guió a lo largo de toda su vida",  enfa-
tizó Fernández de la Vega, para quien la labor de Tomás y Valiente
fue "discreta, serena y sosegada en la superficie y apasionada y

entregada en el fondo".
Para la consejera de Estado "hoy millones de
españoles" son "custodios de la memoria" de
Tomás y Valiente y comparten con la idea de
que "construir un mundo mejor es posible si
se edifica desde la razón y la tolerancia".
La expresidenta del Tribunal Constitucional
María Emilia Casas recordó que conoció a
Tomás y Valiente primero como estudiante, a

través de sus libros en los que "encontraba algo distinto" porque
"era deslumbrante y rompía la metodología al uso" que, en oca-
siones era "enormemente aburrida", según evoca la jurista.
María Emilia Casas también se ha referido a la relación "muy espe-
cial" que tuvo más tarde con Tomás y Valiente, de quien "siempre
se aprendía algo por su sentido crítico de las cosas y por su gran
capacidad dialéctica".
Y ha enfatizado la "personalidad arrolladora" y "alegría luminosa"
de Tomás y Valiente, de quien considera que "todos somos deu-
dores", por haber contribuido a "señalar a los españoles qué era el
Tribunal Constitucional". "Fue un presidente magnífico y un lujo
para el TC", opinó Casas. Pascual Sala, por su parte, en su sem-
blanza de Tomás y Valiente, destacó tres aspectos: la memoria del
"amigo y compañero", su labor como "ilustre profesor" y su condi-
ción de "jurista íntegro y completo".
El actual presidente del TC recordó que ambos coincidieron en la
Universidad como estudiantes, siendo Tomás y Valiente un "alum-
no distinguidísimo, respetado por sus compañeros y maestros"
que "ya manifestaba sus opiniones de rechazo a la violencia y la
opresión".
También ha destacado que "nunca abandonó su quehacer de
magisterio" y contribuyó a "revitalizar" los estudios de Historia del
Derecho; además de dedicar su labor como jurista a la "exaltación
de la defensa de los derechos fundamentales".
Sobre esa defensa, centrándose en el derecho a la libertad de
expresión, giró la intervención del consejero delegado de Prisa
Juan Luis Cebrián, para quien Tomas y Valiente era un "liberal pro-
gresista" que defendía que las leyes son una ordenación de la
libertad y no una forma de limitarla. Jiménez de Parga ha conside-
rado que Tomás y Valiente es un "inolvidable" presidente del
Tribunal Constitucional, opinión que, con esas u otras palabras, fue
suscrita por los participantes en este homenaje que estuvo presi-
dido por el presidente de la Conferencia de Rectores de las
Universidades Españolas, Federico Gutiérrez-Solana; y por el
rector de la UIMP, Salvador Ordóñez.

LA UNIVERSIDAD MENÉNDEZ PELAYO RINDE
HOMENAJE A FRANCISCO TOMÁS Y VALIENTE

LA FUNDACIÓN KORTA ENTREGA SU XI EDICIÓN DE  PREMIOS EN MEMORIA DE JOXE MARI 
.
El lehendakari echa en falta al
diputado general de Gipuzkoa
en los premios en honor al
empresario asesinado  por ETA.

El lehendakari, Patxi López, lamen-
tó el miércoles 29 de junio la

ausencia del diputado general de
Gipuzkoa, Martín Garitano, en la
entrega de los Premios Korta, instau-
rados en memoria del empresario y ex
presidente de la patronal guipuzcoana
Joxe Mari Korta, asesinado por ETA el 8 de agosto de 2000.
Aunque sin nombrarlo directamente, López señaló que la pre-
sencia de Garitano en el acto "habría sido más elocuente que
muchas declaraciones". Tras recordar la contribución de Korta
al conjunto de Euskadi y a Gipuzkoa en particular, el lehenda-
kari aseguró que le habría gustado "ver aquí a algún represen-
tante de ese territorio” (en referencia a Gipuzkoa.
"Me habría gustado ver aquí a algún representante de ese terri-
torio no para mayor gloria de este Gobierno o el lehendakari,
sino como reconocimiento a un empresario comprometido con
su país que nos fue arrebatado por la sinrazón del terror. Y por-
que hubiera sido más elocuente que muchas declaraciones, ya
que los vascos somos en hechos largos y en palabras cortos",
indicó López. Sin embargo, el diputado general de Gipuzkoa,

Martín Garitano, afirmó después
que no había recibido ninguna invi-
tación para acudir a la entrega. En
un comunicado, Bildu Gipuzkoa
respondió así al lehendakari. En
contraposición, desde la
Presidencia del Gobierno Vasco se
informó que el Garitano, había sido
invitado, así como el alcalde de
Donostia, Juan Karlos Izagirre.
Según estos últimos, se había invi-
tado a las tres diputaciones y a los
alcaldes de las tres capitales, aun-
que tan solo el Ejecutivo foral ala-

vés envió una representación a la ceremonia.
El lehendakari presidió la XI edición de los premios Joxe Mari
Korta en Gasteiz, y reconoció la trayectoria empresarial de Juan
Luis Arregui, Esteban Sudupe, Alfredo Samper y Lorenzo
Beltrán. Óscar Arregui, hijo de Juan Luis Arregui, por parte de
Araba; Esteban Sudupe (Grupo Xubi), en representación de
Gipuzkoa; Alfredo Samper (Samper Impresores), por Bizkaia; y
Lorenzo Beltrán (Beltrán Ascensores y Montacargas), apadrina-
do por la Fundación Joxe Mari Korta, que por primera vez parti-
cipó como miembro del jurado, recogieron los galardones.
Patxi López aprovechó su intervención ayer para agradecer el
"esfuerzo y la valentía" del empresariado vasco y pedir el "com-
promiso colectivo" de todos.
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Inauguran un bosquecillo de diez
robles americanos, uno por cada
año transcurrido desde los aten-
tados de Nueva York

Los príncipes de Asturias asistieron
el domingo 11 de septiembre a un

acto de homenaje a las víctimas del
terrorismo organizado por la embajada
estadounidense en el Parque Juan
Carlos I de Madrid, donde se inauguró
simbólicamente un bosquecillo de diez
robles americanos, uno por cada año
transcurrido desde los atentados en EE
UU.
La embajada de EEUU en Madrid
organizó este encuentro, abierto al
público y al que fueron invitados expre-
samente todos los estadounidenses
residentes en España. El embajador de
EE UU, Alan Solomont, pronunció unas
palabras de recuerdo a las víctimas y
les dedicado los árboles, que fueron
sido donados por la delegación diplo-
mática estadounidense.
Durante el acto, Don Felipe y Doña
Letizia colaboraron en la plantación del
último árbol, junto a la ministra de
Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez,
el alcalde de Madrid, Alberto Ruiz
Gallardón, y Solomont.
El embajador señaló que los robles
simbolizan la "fortaleza y resistencia"
de todos los pueblos que han sufrido
ataques terroristas en sus países.
Además se colocó una placa conme-
morativa por el décimo aniversario de
la masacre, y el embajador dio mues-
tras de apoyo y afecto a los familiares
allí congregados, y señaló que "ahora
el mundo es más seguro". Por ello,
según el embajador de Estados
Unidos, el país se ha "adaptado, inno-
vado y encontrado formas de seguridad
para mantener intactas la estructura de
la sociedad estadounidense".
Al acto también acudió el coordinador
de Relaciones Internacionales del PP,
Jorge Moragas, que estuvo junto a
familiares de las víctimas de los atenta-
dos, y el padre de la única española
fallecida tras el atentado en las Torres
Gemelas.
En un discurso en el que resaltó valo-
res como "la superación, valentía y
sacrificio del hombre", el embajador
estadounidense declaró que "los robles
crecerán, de la misma forma que la
relación entre España y Estados

Unidos". El embajador recordó que el
bosquecillo del Parque Juan Carlos I lo
que busca es "enfatizar la capacidad de
superación del ser humano e insistir en
el valor de la vida".
Tras diez años de los atentados, el
embajador señaló que hay creados 599
lugares en honor de los casi 3.000 per-
sonas de 90 países que fallecieron en

los atentados del 11 de sep-
tiembre. En total hay 11 memo-
riales fuera de Estados Unidos.
Concretamente en Francia,
Reino Unido, Japón, Australia,
Israel y ahora, España.

Mensaje para los terroristas

En el acto de recuerdo también
se ha quiso homenajear a
todas las víctimas del terroris-
mo de todo el mundo. El emba-
jador indicó que "no estamos
aislados" de las acciones terro-
ristas, y tuvo unas palabras de
aprecio a los ciudadanos de
España, Reino Unido,
Marruecos o Japón, que han
sufrido la acción directa de los
extremistas. Todos los presen-
tes en el acto  guardaron un
momento de silencio en
recuerdo de todas las víctimas,
tanto las del 11 de septiembre
como las del 11 de marzo en
Madrid.
El embajador de Estados
Unidos resaltódo que tras los
atentados del 11 de septiem-
bre "han aprendido" para que
no vuelvan a "salirse con la

suya los terroristas", y que "no ganen
adeptos". Asimismo señaló que las
manifestaciones pacíficas en distintos
países del mundo árabe esta primave-
ra "han conseguido transformar los
gobiernos y ofrecer libertad y esperan-
za a sus pueblos tras décadas de vio-
lencia por Al Qaida".
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El presidente y el exmandatario
saludaron y abrazaron a los familia-
res de las víctimas, tras acercarse
al monumento en el que figuran los
nombres de los fallecidos.

El presidente de Estados Unidos,
Barack Obama, y su esposa,

Michelle, llegaron el dommingo 11 de
septiembre a la Zona Cero de Nueva
York junto al expresidente George W.
Bush y su mujer, Laura, para conmemo-
rar el décimo aniversario de los atentados
terroristas del 11 de septiembre de 2001.
A su llegada al Memorial del 11-S, el par-
que construido en memoria de las casi
3.000 personas que perdieron la vida
aquel día, los cuatro se  detuvierono fren-
te a una de las inmensas fuentes cons-
truidas en el lugar exacto donde se erigí-
an las Torres Gemelas.
Allí observaron los nombres de las vícti-
mas, que están grabados en las placas
de bronce que rodean esas fuentes, y
luego saludaron y abrazaron a los familia-
res de los fallecidos en aquellos atroces
atentados, de los que ahora se cumplen
diez años. 
Minutos después  comenzó la celebra-
ción. El coro juvenil de Brooklyn dio
comienzo con su interpretación del himno
estadounidense, a la ceremonia del déci-
mo aniversario en recuerdo y homenaje a
las víctimas de los ataques del 11 de sep-
tiembre de 2001 en Nueva York.
Tras una breve presentación del alcalde
de Nueva York, Michael Bloomberg, y al
tañido de una campana, se guardó el pri-
mer minuto de silencio a las 8.46 (14.46
en España), el momento en el que el
vuelo 11 de American Airlines con 92 per-
sonas a bordo -incluidos los cinco secues-
tradores- se estrelló contra la torre norte
del World Trade Center.
A continuación, el presidente de Estados
Unidos, Barack Obama, tomó la palabra
para leer el salmo 46 de la Biblia: "Dios es
nuestro amparo y fortaleza, nuestro pronto
auxilio en las tribulaciones. Por tanto, no
temeremos, aunque la tierra sea removida,
y se traspasen los montes al corazón del
mar".
En su segunda aparición, Michael
Bloomberg dio comienzo, con una cita de
Shakespeare -"No midamos nuestra triste-
za por su valor, porque entonces será
interminable", de la obra Macbeth- a la lec-
tura de los nombres de las casi 3.000 víc-
timas de los atentados, algunos de ellos
pronunciados por sus propios familiares,

acompañados por la música de un violon-
chelo.

El vuelo 175

El nombramiento de las víctimas fue inte-
rrumpido brevemente por el segundo
minuto de silencio para recordar a los 51
civiles y nueve tripulantes -sin contar a
otros cinco secuestradores- del vuelo 175
de United Airlines, que se estrelló contra
la torre sur a las 09.01 de la mañana
(15.01) en España.

A continuación, el expresidente
George W. Bush tomó la palabra con
la lectura de la conocida carta dirigida
en 1864 por el presidente Abraham
Lincoln a Lydia Bixby, quien perdió a
cinco hijos durante la Guerra Civil
estadounidense: "Pido que nuestro
Padre Celestial alivie la angustia de
su dolor, y que solo conserve el apre-
ciado recuerdo de sus amados y per-
didos, y el solemne orgullo que supo-
ne haber realizado un sacrificio tan
costoso ante el altar de la libertad",
rezaba parte de la misiva.

Homenaje en Pensylvania y
Washingtonl 

El matrimonio Obama viajó también a
Shanksville (Pensilvania) para rendir
homenaje a las 40 víctimas del vuelo
93 que se estrelló en los campos de
este pueblo en el marco de los actos
en recuerdo del décimo aniversario
de los atentados del 11 de septiem-
bre. Barack y Michelle Obama depos-

tiaron una corona de flores ante el monu-
mento erigido en recuerdo de los pasaje-
ros, que se rebelaron contra los terroris-
tas que habían secuestrado el avión y les
arrebataron el control del aparato.
Un monumento inaugurado el día ante-
rior, sábado 10 de septiembre en un acto
al que asistieron el vicepresidente Joe
Biden y los expresidentes George W.
Bush y Bill Clinton. El nuevo memorial
sustituye al monumento improvisado
levantado espontáneamente tras los
atentados. Posteriormente, los Obama
regresaron a Washington para asistir al
acto en recuerdo de los fallecidos en el
Pentágono, la sede del Departamento de
Defensa. Allí murieron 184 personas a
cuyas familias pudieron saludar Obama
en emotivo acto.

ESTADOS UNIDOS RINDE HOMENAJE A LAS 
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LOS PRÍNCIPES HOMENAJEAN A LAS VÍCTIMAS 
DEL TERRORISMO CON MOTIVO DEL 11-S
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La edificación, de 25 metros de
altura, se levantó en la plaza del
Trocadero con la Torre Eiffel como
telón de fondo.

Una réplica de las Torres Gemelas
de Nueva York marcó el domin-

go 11 de septiembre en París la con-
memoración del décimo aniversario
de los atentados del 11-S, durante la
que se guardó un minuto de silencio
y se celebraron conciertos y una
ceremonia religiosa.
La edificación, de 25 metros de altu-
ra, se levantó en la plaza del
Trocadero con la Torre Eiffel como
telón de fondo, con el nombre de las
2.977 personas que murieron en los
ataques en una de las estructuras y
los mensajes de apoyo recibidos por
la asociación 'The French will never
forget' (Los franceses nunca olvidare-
mos,) en la segunda.
Ambas torres, de esqueleto metálico
cubierto por una lona blanca, fueron
diseñadas por el despacho del arqui-
tecto Jean-Pierre Heim, uno de los
copresidentes de ese grupo, que las
ha concebido "como un símbolo de
paz para el futuro". Esa asociación,
según señaló en un discurso otro de
sus cuatro copresidentes, Paul
Bensabat, ha querido "compartir la
amistad y el dolor de la población
francesa con la estadounidense" con
el que calificaron de mayor acto de
conmemoración de esos atentados
fuera de EE UU.
A las 14.46 hora local, el momento
exacto del impacto del primer avión
contra la Torre Norte, se guardó un
minuto de silencio. Acto seguido han se
pudo escuchar el Ave María de
Schubert y los himnos francés y esta-

dounidense. El acto, deslucido por una
lluvia intermitente, contó con la presen-
cia del embajador estadounidense en
París, Charles H. Rivkin; del alcalde de

la capital francesa, Bertrand
Delanöe, y de otras autoridades
locales.
Fue una de las muchas actividades
llevadas a cabo por esa asociación
para conmemorar la jornada en
recuerdo de las víctimas del 11-S.
También se realizó una vigilia noc-
turna en memoria de las víctimas
de los atentados, a la que se pidió
a los asistentes que fuesen vesti-
dos de blanco.
'The French will never forget' fue
creado en 2003 por un grupo de

empresarios franceses residentes
en EEUU, que quisieron contribuir a
eliminar el sentimiento antifrancés
surgido en ese país después de que
Francia se opusiera a la guerra con-
tra Irak.

Rasmussen dice que el extremis-
mo no tiene filiación religiosa

El secretario general de la OTAN,
Anders Fogh Rasmussen, afirmó
que "el extremismo no tiene afilia-
ción religiosa", en su discurso de
conmemoración del décimo aniver-
sario del 11-S desde la sede central
de la Alianza Atlántica en Bruselas.
"El terror se ha manifestado esta
última década tanto con el secuestro
de aviones comerciales como con la
colocación de bombas en trenes y
también, incluso, abriendo fuego
contra alumnos de un campamento
de verano", señaló.
Rasmussen recordó a las víctimas

de los atentados de 2001 en Estados
Unidos, pero también a los que perdie-
ron la vida a lo largo de los últimos años
por el terror sembrado en Turquía,
España, Reino Unido y Noruega. El
secretario general de la OTAN apuntó
que, pese a que "el arquitecto de los
atentados del 11-S", en referencia a
Osama Bin Laden, ya no es un amena-
za, "desgraciadamente no se ha conse-
guido enterrar con él su ideología del
odio". "Los extremistas miran al pasado
con odio, en vez de mirar al futuro con
esperanza", señaló Rasmussen, quien
recordó "las palabras que recientemen-
te apuntó (Barack) Obama de que no
existen ellos y nosotros, sino solo noso-
tros".
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El jueves 28 de julio, todos
los partidos vascos rindie-
ron homenaje en Bilbao a las
víctimas de los ataques de
Oslo y Utoya.

Ante una bandera noruega con
un crespón negro y un cirio

encendido en señal de duelo, las
instituciones y los partidos de
Euskadi, encabezados por el alcal-
de, Iñaki Azkuna, expresaron su
solidaridad con la sociedad noruega tras los actos terroristas de
Oslo y la isla de Utoya. El Gobierno vasco estuvo representado
por el consejero de Interior, Rodolfo Ares, mientras que el diputa-
do general, José Luis Bilbao, lideró la representación foral. Al acto
también acudieron el presidente del PNV, Iñigo Urkullu, el porta-

voz del PSE, José Antonio
Pastor, el popular Leopoldo
Barreda y el histórico dirigen-
te de la izquierda abertzale
Tasio Erkizia. Además, estu-
vieron representadas las reli-
giones católica, musulmana y
luterana. Y también se deja-
ron ver un buen número de
miembros de la colonia
noruega en Bilbao.
Todos juntos guardaron tres

minutos de silencio mientras el violonchelista Pedro Martínez
tocaba la pieza solemne 'Suite de Peer Gynt', del autor noruego
Grieg. Tras el silencio de rigor, Rodolfo Ares remarcó que «es muy
importante que la izquierda abertzale y Bildu se hayan unido a la
repulsa de la violencia en Noruega, pero deberían demostrar la
misma valentía y coraje para condenar a ETA» 

BILBAO RINDE HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS  DE LOS 
ATAQUES DE OSLO Y UTOYA

La vida nos puede demostrar que si
se pone voluntad se puede ser feliz
después de la más terrible adversi-
dad, del tipo que sea.

Como si una película de Hollywood se
tratara, con final feliz, Irene Villa, la

niña y mujer “coraje” que perdió dos pier-
nas hace 20 años como consecuencia de
un atentado terrorista de ETA, acaba de
cumplir su sueño y encontrar la felicidad
que un día le fue arrebatada. 
El pasado sábado 4 de junio, la hoy perio-
dista y psicóloga de 32 años, le dio el “si
quiero” al empresario argentino Pablo
Lauro, con el que empezó a salir hace dos
años, después de conocerse a través de la
Fundación destinada a la integración
social de discapacitados.
La boda estuvo repleta de anécdotas para
contar en un libro. La primera de ellas fue
que Irene llegó tan puntual a la iglesia de
San Francisco el Grande de Madrid, que
tuvo que esperar en el coche porque la
boda anterior se retrasó unos minutos
(todos sabemos que en este país eso de
la puntualidad....). Sarcasmos aparte al
finalizar la ceremonia, tras la lluvia de péta-
los y de arroz, se dispuso a partir, junto a
su marido, en un descapotable rumbo al restaurante, pero curiosi-
dades del destino, el coche no quiso arrancar, de manera que tuvo
que pedirle el coche a su amiga Nieves Herrero. Irene lució un ves-
tido color marfil con velo y una larga cola en un día en el que tam-
bién coincidió con el cumpleaños de su madre.

Con esa rebosante alegría, Irene
nos ha demostrado a todos que se
puede superar la peor de las trage-
dias, que se puede salir del pozo
más profundo y volver a encontrar
la felicidad porque la capacidad de
superación del ser humano no tiene
límites.
Pero esta felicidad que hoy mues-
tra Irene no debe ser motivo de tris-
teza para aquellas otras víctimas
que todavía se encuentran en
pleno proceso de salir adelante, o
para quienes aún permanecen
completamente abatidas y sumidas
en la tristeza por no haber podido
aún superar la tragedia; antes al
contrario, debe servir como acicate,
como revulsivo para levantar la
mirada al cielo y decir: “¡Voy a
luchar por mí!, y para que quienes
causaron esta atroz conculcación
de los derechos humanos vean
que no han podido arrebatármelo
todo, aunque su barbarie se haya
llevado por delante a mis seres
más queridos, y voy a volver a son-
reír como ahora sonríe Irene, des-
pués de un pasado, a buen seguro

lleno de lágrimas, porque quiero ver otra vez el rostro de la felici-
dad, de esa “dama invisible” que a veces parece que sólo existe en
los cuentos de hadas, tan cara de ver”.
Las páginas negras de nuestra vida tenemos que pasarlas noso-
tros mismos, nadie puede hacerlo por nosotros. 

IRENE VILLA, UN EJEMPLO DE SUPERACIÓN DE LA
ADVERSIDAD CON FINAL FELIZ
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